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 विवाद

 (
 बाग  मदन ओर  उसर  )

 २१३३  २१३४

 के  दशहरी  क्षेत्र  में  स्थित लोक  सभा

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  नियतन के  लिये

 १२  eS&R  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  भेजे  गये  कितने

 ee जलन  बबन  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए

 अब  तक  इनमें  से  कितने  प्रार्थियों
 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत

 को  निष्क्रिय  सम्पत्ति  का  नियतन  किया  जा
 हुई

 चुका  तथा

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  अब  भी  नये

 झाड़न  थे  ।]
 प्राथना  पत्र  स्वीकार किये  जा  रहे

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 कपास  के  निर्यात  के
 लिए

 लाइसन्स  से  (7)  १५  १९५२  तक

 ५६,०३७  प्रार्थनापत्र  प्राप्त हुए  थे  ।  3, 82% *
 ११२९.  डा०  राम  सुभाग  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 मामलों में  प्रारम्भिक  नियतन  कर  दिये गये

 हे  २३  १९४९  तक
 कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  कपास  का  निर्यात

 व्यक्तियों  द्वारा  अनधिकृत  कब्जे  के
 करने  के  लिये नये  लोगों  को  लाइसेन्स देने

 VV, EXO  मामलों  के  सम्बन्ध  में  निष्क्रिय
 में  fea  सिद्धान्तों  का  waar  किया  जाता

 ?  सम्पत्ति  अभिरक्षक  ने  अपनी  मंजूरी  दे  दी  है  ।
 ह

 नये  प्रार्थनापत्र  स्वीकार नहीं  किये  जा  रहे
 बिजय  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 हें  श्र जो कुछ भी कुछ  भी  मकान  इरादी  खाली  होते
 टी०  कृष्णमाचारी :  निर्यात  के  संयुक्त  मुख्य  हैं  उन्हें  उचित  जांच  करने  के  परचात् कुछ कुछ

 बम्बई  द्वारा  ११  १५  AE  विपत्ति-ग्रस्त  व्यक्तियों  को  दे  दिया  जाता है  ।

 प्रौढ़  २४  १९५२  को  जारी की  गई

 सार्वजनिक  सुनारों  में  इस  बात  का
 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  दिल्ली  के

 बाहरी  क्षेत्र  मे  स्थित  समस्त  निष्क्रिय  सम्पत्ति
 करण  कर  दिया  गयाਂ  है  जिनकी  प्रतियां  सदन

 पटल  पर  रख  दी  गई  हें  ।  परिशिष्ट
 को  निबटाया जा  चुका  है  ?

 श्री  ए०  पी०  जन  ११८०  सम्पत्तियों ७,  अनुबन्ध  संख्या  १  ।

 को  छोड़ कर
 जिसमें  से  १०९४  प्लाट  हैं  जो

 शहरो  निष्क्रिय  सम्पत्ति  का  नियतन

 कि
 अधिकतर  शाहदरे में  स्थित  शेष को

 *
 ११३०.  डा०  राम  सुलग  क्या  निबटाया जा  चुका  है  ।

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  डा०  राम  सुलग  सिंह  ।  शेष  अन्य

 कि  त्तियां  क्या  हें  ?

 107PSD
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 श्री ए०  पी०  हो  सकता है  q
 ~

 को  १०००  रुपये
 से  १,१००  रुपये

 तक

 मकान या  दुकानें हों  ।
 ऋण  दिया  जाता  है  ।  इसमें  भूमि  का  मूल्य

 शामिल  नहीं  जो  स्थान  स्थान  पर  बदलता
 डा०  राम  सुलग  fag:  सरकार  मर्त्य

 सम्पत्तियों  को  किस  प्रकार  से  निबटाने  का  रहता है  ।  see  aaa  निर्वाह ऋण  के

 रूप में  ६  महीने तक  प्रति  महीने  प्रत्येक  वयस्कਂ विचार  रखती है  तथा  कितने समय  में  ?

 श्री  ए०  पी०  जैन :  कुल  ३२,०००
 को  १२  रुपये  तथा  बच्चे को  ८  रुपये  दिये

 जाते हें  किन्तु  किसी  भी
 परिवार

 को
 प्रति

 सम्पत्तियों में  से  wer  सम्पत्तियां  केवल  ८६
 =

 |  यह  कोई  अधिक  तो  हें  ही  नहीं  ar
 महीने  ५०  रुपये  से  अधिक नहीं  दियें  जा

 सकते हें  । अभिरक्षक  उन्हें  निबटा  रहे  हैं  |

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  बिहार  के

 बिहार  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाना
 किसी  ऐसे  क्षेत्र  में  इन  विस्थापित  व्यक्तियों

 *
 ११३१.  डा०  राम  सुलग  सिह  :

 को  बसाने  का  विचार  है  ?

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  श्री  ए०  पी०  जन  :  भूमि  तलाशा  की  जा
 करेंगे  कि  पूर्वी  बंगाल  से  oat  वाले  ऐसे

 रही  है  किन्तु  इस  समग्र  मेरा  विचार  २००
 कितने  विस्थापित  परिवारों  को  बिहार  में

 बसाने का  विचार  जो  खेती  बाड़ी करते

 खेती-बाड़ी  करने  वाले  परिवारों  को  पुनिया

 जिले में  बसाने का  है  ।
 थ े?

 डा०  राम  सुलग  सिह  क्या  सरकार  उस

 पुनः  बसाने  कें  प्रत्येक
 भूमि  को  कृषि  योग्य  बना  देगी  तथा  सिचाई

 परिवार को  कितने  एकड़  भूमि  देने  का  विचार
 की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  कर  देगी  जहां

 इन  परिवारों  को  बसाया  जायेगा  ?

 खेती  के  अजार  arf  श्री  ए०  पी०  जेन  :  भूमि  को

 दने  के  लिए  प्रत्येक  परिवार  को  कितना  कृषि  योग्य  बनाया  जायेगा  तथा  सिचाई  at

 रुपया  दिया  जायेगा  ?
 सुविधाएं  जायेंगी  ।

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :  श्रीमती  तारके इव रों  सिन्हा  :  बिहार  में

 ठीक  ठीक  कुछ  भी  नहीं  कहा  जा  परब तक  कितने  व्यक्तियों को  बसाया  जा

 तकता है  ।  यह  सब  इस  बात पर  निर्भर
 झ  हूं  तथा

 जिलेवार  उनकी  संख्या  FAT

 करेगा  कि  बिहार  में  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  बसाने
 के

 लिये
 कितनी  भूमि  श्री  ए०  पी०  जेन  में  जिलेवार  तो

 लब्घ हैं  ।
 संख्या  नहीं  सकता  किन्तु  सब

 उद्देश्य यह  है  कि  प्रत्येक  परिवार  मिला  कर  कोई  ५०,०००  व्यक्ति  बिहार  में

 को  झा धिक  यूनिट  दी  जाये
 ।

 यूनिट  का  ५  जिनमें  से  २६,०००  व्यक्तियों  को

 आकार  भूमि  के  सरकार ने  भेजा  था  तथा  दोष  अपर
 ब»  ba

 सिंचाई  सुविधाएं  पर  निभेर
 आरा  गये  थे  ।  सरकार  द्वारा  भेजे  गये  व्यक्तियों

 करेगा ।  में  से  लगभग  ८  या  €  हजार  बिहार  छोड़  कर

 स्थानीय  परिस्थितियों  को  ध्यान  चले  गये  तथा  को  बसाया जा  चुका  है  |

 में  रखते हुए  घर  बीज  श्री  के०  के०  क्या  सरकार ने

 तथा  खाद  खरीदने  के  लिये  प्रत्येक  परिवार
 wa  जिले  में  इस  बात  का  पता  लगाया  है
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 वहां  शरणार्थियों को  बसाने के  लिये  फालतू  संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका  में  भारतीय  व्यापारी

 भूमि  उपलब्ध  है  अ्रथवा  नहीं  ?
 *QQRY.  श्री  पी०  दी०  चाको :

 श्री  ए०  पौ०  जेन
 :

 समस्त  पुनर्वास  कथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 नामों
 को  राज्य  सरकार  कार्यात्वित कर  रही  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  हमने  राज्य  सरकार से  विशेषतः  क्या  अमेरिका में  बसे  हुए  या

 यह  कहा  है  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  सके  वह  कहां  जाने  वाले  भारतीय  व्यापारियों  को  उस
 बंगाल से  लगे  हुए  जिलों  में  भूमि  तलाश  करने

 की  कोशिश  करे  ।
 देश  के  प्रवासन  कानूनों  के  अन्तत  किसी

 अयोग्यता  का  अनुभव  करना  पड़ता  और

 श्री  बी०  एस०  मलिक  अब  तक  इनमें से  यदि  तो  वे  अयोग्यताएं  क्या  हैं  ;  तथा

 कुछ  परिवारों
 को

 कितनी  भूमि  दी  जा  चुकी  अमेरिका  में  बसे  हुए  वहां
 है  तथा  उपजाऊ

 कौर  गैर
 उपजाऊ  क्षेत्रों  में  जाने  वाले  भारती  व्यापारियों  की  स्थिति

 सरकार॑  किस  सीमा  तक  भूमि  को  श्रमिक
 भारत  में  बसे  हुए  यहां  आने  वाले

 यूनिस  समझती है
 ?

 अमे  रिकी
 व्यापारियों  को  तुलना  में  कैसी हूँ

 ?

 श्री  ए०  पी०
 जैन

 :  पुरनिया में  सब  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 कर  ७१६  खेती-बाड़ी  करने  वाले  परिवार

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 बसाये  जा  चुके  हें  तथा  विस्थापित  परिवारों

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  a
 @

 को  से  १२  एकड़  तक  भूमि दी  जा  चुकी है
 ।

 श्री  पी०  zo  चाको  :  में  विवरण  नहीं
 श्री के०  के०  बसु  :  क्या  इनको  जत्थों में

 पढ़  सका  हूं  ।  मैने  समझा  था  कि  जव  किसी
 बसाया  गया  प्र  यदि  तो  एक  हत्या

 प्रश्न  कें  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  कोई  विवरण

 में  कम  से  कम  कितने  व्यक्ति होते  हैं  ?  सदन  पटल  पर  रखा  जाता है  तो  प्रश्न  पूछने
 श्री ए०  पी०  जेन  :  इन  ७१६  परिवारों

 वाले  को  उत  विवरण  के  पढ़  लेने  का  अवसर

 को  ७  बड़े  और  <६  छोटे  गांवों  में  बसाया
 दिया  जाता  हैं  |

 गया हैं  ।  में  ठीक  ठीक  नहीं  बतला  सकता  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रथा  नहीं  है  ।
 इन  गांवों  की  न्यूनतम  तथा

 अधिकतम
 maar

 माननीय  जिसने  प्रदान  की  सूचना  दी
 क्या है  |

 होती  यहां
 आने  से  पहले  सूचना  कार्यालय

 श्री  बी० हे०  क्या  हाल  ही  में  में  जाकर  इत  बात  का  पता  लगाता  है  कि

 =o पूर्वी  बंगाल  से  कराने  वाले  परिवारों  में  से
 पटल  पर  कोई  विवरण  रखा  ad  अथवा

 किसी  को  बिहार  भेजा  गया  है  ?
 नहीं  ।

 श्री  ए०  पो०  जैन  जो  at,  लगभग
 श्री  टी०  एन०  सिंह  :

 क्योंकि  विवरण
 ४००  व्यक्तियों  को  भेजा  गया  है  ।

 लम्बा  नहीं  है  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि

 श्री  बो०  एस०  मस्ती  जिन  उसे  पढ़  दिया  जाय े।

 भूमियों
 का  अब  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :..  माननीय  सदस्यों
 निधन  कथा  गया  हैं  ay  उन  पर  वहां  की  सुविधा  के  लिये  प्रति  दिन  सुचना  बों
 की  अनुसूचित  जातियां  रहता  थीं  ?

 पर  एक  विवरण  लगा  दिया  जाता है  जिस  में

 ी  |  ी श्री  To  पी०  जन  तिल्कु  ahr
 उन

 विवरणों
 का  उल्लेख  होता  है  जो  विशेष

 यह  भूमि  पड़ी  हुई  थी  और  अब  प्रश्नों
 के

 उत्तर
 में  सदन  पटल  पर  रखे  जाते

 उन्हें  कृषि योग्य  बनाया  जा  रहा है  ।
 वे  सूचना बोर्ड  में  पढ़  कर  यह  पता  लगा
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 सकते हें  कौन से  प्रश्न  के  लिये कौन  सा  Yoo से  १०००  डालर  तक  का  प्रतिज्ञा  लेख्य

 विवरण  रखा  गया हँ  तथा  इस  प्रकार यहां  भरना  पड़ता  है  ।  कहा  जाता हैं  कि  इससे

 तयार  होकर  ग्रा  सकते हैं  ।  व्यापारियों  को  कुछ  कठिनाई  होती  है

 यह
 aga  ही  महत्वपूर्ण

 कि  भारतीय  नागरिकों  के  पास  डालर  सीमित

 संख्या  में  होते  हैं  । met  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  यह

 विवरण  यहां  पढ़  दिया  जाये  ।  भारत  में  बसे  हुए या  यहां  जानें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बार  बार  सुझाव  देने
 वाले  wafers  व्यापारियों को  हमारे

 सन  कानूनों  के भ्रत्तगंत  उपरोक्त  उल्लिखित
 की आवश्यकता नहीं  ह  यह  विवरण  कितना

 samara में  से  किसी  का  सामना नहीं लम्बा  हू  ?

 करना  पड़ता  है
 |

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  कोई  तीन

 चौथाई  पृष्ठ  |  श्री  पी०  टो०  चाको  :  क्या  अमे रिका

 जानें  वाले  भारतीय  व्यापारियों  को  इस  बात
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बहुत  अधिक

 की  छुट  है  कि  वह  बाजारों
 में  जाकर  जिस

 नहीं  इसे  यहां  पढ़ा जा  सकता  ह  |
 प्रकार का  सामान  चाहें  खरीद  सकते  हें  ?

 श्री  ZYo  ZYo  कृष्णमाचारी  :
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार

 अमेरिका  में  बसे  हुए या  वहां  जाने  वाले
 में  सामान  खरीदने  पर  कोई  पाबन्दी नहीं  है  +

 भारतीय  व्यापारियों  को  जिन  सुविधाओं
 श्री  पी०  टी०  चाको  :  जो  भारतीय

 का
 सामना  करना  पड़ता  ह  वे  उस  देश  के

 प्रवासन  कानूनों  के  भ्रत्तगंत  उनकी  व्यापारी  झ्र मे रिका  जाते  हें  क्या  अमेरिकन

 प्राधिकारी  उन्हें  उतने  डालर  दे  देते  हें  जितने
 डोल  स्थिति

 से  उत्पन्न  होती  हें  ।  मुख्य
 कि  उन्हें  श्रावश्यकंता  होती  है  ?

 शी  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ov q  इसका

 (१)  भारतीय  व्यापारियों  को
 उत्तर  निश्चित  रुप  से  नहीं  दे

 सकता  हूं
 रिका में  उतने  समय  तक  नहीं  ठहरने  दिया

 अर्थात  उन्हें  उतने  डालर  मिल  जाते
 जाता  जितने  समय  तक  वह  ठहरना  चाहते

 हूं  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  ठहरना
 जितने  कि  वे  चाहते  तो  अधिकतर

 सम्बन्ध  इस  बात  से  है  कि  हम  उन्हें  कितने

 चाहिये  ।  भारत  में  प्रवेशपत्र  १२  महीने  के

 लिये  जारी  किया
 जा

 सकता  हैँ  किन्तु
 डालर  देते  हें  ।

 श्री  बंसल  :  अमेरिका  जाने  वाले
 रिका  के  प्रवेश  बन्दरगाह  में  पहुंचने  पर  उनके

 प्रवेशपत्र  ३  से  ६  महीने  तक  के
 लिये  तियों या  भारत  ard  वाले  श्रमेरिकनों  को

 जो  यह  अधिकार  या  सुविधाएं  दी  जाती  हैं कित  कर  जाते  हूँ  तथा  उनसे  पुष्ठांकित

 अवधि  की  समाप्ति  के  एक  महीने  पु  समय  क्या  वे  किसी  भौतिक  लेख  या

 झौते  के  agar  दी  जाती  हैं  ?
 बढ़ाने  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  देने  को  कहा  जाता

 समय  बढ़ा  ही  दिया  जायेगा  इसके  बारे  में  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस  समय

 निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता है  ।  तो  कोई  समझौता  नही ंहैं  ।  सम्भव

 (२)  कुछ  मामलों  भारत  में
 चल  कर  कोई  समझौता  हो  जाये  ।

 fra  प्रबेशपत्र  प्राप्त  कर  लेने  पर  कभी  श्री  बंसल :  क्या  सरकार  को  यह  मालूम

 कभी  भारतीय  नागरिकों  को  प्रवेश  बन्दरगाह  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  भारतीयों  को  बहुत
 में  बन्दरगाह  के  अधिकारी  की  मर्ज़ी  के  अनुसार  से  भ्रमण  देवों  में  इसी  प्रकार  की  असुविधाओं
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 का  सामना  करना  पड़ता  है  जबकि  उन्हीं  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यही  बात

 अन्य  देशों  के  नागरिकों  को  इस  देश  में

 सभी  सुविधायें  प्राप्त  रहती  हू  ?
 को  टी०  एन०  सिह  जहां  तक  अ्रमेरिका

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  मेरे  विचार  में  भारतीय  व्यापारियों  पर  तथा  भारत  में
 में  माननीय  सदस्य ने  जिस  प्रकार  का  प्रशन  अ्रमेरिकन  व्यापारियों  पर  राय-कर  लगाने

 पूछा हे  वह  करीब  करीब  सभी देशों पर  लागू  का  सम्बन्ध  क्या  वह  पारस्परिकता के
 हो  जाता है  प्रौढ़  सरकार  को  यह  सब  मालूम

 आधा  पर  लगाया  जाता  है  ?

 नहीं  हो  सकता है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 किसी  विशेष  देशों का  निर्देश  करें  तो  में  श्री
 ०

 टी
 ०
 कृष्णमाचारी :  इस

 उत्तर दे  सकता  हुं  ।
 वास्तव  कोई  पारस्परिक  व्यवस्था  नहीं

 किन्तु  मेरे  विचार  में  कोई  भी  भ्रनावासिक

 श्री  बंसल  :  क्या  इस  प्रश्न  का  भारत  जो  संयुक्त  राष्ट्र  भ्र मे रिका  में  व्यापार

 सरकार को  बार  बार  निर्देश  किया गया  है  ?  न
 करता  किन्तु जो  उस  देश  के  साधनों

 से  ही  १४५,४००  डालर  या  इससे  कम  की उपाध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रदान

 का  सम्बन्ध  केवल  संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका से
 राय  प्राप्त  करता हो  उस  पर  उस  we

 के  हिसाब  से  ३० प्रतिशत  का  कर  लगाया
 तथा  शभ्रमेरिका  काफी बड़ा  देश

 जाता हूं  ५००  डालर  की  व्यक्तिगत
 वहां  पर  जिन  भ्रसुविधाओओं  का  सामना  करना

 पड़ता है  वे
 भी

 काफी  हैं  ।
 फिर  हमें

 अन्य  छुट  दे  दी  जाती है  जिससे वह  किसी

 बासी  विदेशी
 या  नागरिक के  मुकाबले देशों  का  fader करने  की  क्या  आवश्यकता

 कर  ऊंची  दर  पर  देता  हैं  ।  भ्र भि प्राय  निवास

 करने से  है  ।  परन्तु जब  किसी  विदेशी से

 सेठ  अचल  सिंह
 :

 क्या  माननीय  मन्त्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  फेसिलिटी
 उसके  प्रवेश  पत्र  पर  लिखी  मियाद  से  पहले

 ही  देश  से  चले  जाने  के  लिये  कहा  जाता  है
 अमरीकन  बिजनेसमन  को  इंडिया  में  दी

 तो  कम से  कम  शिरास-कर के  सम्बन्ध  में  उसे
 जाती  हैं  वही  फैसिलिटी  हिन्दुस्तान  के  लोगों

 भ्रनावासिक ही  समझा  जाता  है  ।

 को  वहां  दी  जायें  इसके  लिये  गवर्नमेंट as

 इंडिया  कोई  कोशिश कर  रही  है  ?
 श्री बी  एस०  मति  क्या  कोई  ऐसा

 भी  मामला  है  जिसमें  किसी  भारतीय  व्यापारी
 वाणिज्य  मंत्री  :  जी

 हमारे  कौंसल  जनरल  शर  वहां  की

 से  मंजूर की  गई  मियाद  खत्म  होने  के  पहले

 ही  भ्र मे रिका  छोड़  देने के  लिये  कहा  गया हो  ?
 अ्रथारिटीज़  के  साथ  न्यूयॉर्क  में  बातचीत

 चल  रही है  कि  यहां  के  बिजनेसमैन  को  भी  श्री  टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :  हो  सकता

 वहीं  सुविधायें  मिलें जो  युक्त हैं  है  कुछ  मामले हुए  किन्तु  इस  समय  में

 डा०  लंका  सुन्दरम  ॥  इस  बात  को  ध्यान  इस  बात को  निश्चित रूप  से  बतलाने  की

 स्थिति में  नहीं  हुं  ।
 में  रखते हुए  कि  भारतीय  व्यापारियों  के

 अमेरिका  जाने  तथा  अमेरिकन  व्यापारियों  श्री  बी०  एस०  वृत्ति  :  क्या  किसी  व्यक्ति
 के  भारत  कराने  की  दस्तों  में  काफी  असमानता  ने

 यह  बात  सरकार  को  समझाई है  शर

 क्या  सरकार का  विचार  इस  सम्बन्ध में  क्या  सरकार  ने  वहां पर  स्थित  अपने  श
 ऐसी  कार्यवाही  करने  का  जिससे  बास  द्वारा  या  ग्न्य  प्रकार  से  उसे  azar

 व्यवहार
 हो  सके  |
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 श्री  टी०  टी
 ०.

 कृष्णा  वारी  :  पिछले  कई  (#)  मैथन  बांध  परियोजना  के

 महीनों से  मेंने  किसी  ऐसे  मामले के  बारे  में
 स्वरूप  हटाये  गये  व्यक्तियों  को  बसाने

 के  लिये  वर्ष  १९४५१  तथा  RXR  में  वास्तव नहीं  सुना  है  ।

 श्री  दामोदर मेनन  :  क्या  सरकार  ने
 में  कितनी  राशि  की  व्यवस्था  को  गई  थी  ?

 संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका  को  इन  अयोग्यताओं  क्या  सरकार  को  मालूम  हैं  कि

 पुनर्वास  योजना  की  कार्याऩ्वित  में  देर  होने को  दूर  करने  के  लिये  लिखा  हैं  और  यदि

 तो  उस  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  के  कारण  हटाये  गये  व्यक्तियों  में  कितना

 अ्रसन्तोष फेल  रहा  है  ? उत्तर  दिया  है
 ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 att  1.0  टो०  कृष्णमाचारी  :  यह  मामले

 तो  बातचीत से  सम्बन्ध  रखते हैं  ।  उस
 :  मैथन  बांध से  १९५१

 शक्तियों  पर  बरसर  पड़ेगा  ।  बांध  से  WAY  तक
 बेठ  हुए  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  समय  पहले

 यह  पूछा  था  कि  संयुक्त राष्ट्र  तथा
 किसी  भूमि  पर  पानी  नहीं  भरा  i  ala

 स्थान  पर  कालोनी  बसाने  के  कारण  केवल
 भारत के  बीच  किसी  सन्धि के  होनें  की

 सम्भावना  प्रिया  नहीं  ।  सीधी  के  सम्बन्ध  कुछ  परिवारों  को  हटाया  गया  है  ।

 पुनर्वास  लागत  के  सम्बन्ध  में में दो  वह  से  भी  अधिक समय  से  बातचीत

 चल  रही है  ।  वास्तव में  यदि  वह  सन्धि हो
 wat  तक  कोई  प्राक्कलन  तैयार  नहीं  किया

 गया  ह्  पुनर्वास  पर  अब  कुछ  भी  व्यय
 जाती  तो  मुझे  इसमें कोई  सन्देह  नहीं

 हैं  कि  उस
 प्रकार

 की  सन्धि  का  आघार  नहीं  किया  गया  हैं  |

 कोई  विलम्ब  नहीं  किया  गया
 हूं

 ।
 ही  होगा

 श्री  जजवाड़े :  इस  बात  को  ध्यान  में
 श्री  पत्नी :  सरकार  हमें  बतला

 सकती है  कि  वर्ष  PEXW—XR  के  दौरान  में
 रखते  हुए  कि  सरकार  ने  ज़मीन  के  लिए

 ज़मीन  तथा  मकान  के  लिये  मकान  देने  का
 कितने  भारतीय  व्यापारी  संयुक्त  राष्ट्र

 गये  तथा  उसी  अवधि  में  कितने
 झा रवासन  दिया  क्या  पुनर्वास  योजना

 रिकन  व्यापारी  भारत  करायें  ?
 के  कार्यान्वित  होने  के  सम्बन्ध  में  कोई  समय

 सीमा  रखी  गई  है
 ?

 श्री  cto  टी०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार
 श्री  वास्तविकता तो  यह  है  कि

 में  यदि  इस  प्रकार  के  प्रश्न की  सुचना दी  दामोदर  घाटी  निगम  उन  व्यक्तियों  से  यह
 जायें  तो  हम  उसका  उत्तर  देने  का  प्रयत्न

 पूछता  रहा  जिनको  वहां  से  हटाया  जाता

 करेंगे  इस  पर  में  निश्चित रूप  से  कि  वें  मकान  के  लिये  मकान  लेता  TIS

 यह  नहीं  कह  सकता  इस  प्रकार  की
 करेंगे  अथवा  रुपया  लेना  fey  aq-

 समस्त  सुचना  उपलब्ध  ही  हो  सकेगी |  जाने  बुझाने  पर  भी  यह  लोग  कोई  उत्तर

 मंथन  बांध  परियोजना  नहीं दे  रहे  हैं  ।

 *
 ११३३.  श्री  WHat :  क्या  श्री  जज बाड़े  :  सरकार  की  बाढ़  नियंत्रण

 सिचाई  तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने की  तथा  सिचाई  योजनाओं  को  ध्यान  में  रखते

 करेंगे  कि  बिहार  में  दामोदर  घाटी  हुए  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है  किं  २२

 योजना  के  ह् गअ्रन्तगत  मैथन  बांध  परियोजना  PER?  को  श्री  काला  वेंकट  राय

 के
 फलस्वरूप

 कितने  परिवारों को  हटाना  ने  यह  कहा  था  कि  सरकार  इत  योजना

 पड़ता है  ?
 पर  होने  वाले  भारी  खर्चो  की  जांच  करे
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 ्र
 हें

 अबवा तथा  मंथन  दुर्गापुर  के  बांधों का  काम  या  मकान  के  बदले  में  मकान  चाहते  ध

 पहले हाथ  में  ले  क्या  सरकार को  इस  हर्जाने  के  रूप  में  रुपया  चाहते  हैं  ।

 वक्तव्य का  ज्ञान  यदि  तो  मैथन
 श्री  जयपाल  सिंह  :  समय  समय  पर

 शर  दुर्गापुर  बांधों का  काम  पहले  हाथ  में  कार  साहजी  में  बाहर  यह  भ्राइवासन

 लिया  गया  हैं  अथवा  नहीं  ?  बाढ़  नियन्त्रण
 ~  देती  रही  है  कि  झ्रादिवासियों  को  ज़मीन  के

 तथा  सिचाई  के  सम्बन्ध  में  श्री  काला  बदले  ज़मीन  तथा  मकान  के  बदले  मकान

 किन  राव  ने  यह  सुझाव  रखा  हैं  कि  मैथन  दिया  जायेगा  ।  माननी  मंत्री  ने  प्रभी  बता
 तथा  दुर्गापुर  बांधों का  काम  पहले हाथ  में

 लिया  जाये  ॥
 लाया हैं  कि  वहू  उन  लोगों  को  इस  बात  पर

 राजी  करने  का  प्रयत्न  कर  रह ेहूं  कि  वे  हर्जा ने

 के  रुप  में  रुपया  या  मकान  के  बदले  मकान उपाध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रश्न  का

 सम्बन्ध  केवल  उन  लोगों से  हैं  जो  हटाये
 या  ज़मीन  के  बदले  जमीन  लेना  पसन्द  करेंगे

 वह  इस  बात  पर  किस  प्रकार  पहुंचे गय ेहैं  न  कि  बाढ़  नियन्त्रण  से  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि वे  मकान  नहीं
 oft  ये  पालना  ह  सि

 मैथन बांध  को  पहले  बनाने  के  कारण  क्या
 चाहते हें  तो  क्या  उन  के  गले  से  मकान  बांध

 दिया  जा  सकता है  ?
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  फिर  से  बसाने  का

 ~
 श्री  जयपाल  fag काम  भी  पहले  हाथ में  लिया  गया

 बात  यह हू
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  इस  प्रश्न  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  बात  पर  बहस
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  मैथन  बांध  के  कई  पहलू

 हैं  ्  बाढ़  नियन्त्रण  तथा  पुनर्वास  ।
 करने से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 श्री  wars  सिंह  :  में  बहस  नहों  कर
 इस  का  सम्बन्ध  केवल  पुनर्वास से  हैं  ।

 रहा हूं  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  देर  क्यों

 श्री  जजवाड़े :  जी  श्रीमानू । जब ।  जब  की  जा  रही है  ।  सरकार  द्वारा  रखे  गये  इन

 पहले यह  योजना  हाथ  में  ली  जायेंगी तो  प्रस्तावों  को  सवाल  लोग  क्यों  अस्वीकार  कर

 सबसे  पहले  हटाये  वाले  व्यक्तियों

 रहे  हें
 ?

 को  फिर  से  बसाने का  सवाल  पैदा  होगा  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  व्या  माननीय  मंत्री

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस
 बतला  सकते  हैं  कि  ऐसा  कपों  है  ?

 सम्बन्ध में  कुछ  कर  भी  रही  है  WIT  नहीं  ।

 श्री  हाथी :  में  नहीं  बतला  सकता  कि  वे
 उपाध्यक्ष  महोदय :  इसका  पहले  ही  क्यों  इन्कार  कर  रहे  हैं  ।  में  उनके मन  की

 उत्तर  दिया  जा  चुका  हैं  ।
 बात तो  पढ़  सकता हूं  ।  यदि वह  यह

 सरदार  To  एस०  सहगल
 :

 मंथन  यांघ  जानना  चाहते  &  कि  वे  किसी  विशेष  ढंग

 बनाने के  कारण  जो  क्षेत्र  पानी  के  नीचे  झा  से  अपनी  पसन्द  कयों  नहीं  दे  रहे  हें  तो  में  यही

 जायेगा उस  पर  रहने  वाले  परिवारों को  कहूंगा कि  इस  सम्बन्ध  में  मेरे पास  कोई

 सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध में  क्या  प्रबन्ध  किया  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 गया है  ?
 a.

 at  जयपाल  सिह  arew  में  सरकार

 श्री  जैसा  कि
 म अभा

 बतला  ने  च
 को

 निश्चित  रूप  से  यह  श्राइवासन

 चुका  ह्  व्यक्तियों  नें  qe  निश्चित  हीं  दिया  था  तथा  दामोदर  घाटी  निगम  ने  भी  इस

 किया है  कि  वे  ज़मीन के  बदले  में  ज़मीन  सम्बन्ध  में  पुस्तकों  आदि  वितरित  की  थीं
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 १,

 कि  यह  केवल  रुपया  देने  का  ही  किया  गया  है  क्योंकि  ait  तो  यही  पता  नहीं

 बल्कि  ज़मीन  के  बदले  ज़मीन  तथा  मकान  है  कि  कितनी  जमीन  की  भ्रावश्यकता  होगी  |

 के  बदले  मकान  भी  दिये  जायेंगे  ।  क्या  सरकार  श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  इसका  यह

 ने  रब  अपनी नीति  बदल  दी  है  ?  ad  emi  कि  इस  राशि  के  कारण  परियोजना

 श्री  में  इस  को  स्वीकार  का  प्राक्कलन  भी  बढ़  जायेगा  ?

 करता हूं  कि  भाग  लेने  वाली  सरकार  यह  श्री  हाथी  alt  के  रूप  में  रुपया

 अनुभव  करती  है  कि  मकान  के  बदले  मकान  देने  की  व्यवस्था  यदि  वे  सब  के  सब  रुपया

 तथा  जमीन  के  बदले  ज़मीन  देने  से  लागत  लेने  को  तैयार  हो  जायें  तो  हो  सकता  हे

 बढ़  जायेगी  तथा  हो  सकता  हैं  कि  प्राक्कलन  में  वृद्धि  न

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  मकान  के  बदले  मकान  तथा
 श्री  जयपाल  fag:  क्या  यह  सत्य  हैं  कि

 जमीन के  बदले  ज़मीन  देना  सम्भव न  हो
 झगड़ा  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  ज़मीन  के

 सके
 लिए  fet  जाने  वाले  रुपयों  के  सम्बन्ध  में

 शी  दी'०  एन०  fag:  हजनि  के  रूप  में  2?  क्या  यह  सत्य  है
 कि

 बिहार  सरकार

 रुपया  देने  के  ग्रलावा क्या सरकार क्या  सरकार  का  विचार  दी  जाने  वाली  राशि  को  दुगना  कर  रही

 उन  लोगों को  फिर से  बसाने के  सम्बन्ध  में  है  जिससे उस  क्षेत्र  के  लोग  उसे  स्वीकार  कर

 कुछ  अनुदान देने  का  भी  है  जब  कि  वे  aa  लें  शौर  fa-gtA  मज़दूर  बन  जायें  ?

 क्षत्रों को  ले  जाये  जायेंगे  ?
 श्री  हाथी :  इस

 सम्बन्ध  में  मेरे  पास

 श्री  हाथी
 :

 जहां  तक  सम्भव  हो  सकता  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 है  उन्हें  सभी  सुविधाएं  दी  जाती  किन्तु
 श्री  सारंगधर  दास  :  बांध  बनाने  केਂ  लिये

 इस  सम्बन्ध  में  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह
 कितनी  जमीन  पानी के  नीचे  शुभ्रा  गई  हैं  या

 सकता  कि  दामोदर  घाटी  निगम  केਂ  मन  में

 क्या है
 यानी है  तथा  विस्थापित  व्यक्तियों को

 देने

 के  लिये  कितनी  ज़मीन  कृषि  योग्य  बनाई

 श्री  gto  एन०  fag:  इन  लोगों  को
 जा  चुकी है  ?

 बसाने  के  लिये  जिन  ज़मीनों  को  कृषि  योग्य

 श्री  हाथी
 :

 प्रभी  तक  कोई  ज़मीन  पानी
 बनाया जा  रहा  हें  क्या  उसकी  लागत

 के  नीचे  नहीं  भाई  है  क्योंकि अभी  तक  बांध
 |  दर  घाटी  निगम  के  लेखे में  अथवा  झर  किसी

 बन  कर  ही  तैयार  नहीं  gare |
 लेखे में  डाली जा  रही  है  ?

 श्री  जज वाड़े  :  क्या  श्राप  इस  विषय  पर

 श्री  हाथी :  जहां  तक  मंथन  बांध  का
 राधे  घंटे  तक  चर्चा  होने  की  अनुमति  देंगे  ?

 :

 सम्बन्ध  जमीन  को  कृषि  योग्य  बनाने  के
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  नहीं  पुछा

 बारे में  कुछ भी  नहीं  किया  गया  है  |
 जा  सकता है  ।

 श्री  टी०  एन०  fag:  ज़मीन  को  कृषि
 श्री  सारंग धर  मेंने  पुछा  था  कि

 योग्य  बनाने  के  सम्बन्ध में  जो  लागत  जाती
 कितनी  ज़मीन  पानी के  नीचे  are है  या

 है  उसको  किस  लेखे  में  डालने  की  बजट  में

 व्यवस्था की  गई  है  ?  भानी  है  ।  यदि  कभी  तक  पानी  के  नीचे  नहीं

 आराई है  तो  कितनी  जमीन के  ad की

 श्री  हाथी
 :

 जैसा  कि  में  पहले  ही  बतला  वना है  विस्थापित लोगों  को  उनकी
 चुका  हूं  प्रभी तक  ज़मीन  को  कृषि  योग्य  बनाने  ज़मीन के  बदले  कितनी  ज़मीन देने  के  लिये
 के  सम्बन्ध  में  कोई  प्राक्कलन  तैयार  नहीं  तैयार  कर  ली  गई  है  ?
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 ait  हाथी  :  कुल  २५,५४८  एकड़  भूमि  289.0  PEN  तक  के  फ्रेत्यक

 पानी  के  नीचे  art  हूँ
 ।  ag  में  निर्यात  किये  गये  फर्नीचर  तथा

 मारियों  शादी  का  मूल्य  क्या  था  ?
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  पानी जमा  करने

 के  लिये  जितनी  ज़मीन
 की  आवश्यकता &

 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री
 ः

 क्या  वह  गज़ट  में  प्रकाशित कर  दी  गई

 है  र  यदि  तो  वहां  के  निवासियों  फर्नीचर
 का  निर्यात  खुले  सामान्य

 को  नोटिस दे  दी  गई  हूं  जिससे  वे  सरकार को  लाइसेंस  के  भ्रन्तगंत  होता है  ।  उसी  प्रकार

 बतला  सकें  कि  वे  चाहते  हें--ज़मीन  संदलउड  तथा  प्लाईउड
 या  हर्जाना  ?  को  छोड़  कर  समस्त  प्रकार  की  लकड़ी  तथा

 श्री  हाथी :  जहां  तक  मंथन  बांध  का
 इमारती  लकड़ी  जिसमें  नक्काशी  की

 सम्बन्ध  है  कोई  नोटिस  नहीं  दी  गई  हूं  लकड़ी  भी  शामिल  wats  खुले  सामान्य

 श्री  बो०  एस०  मुक्ति :  क्या  a  सत्य  लाइसेंस  के  अन्तर्गत  होता हैं  ।

 नहीं  है  कि  संथलों  के  सामने  जो  शर्तें  रखी  कोलोनी  तथा

 गई  हें  वे  उनके  अनुकूल  नहीं  हैं  कौर  इसीलिए  पाकिस्तान  |

 वे  सरकार  के  साथ  सहयोग  करने  के  लिये
 सुचना  नीचे  दी  जाती  है  :--

 तैयार  नहीं  हूं  ?  सरकार  उनका  सहयोग  ey ee  es  ey  ge  er  ee

 प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रही  है  ?
 ay

 मूल्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  पहले  ही  बतला  हना  काक

 चके  हूं कि  सारा  झगड़ा  रजनी  के  सम्बन्ध
 Pe¥e—vs  €,  दे  8,०००

 मेंह ।
 १०,३  32,000

 श्री  के०  क्०  बसु  :
 बदले  में  जो  ज़मीन

 RE¥E—Yo
 दी  जायेगी  क्या  वह  घटिया  किस्म  की  होगी  ?

 8,42, 000

 LEX O—KY  %&,00,000
 श्री  हाथी

 :
 प्रभी  तो  यहीं  पता  नहीं  PEAW—ZR  2,532,000

 a लगा  है  कि  वे  ज़मीन  चाहते  भी  हें  ह

 अ्रथवा  नहीं  |  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  आयात  की
 फर्नीचर  का  निर्यात  इमारती  लकड़ी  का  मूल्य  देशी  इमारती

 न
 ११३४.  एस०  ato  सामन्त  लकड़ी  के  मुकाबले  कैसा  बैठता  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह
 श्र  कर मरकर  इसकी

 पुर्व  सुचना लाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है
 चाहूंगा  |

 कि  निर्यात  उन्नति  समिति  ने  फर्नीचर  का
 श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  हम  को  rena

 कर-मुक्त  निर्यात  करने  तथा  उसी  हिसाब

 से  लकड़ी के  ara  में  वृद्धि  करने की

 की
 जाने  वाली  इमारती  लकड़ी पर  किस  ,

 सिफारिश  की  थी  ?  सीमा
 तक

 नीचे
 रहना

 पड़ता  है  ?

 यदि  सरकार ने  इस
 श्री  करमरकर  :  बहुत  ही  थोड़ी  सीमा

 तक  |
 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 भारत  में  बनी  अलमारियों  शादी

 तथा  फर्नीचर  की  सबसे  अधिक  खपत  कहां  से  फर्नीचर  कौर  अ्रलमारियों  को  निर्या

 होती  ?  किया  जाता है  ?
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 श्री  कर मरकर  :  में  पूर्वसूचना  चाहूंगा  |  श्री  कर मरकर  : मेरे  पास  wine  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  इस  ga  सूचना  मिलने  पर  में  इसे  सहर्ष  बतलाने

 के  लिये  तैयार  हूँ  ।

 से  कैसे  उठती  है
 ?

 श्री  पन्ना  क्योंकि  प्रश्न  का  सम्बन्ध
 श्री  ato  पी०  नायर  :  प्रदान  के  भाग

 मेरे इमारती  लकड़ी  ग्रा यात  से  मत
 का  उत्तर  स्वीकारात्मक  था  ।  क्या

 लिए  इसके  उत्तर  की  6६188  करना
 आयोग  की  सिफारिशें  केवल  लकड़ी  से  बने

 संगत है  ।
 फर्नीचर  तकਂ  सीमित  थीं  ?  क्या  इस  में  उस

 बेंत  से  बना  फर्नीचर  भी  शामिल  है  जो
 श्री  करमरकर  :  आशा  करना

 न्यायसंगत  ्
 र  किन्तु  मेरा  उत्तर  भी

 पुर  तथा  मलका  से  आयात  किया  जाता  है  ?

 तो  न्यायसंगत हूँ  |

 श्री  करमरकर
 :

 जहां  तक  इस  अनुपूरक  वस्तुओं  के  मूल्य

 प्रत  के  पहले  भाग  सम्बन्ध  है  मेरा  कहना  F934,  श्री  टो०  एन०  सिह
 :

 हैं  कि  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  वे  सिफारिशें  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने

 लकड़ी  के  फर्नीचर के  बारे  में  की  गई  थीं  ।  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पिछले  तीन  महीनों

 सिफारिशें  प्रतिकार  निर्यात  पाबन्दियों  के  से  वस्तुझ्मों के मूल्य में फिर के  मूल्य  में  फिर  से  वृद्धि  होने

 हटाने  वस्तुओं  में  सुधार  करने  के
 लगी ह  ?

 सम्बन्ध  में  थीं  ।  इनमें  से  अधिकतर
 आयात  की  गई  व्यापारी  वस्तुओं

 frag की  जा  चुकी  हें  या  कार्यान्वित  की  जा

 रही  हैं
 |

 के  मूल्यों  के  सम्बन्ध में
 क्या  स्थिति  हे  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :

 जहां तक  बेंत का  सम्बन्ध  है  में  विशिष्ट  aequi  के  नाम॑  न

 बतलाने  केਂ  कारण  इस  प्रश्न  का  स्पष्ट  उत्तर सुचना  चाहुंगा  ।

 देना  सम्भव  नहीं  हूं  ।  फिर  माननीय
 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  बेंत  खुले

 सदस्य  का  ध्यान  भारत  सरकार  के  आधिक
 लाइसेंस में  जाता हूं

 ?  में  जानता हुं  कि
 सलाहकार  केਂ  कार्यालय  से  प्रकाशित  होनें  वाले रती  लकड़ी  खुले  लाइसेन्स  में  है  ।  किन्तु

 माननीय  मन्त्री  भी  यह  जानते  हैँ  कि  बेंत
 साप्ताहिक  प्रकाशन  नम्बर  ग्राफ

 होलसेल  प्राइवेट  इन  इन्डियाਂ  की  कौर
 इमारती लकड़ी  नहीं  हे  ।

 आकर्षित किया  जाता  जिसकी  प्रतियां
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  सब  कहने  की

 संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हें  ।  साथ  ही  में
 प्रा वश्य कता  क्या  हैं  ?

 यह  भी  बतला  दूं  कि  थोक  मूल्यों  की  मासिक

 सामान्य  सुची  हाल  के  वर्षों  में  सबसे  कम श्री  पुन्नू  :  माननीय  मन्त्री  ने  १९४७

 से  PEXR  तक  निर्यात किये  गये  फर्नीचर का
 Rex A में  थी  जबकि  ५ अकड़ सन् च सन्  १९  ३६

 के  १००  के  मुकाबले  +E 19°8  थे
 ।

 जून  से मूल्य  बतला  दिया है  ।  इसी  अवधि  में  श्रायात

 की  गई  इमारती  लकड़ी  का  क्या  मूल्य  है  ?  १९४५२  तक  के
 चार  महीनों में  मूल्य

 दृढ़ता  से  बढ़ते  गये  तथा  १९४२
 श्री  कर मरकर  :  यह  बात इस  प्रशन से  में

 देशनांक  ३८९  था  ।  इसके  पश्चात्  कुछ
 उत्पन्न  नहीं  होती  |  इसका  सम्बन्ध  केवल  घट

 गये  att  PEXR  में  ३८३.२
 फर्नीचर  से  है  ।  ~

 थे
 ।

 यह  gies  थोक  मूल्यों के  सम्बन्ध  में

 थी पुन्नूस  :
 यह  होती है  ।  et
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 श्री  ठी०  एन०  fag  :  विशिष्ट  वस्तुओं  ग्रान्तरिक  qeqat  का  मूल्य  जो  पर्याप्त  मात्रा

 के  नाम  मांगने  की  अपेक्षा  क्या  माननीय  मंत्री  में  उपलब्ध  हैं  ।  दूसरी  वे  वस्तुएं  जिनकी

 के  लियें  मूल्यों  का  झुकाव  बतला  देना  सम्भव  कमी  &  तथा  जिनके  लिए  हमको  विदेशों  से

 नहीं  जैसा  कि  वह  समझा  होने  वाले  ग्रा घात  पर  तीव्र  होना  पड़ता  है  ।

 जाता हैं
 ?  मूल्यों  के  झुकाव  से  क्या  अभिप्राय  तीसरी  वे  वस्तुएं  हें  जो  हमारे  यहां  फालतू

 होता  हैं  यह  तो  सभी  जानते  हैं  ।  हूं  तथा  जिनका  हम  निर्यात करते  हैं  ।  इसमें

 श्री  करमरकर  :  स्थिति  इस  प्रकार  हैं  ।  से  प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  विचार

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  यही  रहा है  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  मूल्यों

 कुछ
 प्रकाशनों  को  ओर  निर्दिष्ट  कर  सकता  को  उचित  स्तर  पर  बनायें  रखा  जायें  तथा

 था  पुस्तकालय  में  या  अरन्य  स्थानों  पर  ऐसा  भ्रमित  रायात  निर्यात

 को  उसी  सीमा  तक  सीमित  करके  जहां उपलब्ध  हे  ।  किन्तु  में  तो  एक  कदम  रोक

 माल  वास्तव  में  फालतू  हो  तथा अराग  बढ़  गया  तथा  थोक  मूल्यों  के  सम्बन्ध

 आन्तरिक  उत्पादन  को  बढ़ा  कर  किया  जा
 में  कुछ  सूचना  भी  दे  दी  ।  यदि  उपाध्यक्ष

 महोदय  यट  निर्णय  देते  हैं  कि  मूल्यों  के  झुकाव  सकता  है  ।  मुझे  ग्रा  है  कि  मेरे  माननीय

 के  सम्बन्ध  में  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  मित्र  इसे  समझने  की  कोशिश  करेंगे  |

 जाय  तो  हमें  ऐसा  करने  में  खुशी  होगी  ।  कुछ  माननीय  सदस्यगण  3--

 =
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मन्त्री  ने  उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  ऐसी  बातें  ©

 जिनका  पता  समय  समय  पर  प्रकाशित
 जो  कुछ  बतलाया  हूं  में  उससे  सन्तुष्ट  हूं  ।

 होने  वाले  झ्रांकड़ों  से  लगाया  जा  सकता हँ  ।
 मूल्यों  के  सामान्य  झुकावਂ  का  क्या  ग्रहण

 दूसरा ग्र  । यह  म  नहीं  समझ  पया  |

 मशीन  stare  फैक्टरियों  को  संरक्षण श्री  टो ०  एन०  जैसा  कि  थोक

 weal  को  देखन  से  पता  लगता  है  मूल्यों  का  * 223.  श्री  ato

 झुकाव  बढ़ने  की  कौर  FAT  बपा  गोर  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 लग  बताये  रखने  के  लिये  सरकार  ने  हमारी  करेंगे  fe  व्या  सरकारी  मशीन  ज़ार

 वस्तु ग्र ों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  ward  स्थापित  करने  का  निश्चय  करने  से

 सम्त  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?
 qd  विंमान  मशीन  औज़ार  फैक्टरियों  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  बातचीत कर  ली  गई  थी  ?

 मूल्यों  में  होने  वाली  वृद्धि  जानना  चाहते  हैं  ?
 यदि  हां  तो  उन  फैक्टरियों  ने

 श्री  टी०  एन०  fag  में  यह  जानना  अपने  संरक्षण  तथा  बने  रहने  के  सम्बन्ध  में

 चाहता  था  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  कया  मांगें  की  थीं  तथा  उनके  सम्बन्ध  में

 हुए  कि  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  रही  है  अर्थात्  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 आयात  की  गई  वस्तु ग्न ों  का  मूल्य  बढ़  रहा
 उत्पादन  मंत्री  (At क्र०

 :

 है  तथा  साथ  ही  निर्यात  की  वस्तु त्रों  ar
 तथा  जी  हां  ।  प्रत्येक  अवस्था

 मुल्य  घट  रहा  क्या  व्यापार  सन्तुलन  को
 पर  दिलचस्पी  रखने  वाले  हितों  से  बातचीत

 बनाये  रखने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  किया
 गया  हूँ  ?

 कर  गई  थी  ।  यह  स्वीकार कर  लिया

 श्री  कर मरकर  :  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  गया है  कि  सरकारी  फैक्टरी  में  जो  उत्पादन

 को  मालूम  ही  है  कि  मूल्य  तीन  होगा  वह  गैर-सरकारी  फैक्टरियों  में

 बातों  पर  निर्भर  करता  है  ।  पहला  है  उन  दिल  किये  जाने  वालें  सामान  को  पुरा  करेगा
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 न  कि  उससे  प्रतिस्पर्धा  करेगा  i  आपस  सरकारीਂ  फैक्टरी  में  नहीं  बनाया

 बातचीत  कर  लेने  तथा  जै, गर  सरकारी  हितों  अपने  वचनों  का  पालन  किया  है  तथा  उन

 की  राय  ले  लेने  के  पश्चात्  दोनों  प्रकार  की  को  बनाया  हैं  ।

 फैक्टरियों  के  fat  अलग  अलग  कार्यक्रम
 श्री  कण  Alo  रेड्डी  :  जी  उन्होंने

 तैयार  कर  लिया  गया  है  ।  मशीन  औज़ार
 अपने  वचनों

 को
 पुरा  किया  हैं

 ।
 यदि

 निर्माता  संघ  ने  सरकारी  फैक्टरी  के  स्थापित

 होने  का  स्वागत  किया  है  ।
 नीय  सदस्य  १९४५०  में  हुई  बैठक

 ar  विवरण  पढ़ें  तो  उसमें  इस  बात  का

 इस  सम्बन्ध  में  १९  REXo  उल्लेख  भ्रर्थात  समस्त  देवा

 तथा  ८  फरवरी  १९५२  को  हुई  बैठकों  का
 की  ७ਂ  वाली  खरादने  की  मशीन  की  मांग

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  को  पूरा  करने  के  gear  किरलास्कर  दो

 दिखाये  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २  ।  |  ag  heat
 ८  /;”  वाली  खरादने की  मदीन

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  २९  जुलाई  बनाने  के  लिये  तेयार  जो  कि  सरकार

 Pe Xo  को  होने  वाली  संयुक्त  बैठक  में  श्री  बनाने  का  विचार  कर  रही  तो  सरकार

 tax  ने  कहा  था  कि  ara  की  जाती  ह  इस  अ्राकार की की  खराद  मशीनों के  उत्पादन

 ms  कुछ  वर्षों  में  यह  उद्योग  कुछ  में  कमी  करने  पर  विचार  करेगी  जिससे

 मशीनें  बनाने  लगेगा  ।  क्या  वह  सफल  किरलास्कर  उन्हें  उचित  संख्या  में  बना

 सकें  ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मशीन  औज़ार
 वायद  इसी  बात  को  ध्यान  में  रखते

 स्थापित  कर  दी  गई  है  ?
 हुए  किरलास्कर  ने  वाली  खराद  मशीनों

 श्री  क०  सो०  रेड्डी  जी  wait  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था की  हे  ?

 उसने  उत्पादन  आरम्भ  नहीं  किया  है  ।
 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  इस  मशीन

 ara  की  जाती  है  कि  भ्र गले  वर्ष  के  बाद  वाले
 फैक्टरी  को  चलाने  के  सम्बन्ध भाग में  उत्पादन  होने  लगेगा ।

 में  तीन  या  चार  बार  बैठकें  हुई  थीं  तथा  इनमें

 श्री  एस०  सो०  श्री  गैराज  एक  से  प्रत्येक  बैठक  में  इस  बात  के  सम्बन्ध  में
 गैर-सरकारी  उद्योगपति  हें  तथा  उन्होंने  मतभेद  था  कि  देश  में  कितनी  खराद  मशीनों
 अ्राइवासन  दिया  था  उनका  संघ  बहुत  तथा  मशीन के  औज़ारों की  आवश्यकता  है  ।

 सा  ऐसा  सामान  बनायेगा  जो  कि  सरकारी
 क्या  सरकार  इस  आवश्यकता के  सम्बन्ध  में

 फिल्टर  चालू  होने  पर  नहीं  बनायेगी  ।  किसी  निश्चित  faa  पर  पहुंची  है  ?

 में  जानना  चाहता हुं  कि  क्या  उन्होंने  भ्र पने

 वचनों  के  अनुसार  कार्य  किया है  ।  श्री
 न  सी०  रेड्डी  :  सरकार

 को  जो

 सुचना  उपलब्ध  उसके  ara  स्थिति
 श्री  के०  सौ  रेड्डी  :  में  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  है  |  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय

 का  मगन  west  तरह  से  समझ  नहीं  सका  के  विकास  विभाग  ने  हाल  ही  में  गत  ae
 |  के  आयात की  जांच  पड़ताल की  थी  तथा

 उपाध्यक्ष महोदय  :  वह  चाहते  यह  पता  लंगा था  कि  ७  इंच  से  ऊपर  वाली

 हैं  कि  क्या  कुछ  गैर  सरकारी  उद्योगपतियों  Soo  से  भ्रमित  खराद  मशीनें  प्रख्यात  की
 गो  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  ये  विभिन्न

 गई
 थीं  ।  इस  विषय  में  सरकार  के  पास

 कार  का  एसा  सामान  बनायेंगे  जो  कि  सुचना है  ।
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 श्री न  एस०  टामस  :  क्या  भारत  की  श्री  क०  सब्रह्मण्यम् : भारत :  भारत  की

 वर्गीकृत  अथवा  श्रवर्गीक़त  ज़ार  फै  पटरियों

 में  भ्राधुनिक प्रकार  के  तथा  जांच  करने के  मांग को  किस  सीमा  तकਂ  पुरा  करती  हैं
 ?

 औजार  बनाये  जाते हैं  ?  श्री  कठ  सी ०  रेड्डी  :  बहुत  अधिक  सीमा

 क्७  सो०  रेड्डी  :  जहां  तक  मुझे  an  बहुत  ही  कम  सीमा  तक  ।  मेरे

 विचार  में  हमारे  देश  में  मोटे  तौर  पर  प्रति
 मालूम  है  वे  इस  प्रकार  के  नहीं  बना

 ay  Yo  लाख  रुपये  के  मशीन

 किये  जाते  हैं  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  सरकार

 ने  लगाया  है  कि  सरकारी  कामों  के  श्री
 क्र  रिण

 बसु
 :

 क्या  सरकार धन

 लिये  कितने  मशीन  भ्रौज़ारों  की  भ्रावव्यकता

 है  ?  यदि
 तो

 अ्रनुमानित  आंकड़े  क्या  हैं  ?  मशीन  शानदार  फैक्टरियों  की  कोई

 कर  रही  है  ?

 श्री
 कठ  सों०  रेड्डी

 :
 जांच  तो  की  गई

 श्री  कठ  सी ०  हड्डी  :  जहां है  किन्तु इस  समय  में  समस्त  ग्रां कड़े नहीं

 बतला  सकता  हूं  ।  खराद  मशीनों  के  सम्बन्ध  तक  सम्भव होता  उन्हें  कच्चा  माल  सप्लाई

 fear  जाता  है  ।  इस  उद्योग  को  प्रोत्साहन विशेषकर  ७  इंच  से  ऊपर  वाली  मशीनों
 ~

 के  बारे में  में  झ्रांकड़े  बतला  चुका  हुं  ।
 देने  के  सम्बन्ध  में  श्रमिक  सहायता

 का

 श्री  वो०  पो०  प्रति  वीं  सरकार  भी  सुत्र है  ।

 को  झपने  कामों  के  लिये  कुल  कितने  मूल्य  श्री  क्या  यह  सत्य  हैं  कि

 के  मशीन  औजारों  की  श्रावव्यकता  होती  है  ?  झर लिक ोन  फैक्टरी  ने  कवल  प्रस्तावित  फैक्टरी

 के  नकदी  तेयार  करने  के  लिये  भारत  सरक

 श्री
 हि०  सी

 ०  रेड्डी  :
 में

 यह  नहीं  बतला  से  Na  लाख  रुपय  या  लगभग इतनी
 सकता  कि  केवल  सरकार  को  कितने  मूल्य  की  राशिलेलीथी ?
 मशीनों  की  भ्रावश्यकता  किन्तु  इस  समय

 देश  में  जितने  मशीन  are  काम  में  लाये  श्री  के०  सी०  माननीय  सदस्य  जो

 अंकड़े  बतला  रहे  हैं  मे ंउनको  करने जा  रहे  ह  उनका  झ्र नुमा नित  मूल्य  लगभग

 ४  करोड़  रुपये  है  ।  की  स्थिति में  नहीं  हूं  ।

 श्री  Uo  एम०  टामस  क्या  मशीन  श्री  बंसल  :  क्या  वहू  पूछताछ  करके

 औजार  बनाने  के  सरकार  ने  किसी  ठीक  ठीक  आंकड़ों  का  पता  लगाने  की

 विदेशी  फर्मे  से  समझौता  किया  हैं  ?  कृपा  करेंगे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  यह  श्री  के०  सो०  रड डी  में  इसका

 पहले  ही  पूछा  जा  चुका  है  ।
 पता  लगाऊंगा  |

 श्री
 क०  पी०

 रेड्डी  जी  इसका  उत्तर
 श्री  एस०

 ato  सामन्त  क्या  गत  जून  में

 एक  बार  सदन  में  जा  चुका है  मदीन  अजार  निर्माता  संघ  ने  माननीय  मन्त्री
 नामक  एक  स्विस  कम  के  साथ  को  जो  स्मारपत्र  दिया  था  उस  पर  बिचार

 मिल कर  यह  मशीन  रोज़ा  कस्टडी  स्थापित  कर  लिया  गया  हैं  और  क्या  उसके  सम्बन्ध  में

 की  जा  रही  है  ।
 कोई  निश्चय  कर  लिया गया  है  ?
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 श्री  क०  सी
 ०

 जी  हां,उस पर  विचार  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती है
 ।

 कर  लियाਂ  गया  है  तथा  उनको  उत्तर
 ary  ator ि  चाय  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३  ।  |

 fear गया  है  |
 far

 दामोदर  घाटी  निगम  दारा  दिये  जाने
 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 :  मुझे  जो  विवरण  मिला

 ठेके
 है  उसको  देखने  से  पता  लगता  कि

 *
 ११३७.  श्री  कृष्ण  क्या  सिचाई  परीक्षा  की  अवधि  से  पुर्व  यह  हिदायतें  थीं

 तथा  faq  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  fe  टेंडर  मांगे  बिनाਂ  कोई  डेक  न  fear  जायें

 इस  बात  को
 ध्यान

 में  रखते हुए  क्या' जो ठेके जो  सके

 क्या  वर्ष  PEVE—Yo  के  लिये  बिना  टेंडर  मांगे  हुए  दिये  गये थे  वे  इन

 दामोदर  घाटी  निगम  की  वार्षिक  रिपोर्ट  यतों  के  विरुद्ध  नहीं  दिये  गये  थे  ?

 में  लेखा  परीक्षक  ने  यह  उल्लेख  किया  है  कि  श्री  tat  इससे  भी  पूर्व  हिदायतें  दी

 निगम  तत्कालीन  प्रथा  के  ग्रनुसार  ठेके  जा  चुकी  थीं  कि  कोई  ठेका  बिना  टेंडर  मांगे

 बिना  टेंडर  मांगे  हुए  बातचीत  करके  दे  दिये
 हुए  न  दियाः  जाये  अधिकारियों  के

 जाते  लिए  विभिन्न  सीमाएं  नियत  की  गई  थीं  ।

 इस  विद्वेष  मामले  में  काय  कीਂ  श्रत्यावद्यकाता क्या  लेखा  परीक्षक  ने  यह

 की  थी  कि  यह  भारी  ग़लती  फ़ौरन  को  देखते  क्योंकि  मकानों  की  कभी  थी

 ठीक  की  जाये  ;  तथा  सड़कों  sr  बनाना  जरूरी  इसलिये

 उच्च  स्तर  पर  बातचीत  करने  के  पश्चात्
 तब  से  wa  तक  ठेके  देने  केਂ  लिये

 इनका  ठेका  दे  दिया  गया  था  ।
 क्या  कोई  नियम  बनाये  गये

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  लेखा  परीक्षकों  ने  जो यदि  तो  war  उसकी  एक

 प्रति  सदन  तटल  पर  रखी  तथा  राय  प्रगट की  है  क्या  उससे  पहले  उनके  सामने

 क्या  इन  नियमों  का  पालन  किया
 यह  स्पष्टीकरण  रखा  गया  aT  श्र  FAT

 उन्होंने  इस  पर  विचार  किया  था  ?
 जा  tare  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 श्री  यह  स्पष्टीकरण  बाद  में

 जी  सड़क  बनाने  तथा  दिया  गया  था  तथा  इस  सम्बन्ध में  प्रौढ़  art

 कोई  प्राप्त नहीं  हुई  थी  । बोकारों  थर्मल  पावर  स्टेशन के  लिये

 अस्थायी  इमारतें  बनाने  के  सम्बन्ध  में  ।  पंडित  Fo  सी ०  शर्मा  :  बातचीत  करने

 जी  नही ं।
 ar  अधिकार  क्या  था  ।  आपने  बतलाया  किਂ

 उच्च  स्तर  पर  बातचीत की  गई  थी  |  यह  उच्च

 ऐसे  मामलों  में  निगम  अधिकतर
 स्तर  क्या  है  ?

 केन्द्रीय  लोकਂ  विभाग  के  नियमों  का

 पालन करता  रहा  है  ।  इसके  अलावा समय
 श्री  दामोदर

 निगम  |

 समय  पर  वे  इस  सम्बन्ध में  आदेश भी जारी भी  जारी
 २००० रुपये  तकਂ  का  ठेकाਂ  एक  सब  डिवीजन

 अ्रधिकारी  तथा  ¥,000  रुपये  सैनिक
 करते रहे  हैं  ।

 sar  डिवीजनल  भ्रमणकारी  से  ऊंचे  पद  का

 इस  सम्बन्ध  में  दामोदर  घाटी  अधिकारी  दे  सकता है  ।  टेंडर  मांगे  बिना
 निगम  द्वारा

 जारी  किये  गये  आदेशों की  एकਂ  निगम  कोई  ठेकाਂ  नहीं  दे  सकता है
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 '  का  ठेका मिल  गया  है  ?
 यदि  हां

 श्री
 कृष्ण  चन्द्र

 :  पहले
 जो  ठेके

 दिये

 गयें  थे  वे  कितनी  राशि  के  थे  ?  तो

 श्री  हाथो
 :

 लगभग  एक  लाख  रुपये  के  ।  श्री  हाथी  :
 मेरा  निवेदन  है  कि  यह

 बात  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होती  | श्री  ato  के०  दास  :  यह  अनियमितता

 केवल  बोकारो  थर्मल  स्टेशन  के  सम्बन्ध  ही  श्री  सारंग धर  दास  :  इस  प्रकार  के

 में  हुई  अथवा  अन्य  किसी  परियोजना के  कितने  ara  हें  जिनकी  लागत  लगभग  एक

 सम्बन्ध  में  भी  ?  लाख  रुपये  आती  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 जहां  तक  मुझे  मालूम है  श्री  हाथी
 :  में  पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।

 केवल  यही  एक  मामला  ऐसा  है  |  पेनिसिलीन  का  बनाना

 सरदार  Yo  एस०  सहगल  :  टेंडर  नहीं
 *

 ११४०,  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 मांगे  गये  थे  ?
 ब ५

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 श्री  हाथी :
 बातचीतਂ  करके  दिया  च  या  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  पेनिसिलीन  बनाने

 के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 भारत  में  बनी  पेनिसिलीन  बाजार श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  बातचीत  करके

 कितनी  राशि  के  ठेके  दिये  गये  तथा  टेंडर  में  कब  तक  बिकने  लगेगी  ?

 मांग  कर  कितनी  रखी
 के  ठेके  दिये  गये  ?  उत्पादन  मंत्री  Fo  Ato  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  पिम्परी
 में

 पेनिसिलीन  फैक्टरी  की

 तथा
 पहले  ही  बतला  चुके  एक  लाख  रुपये  ।  इमारतों  का  बनाया  जाना  जारी  है

 आशा  की  जाती  हैं  कि  वे  लगभग  ATT  १९५३ श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  बिना  टेण्डर  मांगे

 तक  बन  कर  तैयार  हो  जायेंगी  |  संयंत्र  तथा
 हुए ?

 उपकरणों  के  लिए  आडर  दिए  जा  चुके  हैं  ।

 श्री  हाथी
 :

 एक  लाख  रुपए  ।
 १९५३  फैक्टरी  को  बनकर

 सरदार  एस०  सहगल  ्  बिना
 तैयार  हो  जाना  है  तथा  १९५३ के  अन्त  को

 बातचीत  किए  हुए  तथा  बिना  टेण्डर  मांगे  पेनिसिलीन का  बनना  आरम्भ  होना  है  ।
 हुए ?  १९५३  के  अन्त  तक  या  १९५४

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कोई  तीसरी  के  आरम्भ तक  ।

 कार  का  भी  ठेका  होता  है  जो  बिना  बातचीत  श्री  एल ०  एन०  मिश्र  :  इस  फैक्टरी

 किए  हुए  या  टेण्डर  मांगे  हुए  दिया  जाता  है  ?  में  लगभग  कितनी  मात्रा  में  पेनिसिलीन  तैयार

 ऐसा  हो  सकता  है  ?  की  जायेगी  तथा  उससे  सामान्य  मांग  कहां

 श्री  हाथी
 में

 पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।  तक  पुरी  हो  सकेगी ?

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या  qe
 श्री

 के०
 सी०  राडो  इस  समय  कोई

 उत्पादन नहीं  हो  रहा  है  । तथा
 समस्त  मामलों  के  सम्बन्ध  में  लागू  है  ?

 श्री  हाथो  :
 जी  नही ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय  मात्रा

 में
 तैयार

 होने  की  आशा  है  सब  अनेक
 श्री  जयपाल  सिंह  :  ar  यह  सत्य  है  बार  पुछा जा  चुका  है  ।

 कि  कुलजान  कारपोरेशन जो  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  यदि  माननीय
 घाटी  निगम  के  परामशंदाता  इंजीनियर

 सदस्य  चाहें  तो  में  यह  सुचना  दे  सकता  हूं
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 कुल  उत्पादन  लगभग  19,409,000  श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :  यह  इससे  उत्पन्न

 नहीं  होता
 ।

 प्रति  मास  चार  लाख  मेगा-यूनिट का  उत्पादन
 विस्थापित  व्यापारियों  को  ऋण

 होगा ।  *
 ११४१.  श्री  बाल्मीकि  :

 श्री  एल ०  एन०  मिश्र  :  यह  फ़ैक्टरी
 क्या  झ  मंत्री  छोटे  मोटे

 विस्थापित

 सरकारी  हैं  अथवा  गैर-सरकारी ?  व्यापारियों  को  १९५१-५२  में  अग्रिम  दिये

 गये  ऋणों  की  राशि  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 श्री  कठ  ato  रेड्डी  :  इस  समय

 इसकी  देख-रेख  विभाग  की  ओर  से  की  जा  रही  ऐसे  कितने  व्यापारियों को  ऋण

 है  ।  बाद  में  इसे  एक  गैरसरकारी  समिति  मिले हैं  ?

 कम्पनी  में  बदल  देने  का  विचार  है  ।  कितने  समय  में  और  कितनी

 के०  एल०  मिश्र  क्या  इसके
 राशि  की  fret  में  यह  राशि  लौटायी  जाने

 वाली है  ?
 लिए  कोई  विदेशी  सहायता  प्राप्त  की  गई

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  तथा  किस  देश  से  ?  पुनर्वास  उप मन्त्री  जे०  क०७

 भोंसले  )  :  से  तक ।  सुचना
 श्री  के०  सो०  रेड्डी

 :  इसे  य७  एन०
 संग्रह  की  जा  रही  हू  तथा  यथा  समय

 आई०  सी०  Fo  एफ०  तथा  डब्लू०  एच०  ओ०
 पटल  पर  रखी  जायेगी ।

 के  साथ  मिलकर  स्थापित  किया  जायेगा  |

 इसमें  उनका  कोई  वित्तीय  हित  नहीं  है  किन्तु
 श्री  बाल्मीकि  :  आवाज़  सुनाई  नहीं

 सी० य०  एन ०  आई  ०  ई०  एफ०  ह्म

 आवश्यक  मशीने  देगा  जिनका  मूल्य  लगभग  उपाध्यक्ष  महोदय  :.  सुचना सदन  पटल

 €,40,000  डालर  होगा  ||  पर  रख  दी  जायेगी । डब्लू०  एच  |

 ato  टैकनिकल  व्यक्तियों  को  देकर  हमारी  दियासलाई

 सहायता  खच  लगभग  क्या न
 ४४४२.  श्री  नानादास

 3,40,000  डालर  होगा  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 जिस  स्थान  पर  कृपा  करेंगे  कि  : श्री  ato  एस०  मूर्ति

 फैक्टरी  पहले  बनाई  जाने  वाली  थी  उसको  प्रति  वर्ष  भारत  में  कितनी

 बदलने  का  क्या  कारण  है  ?
 सलाई बनाई  जाती

 श्री
 रि  पी०  रीडिफ  इस  सम्बन्ध में  दियासलाई  बनाने  वाली

 ठीक  ठीक  स्थिति  क्या  यह  मुझे  मालम  नहीं  ।  रियों  की  संख्या  तथा  नाम  क्या  हें  तथा  वे  कहां

 परन्तु  मेरे  विचार  में  पहले  इस  फैक्टरी  को  स्थित  हैं  और  प्रत्येक  कितना  उत्पादन  करती

 बम्बई  राज्य  में  स्थापित  करने  का  विचार  था  द्

 और  अब  उसे  पुना  के  समीप  पिम्परी  में  दियासलाई  वितरण  करने  की

 स्थापित किया  जा  रहा  हे  ।  वर्तमान  प्रणाली  क्या  तथा

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  पेनिसिलीन  क्या  सरकार  का  विचार

 आयात  करने  के  सम्बन्ध  में  वतंमान  व्यवस्था  सलाई  वितरण  के  सम्बन्ध  में  भी  क्षेत्र  प्र वाली

 rag  ?
 क्या  इसका  वितरण  एक  अंग्रेजी  लागू  करने  का  है  जेसा  सीमेन्ट  के  सम्बन्ध  में

 कम  को  दे  दिया  गया  है  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 टी
 ०

 eto  कुछ  पूंजी  लगभग  २  करोड़  २०  लाख  ५

 :  ५०  ग्रोस  है  जिसमें  से  का  भाग  आधा  हैं  अर्थात्

 सलाई  के  वाली  लगभग  &  Yo,000  १  करोड़  १०  लाख  रुपये  ।

 पेटियां  जिसमें  से  प्रत्येक  बक्से  में  ६०  तीलियां  श्री  नाना दास  :  मेरे  प्रश्न  का  पहला

 होती  हैं  ।
 भाग  यह  है  कि  दियासलाई  उद्योग  में  कितनी

 श्री  गणपति  राम  द्वारा  २१  विदेशी  पूंजी  लगी  हुई  है  ।

 १९५२  को  पूछे  गए  तारांकित  प्रदान  श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 १९०९ के  भाग  तथा  के  सम्बन्ध
 द्वारा  नियंत्रित  चार  फैक्टरियों  में  लगी  हुई

 में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  माननीय  सदस्य
 विदेशी  पूजी  १  करोड़  १०  लाख  रुपये  है  ।

 का  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  हैं  ।  प्रत्येक
 शनी  बी०  पी०  नायर  :  के  हाथ

 यूनिट  कितना  उत्पादन  करती  है  यह  बतलाना  में  भारतीय  दियासलाई  उद्योग  का  कितना

 वांछनीय नहीं  समझा  जाता
 प्रतिशत है  ?

 प्रत्येक  दियासलाई  फैक्टरी  अपने
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ae  तो

 माल  के  वितरण  की  व्यवस्था  स्वयं  करती  है  |
 कोई  भी  अनुमान  लगा  सकता  हैं  |

 जी  नहीं  ।  श्री  qto  पी०  नायर  :  १९४७  के

 श्री  नाना दास  दियासलाई  उद्योग  से  भारत  में  कोई  दियासलाई

 में  कितनी  विदेशी  पूंजी  लगी  हुई
 तथा

 fot  बन्द  हुई  और  यदि  तो  उनकी

 दियासलाई  उद्योग  का  कितना  प्रतिशत  संख्या क्या  है  ?
 के  हाथ  में

 श्री  टी०  दी ०  कृष्ण सा चारो  :  सन्
 श्री  दी  ato  कृष्णमाचारी  :  जिन

 १९४७  के  च  कितनी  दियासलाई

 चार  फैक्टरियों का  नियंत्रण  करती

 हैँ  उनमें  उसकी  पूंजी  लगभग  ५०  प्रतिशत  है  नहीं हे  ।
 जो  कि  लगभग  १,१०,००,०००  रुपये  होती  है  ।

 श्री  ato  पी०  नायर :  क्या  दियासलाई

 श्री  ato  पी०  नायर  :  उत्तर  स्पष्ट  नहीं

 zt  उन्होंने  पूछा  था  कि  भारत  के  वे  द्वारा  जिसके  अन्दर  बहुत  अधिक

 सलाई  उद्योग  में  कितनी  विदेशी  पूजी  लगी
 विदेशी  पूंजी  लगी  हुई  है  बड़े  पैमाने  प्र  किए

 हुई  उत्तर  दिया  गया  ह  कि  किसी
 गए  उत्पादन  का  मुकाबला नहीं  कर  सकती

 यक  फ़र्म  के  पास  ५०  प्रतिशत  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदस्य
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  माननीय

 ने  विश्लेषण  का  निर्देश  किया  था  ।
 सदस्य  को  इस  प्रकार  की  अपनी  राय  बनाने

 श्री  dato  पी०  नायर  :  प्रश्न के  दो  भाग  की  पुरी  स्वतन्त्रता  ह ै।

 थें  |
 श्री  नम्बियार  सरकार की  क्या

 क्या  माननीय उपाध्यक्ष  महोदय  राय है  ?

 मंत्री  ने  प्रशन  समझ  लिया  हू  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  जिस  समय  इन

 श्री  टी०  flo  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक
 उद्योगों  को  सहायता  दी  गई  उस  समय

 में  समझ  सका  हूं  में  ने  उत्तर  दे  दिया  हैँ
 :

 इस  विषय  पर  सदन  में  चर्चा  की  गई  थी  ।

 द्वारा  नियंत्रित  चार  फैक्टरियों की
 अब  नीति  के

 प्रश्न
 को  उठाने  से  क्या  लाभ  हैं  ।
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 श्री  ato  एस०  ata
 *  सरकार  कितनी  भारत  में  खोली  जाने  वाली

 आधिक  सहायता  देती  है  तथा  किन  किन  कम्पनी  अमेरिकन  कम  की  सहायक  कम्पनी

 फर्मों  को  सहायतार्थ  अनुदान  दिया  जाता  है
 ?  होगी  अथवा  एक  भारतीय  समिति  कानों

 श्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  होगी  जिसकी  पूंजी  रुपयों  में  होगी ;

 तारें  अनुदान
 ?

 में  किसी  ऐसे  अनुदान  को  अंश  संचालक  बोर्डे  तथा

 नहीं  जानता  ।
 प्रबन्ध  में  भारतीय  किस  प्रकार  से  भाग  थीं

 भी  के०  जी०  देशमुख  :  क्या  दियासलाई  तथा

 ~
 भारत  में  टाइपराइटर

 कितना  ?  बनाने  का  विचार  और  यदि  तो  किस

 श्री  इ  टी०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास
 तिथि  तक  ?

 कोई  सुचना  नहीं  है
 |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी
 ०

 :  जी  at

 कुमारी एनी  मस्टरोल  :  क्या  सरकार
 रेमिंगटन रेड  आफ  इंडिया का  विचार  दियासलाई  उद्योग  का

 करण  करने का  है  ?
 लिमिटेड  ।  इसकी  अधिकृत  पूंजी

 तीन

 करोड़  रुपये  है  |

 श्री  ठी०  cto  कृष्णमाचारी  :  इस

 यह  भारत  में  एक  लोक  समिति तो  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 कम्पनी  के  रूप  में  पंजीबद्ध  है  तथा  इसकी  पूंजी
 पंडित  ato  एन०  :  क्या

 भोपाल  राज्य
 में  कोई  दियासलाई  फैक्टरी  है

 रुपयों  में  किन्तु  यह  अमेरिकन  कम्पनी

 की  सहायक  कम्पनी  है  ।

 और
 क्या  वह  बन्द  हो  गई  और  यदि

 at
 कम्पनी  के  ्  सीमा नियमों

 के  मानने  वालों  को  दिये  जाने  वाले  ७००  रू०
 श्री  टी ०  टी'०  कृष्णमाचारी  :  यदि  प्रशन

 की  सुचना  दी  जाये  तो  में  उसका  उत्तर  देने  के  अंधों  को  छोड़कर  इस  समय  कम्पनी  की  पूंजी

 में भारतीयों के  कोई  अंदा  नहीं  हैं
 संचालकों

 का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 के  बोर्ड  पर  कोई  भारतीय  नहीं  है
 ।  प्रबन्ध

 टाइपराइटरों  का  निर्माण
 करने  के  सम्बन्ध  में  भारतीयों  का  कितना  हाथ

 ११४२३.  भी  नानादास  :  क्या  वाणिज्य  है  यह  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 जी  हां  ।  सन्  १९५६
 के

 अन्त
 करेंगे  कि

 तक  टाइपराइटर के  ९०  प्रतिशत  गर्ज  बनने
 क्या  यह  सत्य  है  कि  टाइपराइटर  लगेंगे

 |  जब  तक  शेष  ge  भारत  में  बनने
 बनाने  वाले  एक  अमेरिकन  फर्म  को  भारत  नहीं  लगेंगे  तब  तक  उन्हें  बाहर  से  आयात

 में  एक  कम्पनी  स्थापित  करने  की  अनुमति  किया  जायेगा  ।

 दे  दी  गई
 थ्री  नाना दास

 :
 अमेरिकन  फ़र्म  को

 यदि
 तो  इस  फर्म  का  क्या

 नाम
 हैँ  तथा  इसकी  अधिकृत  पूंजी  कितनी

 टाइपराइटर बनाने  में  लगे  हुए  हैं  ?
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 श्री  Yo  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यदि  हैं  ।  क्या  में  इस  प्रकार  के  पूछे  जानें

 नीय  सदस्य  मुझे  यह  बतला  दें  कि  कौन  कौन  दूसरा  प्रश्न  |

 से  भारतीय  उद्योगपति  टाइपराइटर बनाने
 मनीषियों  को  भर्ती

 में  लगे  हुए  हैं  तो  हो  सकता  है  में  उनके
 का

 * 9 O¥Y,  एल०  to  सिह
 उत्तर दे  पब  प्रधान  मंत्री  यह  बदलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  रामलाल  व्यास  :  फ़र्म को किन को  किन
 क्या  आसाम  wether  में  मनीपुरियों की

 wat  पर  अनुमति  दी  गई  है
 ?

 भर्ती  पर  कोई  पाबन्दी है  ?

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  जो  कुछ  बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 कण  कोई  भी  नहीं  ।  वास्तव

 नहीं  ।  कुछ  मणिपुरी  तो  इस  राइफल्स  में  कार्य  भी

 कर  रहे हें
 श्री  जी०  सिन्हा  :  क्या  देश  के

 स्थानीय  पूंजीपतियों द्वारा  कोई  योजना  रखी
 श्री  एल०  जे०  सिंह  :  प्रशासन  में

 a
 गई  है  . oe  दीली  होने  से  पूर्व  तथा  उसके  बाद  कितने

 मनीपुरी आसाम  crafter  में  भर्ती  किये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  पुन्नू  ।

 गय े?
 श्री  सन्स  क्या  हम  यह  समझ  लें  कि  श्री  अनिल  क०७  चन्दा  aq  समय

 इस  समय  भारत  में  कोई  भारतीय  कम्पनी
 आसाम  राय फिल्स  में  २४६  मनीपुरी  हैं  ।

 टाइपराइटर  बनाने  में  दिलचस्पी  नहीं  रखती
 ?

 प्रशासन  में  नई  तबदीली  होने  के  पश्चात्

 श्री  ZYo  टी०  कृष्णमाचारी  :  कोई  भी  कितने  मनीपुरी  भर्ती  किये  गये  यह  सूचना

 भारतीय  कम्पनी  भारत  में  टाइपराइटर  नहीं  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 बनाती ।
 श्री  एल०  जे०  सिंह

 :
 अब  तक  जितने

 श्री  प्लान
 :

 टाइपराइटर  बनाने  के  भर्ती  किये  गये  हूं  उनमें  से  कितने

 लिए  क्या  किस  भारतीय  कम्पनी  ने  सरकार  से  आदिमजाति  के  हैं  तथा  कितने

 जाति के  हैं  ?

 श्री  z¥o  टी०  कृष्ण माचा रों  :  किसी  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  भर्ती  किये  गये

 भी  भारतीय  कम्पनी  ने  सरकार  से  सहायता  व्यक्तियों  में  से  १८९  आदिमजाति  के  हें  तथा

 की  मांग  नहीं  की  है  ।  ५७  ग़ैर-आदिमजाति  के  हैं  ।

 श्री  पुलिस  :  किसी  प्रकार  की  सुविधा
 श्री  एल०  Ho  fag  :  क्या  यह  सत्य  है

 की  भी  नही ं?  कि  ब्रिटिश  बासन  काल  में  आसाम  के

 लीन  मुख्य  आयुक्त  श्री  क्विन टन  की  हत्या श्री

 कर  देनें  के  फलस्वरूप  मनीपुरियों  के  सेना  में

 भर्ती  करने  पर  पाबन्दी  लगा  दी  गई  थी  ?
 उपाध्यक्ष  दूसरा  प्रश्न  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 श्री  सारंग धर  दास  :  एक

 आवश्यकता नहीं  है  ।  क्या  कोई  पाबन्दी
 श्रीमान  |

 लगी हुई  है  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  अब

 हम  श्री  अनिल  Fo  चन्दा
 :

 किसी  भी

 पूरक  प्रश्नों  के  निम्नतम  स्तर  पर  पहुंच  चुके  प्रकार  की  पाबन्दी नहीं  है  ।
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 श्री  एल०  so  क्या  पुरानी  बातों  श्री  क०  जी०  देशमुख  :  क्या  पाकिस्तान

 का  भूत  अब  भी  भारत  सरकार  सवार  है
 ?  से  आने  वाले  समाचार  पत्रों  पर  भारत  सरकार

 ने  कोई  पाबन्दी लगाई  है  ? श्री  अनिल०  Fo  चन्दा  :  कोई  पाबन्दी

 नहीं है  ।
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  कोई

 पर  पाबन्दी
 जानकारी नहीं  है  ।

 पाकिस्तान  में
 श्री  पन्नू  :  प्रधान  मंत्री  ने  बतलाया

 क
 P24.  श्री  क०  जी०  देशमुख  कि  यह  पत्रिका  अवांछनीय  राजनीतिक

 कया
 दृष्टिकोणों  से  नहीं  बल्कि  अन्य  दृष्टिकोणों  से

 ।

 कि
 रित

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या वह  हमें  बतलावेंगे  उनके  वह्नि  का

 ठीक  ठीक  अभिप्राय  कया  है  जिससे हम  भी
 व्या  यह  सत्य  ह  कि  पाकिस्तान

 उसको न  पढ़ें  ?
 सरकार  ने  दिल्ली  की  उर्द  पत्रिका

 दुनियाਂ  के  थल  तथा  नभ  द्वारा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 स्तान  में  लाने  पर  पाबन्दी  लगा  दी  है  ;
 इसे  पहले  ही  पढ़  चुके  हैं

 ।  क्या  राजनीति

 ही  ऐसा  विषय  है  जिसमें  लोग  दिलचस्पी  रखते
 उपरोक्त  भाग  में

 खित  पत्रिका  को  छोड़कर  क्या  किसी  अन्य
 आखिरकार  आर्थिक  तथा

 अन्य  विषय  भी  तो  में  इसके  पूछे  जाने भारतीय  समाचार  पत्र  पर  भी  पाकिस्तान

 ने  इसी  प्रकार  की  पाबन्दी  लगाई  तथा
 की  अनुमति नहीं  दे  सकता  ।  दूसरा  प्रशन

 |

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 नदी  घाटी  परियोजनाओं  मं  ठेके  पर  रखे

 गये  क्मचारों

 कें १  Qve. att प्री  ए०  एन०  विद्यालकार

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :
 क्या  सिचाई  तथा  वियत  मंत्री  नदी  घाटी

 योजनाओं  में  ठेके  पर  रखें  गये  कर्मचारियों  के
 जी  at

 बारे में  १६  १९५२  को  पूछे  गये
 जी  att  कित  set  संख्या  १७९८  के  सम्बन्ध  में  दिये

 गये  अपने  उत्तर  का  निर्देश  करन  की  कृपा
 जहां  तक  हमें  पता  पाकिस्तान

 करेंगे  तथा  बतलायेंग  कि  क्या  सरकार  इस  समय सरकार  ने  इस  पत्रिका  पद  पाबन्दी  लगाने  का

 सदन  को  वह  सुचना  देने  की  स्थिति  में  हैं
 ।

 कोई  नहीं  बतलाया  है  ।

 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 श्री  Fo  जी०  देशमुख :  भारत
 हाथी )  सदन  पटल  सूचना  रखी

 सरकार  पाकिस्तान सरकार  के  साथ  इस
 जाती है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 पाबन्दी  को  हटाने  के  सम्बन्ध  में  पत्र-व्यवहार  संख्या  ४]

 कर  रही है  ?  अल्प  सूचना  प्रश्न  तथा  उत्त
 र

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  नहीं  जम्मू  तथा  काइमीर  में  आन्दोलन

 fos
 मन  इस  पत्रिका  को  देखा  है  ।  मेंने  जितन  |  श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  प्रधान

 अवांछनीय  पत्रिकायें  देखी  हैं  उनमें  से  एक  यह  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  जम्मू
 भी  है  ।  राजनीतिक  दृष्टिकोण  से  नहीं  के  लोगों  ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  विधान
 बल्कि

 अन्य  दृष्टिकोणों से  ।
 सभा  द्वारा  राज्य  के  प्रधान  को  चुनने  तथा  एक
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 अलग  झण्डा  बनाने  के  सम्बन्ध  में  भारत  के  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  में  इन  दोनों  अल्प  सूचना

 प्रधान  मंत्री  तथा  जम्मू  और  काश्मीर  के  मुख्य  प्रश्नों  का  उत्तर  एक  साथ  दे  सकता  हूं
 ?  ऐसा

 मंत्री  के  बीच  हुए  समझौते  के  प्रति  अपनी  करने  में  में  कुछ  अन्य  तथ्यों  को  भी  सामने  रख

 नापसन्द गी ज़ाहिर  की  है  ?  रहा  हूं  जिससे  परिस्थिति  साफ  साफ  समझ

 राज्य
 के  संविधान में  इस  प्रकार

 में  आ  जाये

 की  तबदीलियां  करने  के  विरुद्ध  क्या  जम्मू  तथा  इस  वर्ष  १४  जुलाई को  सदन  में  एक

 काश्मीर  में  कोई  आन्दोलन  आरम्भ  हो  गया  वक्तव्य  देते  हुए  मेंने  भारत  सरकार  तथा

 जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  सरकार के  बीच  हुए

 इस  आन्दोलन के  फलस्वरूप  एक  समझौते  की  दावतें  सदन  के  सामने  रखी  थी
 ।

 एक  अल्प  सूचना  प्रदान  का  उत्तर  देते  हुए  १८
 कितने  व्यक्ति  जेल  भेज  दिये  गये  हैं  ?

 जम्मू  के  लोगों  की  क्या  मांगे  हैं
 ?

 १९५२  को  मेंने  सदन  को  बतलाया

 था  कि  इस  समझौते  की  शर्तों  के  अनुसार

 इन  बातों  के  सम्बन्ध  में  जम्मू  के

 लोगों की  राय  जानने  के  लिए  क्या  सरकार
 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ।

 समझौते

 किसी  कार्यवाही  के  करने  का  विचार  रखती  का  कुछ  भाग  कार्यान्वित कर  लिया  गया  था

 तथा  दोष  भागों  के  सम्बन्ध  में  यह  आशा  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसी  सम्बन्ध  में  जाती  थी  कि  उन्हें  संविधान  में  शामिल  कर

 लिया  जायेगा
 जोकि  राज्य

 की
 संविधान  सभा

 श्री  गुरु पाद स्वामी द्वारा  पूछा  गया  एक  और

 अल्प  सूचना  प्रश्न  भी  है  ।  में  उन्हें  प्रदान  बना  रही  है
 |

 पढ़ने  की  अनुमति  देता  हूं  जिससे  इन  दोनों  का  जम्मू  की  प्र जा परिषद  ने  आन्दोलन

 उत्तर  एक  साथ  दे  दिया  जाये
 ।  आरम्भ

 कर
 दिया

 ।.  इसके  उद्देश्य  यह

 लाये गये  थे  : जम्मू  तथा  काश्मीर  में  प्रजापरिषर  आन्दोलन

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  (१)  राज्य  का  भारत
 में  पूर्ण  रूप से

 Talat  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  शामिल

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  की  प्र जा परिषद् ने  (२)  राज्य के  aes  की  अपेक्षा

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरक।र  के  विरुद्ध  तीय  का  प्रयोग  ;  तथा

 लन  आरम्भ कर  दिया  है  ?
 (३)  भारतीय

 संघ  में  राज्यपृर्ण
 यदि  तो  इस  आन्दोलन  के

 रूप  से  शामिल  नहीं  होता  है  तो  जम्मू  के  लोगों
 क्या  कारण  बताये  गये  हें  ?

 को  आत्म-निर्णय  का  अवसर  दिया  जाये
 ।

 इस  आन्दोलन  में  कितने  लोगों  ने
 युवराज  कर्ण  सिंह  के  सदर-ए-रियासत

 भाग  लिया  है  ?
 निर्वाचित  कर  लिए  जानें  पर  इस  आन्दोलन

 अब  तक  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  ने  ज़ोर  पकड़  लिया  ।  २४  नवम्बर को  जब
 किये  जा  चुके हैं  ?  सदर-ए-रियासत  जम्मू  आये  तो  प्र जा परिषद्

 राज्य  में  साधारण  परिस्थितियां  ने  लोगों  से  उनके  स्वागत  का  बहिष्कार  करने

 उत्पन्न  करने  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने
 तथा  हड़ताल  मनाने  को  कहा ।  वास्तव  में

 कया  कार्यवाही की  है  ?
 हुआ

 यह  कि
 श्री

 के
 सिंह  का  शहर  में  बहुत

 ग्रधान  मंत्री  :  शानदार  स्वागत  हुआ  ।
 प्र जा परिषद्  के

 जम्म  में  होने  वाली  हाल
 की

 घटनाओं
 को  कुछ  स्वयंसेवकों  ने  कुछ  फाटकों  तथा  सजदा
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 जोकि  लोगों  द्वारा  ठगाये  गये  नष्ट  ५  दिसम्बर  को  रन बीरसिंह पुरा  के

 करके  y =:
 स्वागत  में  बाधा  डालनी  चाही  ।  तहसीली  खजाने  पर  प्र जा परिषद्  स्वयंसेवकों

 सदर-ए-रियासत  की  मोटर  के  पीछे  चलने  के  नेतृत्व  में  एक  सशस्त्र  भीड़  ने  हमला  करने

 वाली  मो  टरों  पर  पत्थर  फेंके  गये  ।  अन्य  की  कोशिश  की  ।  भीड़ में  से  अनेक  लोगों

 प्रकार  से  कानून  भंग  करने  की  कोशिश  की  गई  के  पास  कुल्हाड़ी  तथा  लाठियां  थों  ।

 तथा  भड़काने  वाले  भाषण  दिये  गये  |  फिर  खजाने  को  रक्षा  करने  वालों  ने  गोली  चला  दी

 राज्य  सरकार  ने  दो  दिन  तक  प्रदर्शकों  किन्तु  कोई  हताहत  नहीं  हुआ  |

 या  प्र जा परिषद  के  विरुद्ध कोई  कार्यवाही  न  प्र जा परिषद  स्वयंसेवकों  द्वारा  पत्थर

 की  यद्यपि  इस  प्रकार  के  प्रदर्शन  जारी  रहे  ।  फेंकने  तथा  वस्तुओं  को  नष्ट  करने  की  और

 २६  नवम्बर  को  प्र जा परिषद्  के
 भी  बहुत  सी  घटनायें  हुई  थीं  |  जहां  तक

 हमें  मालूम  जैसा  कि  ऊपर  बतलाया  जा
 पति  श्री  प्रेमनाथ  डोगरा  तथा  अन्य

 चुका  है  पुलिस  ने  दो  बार  गोली  चलाई  थी  ।

 व्यक्तियों  को  कानून  भंग  करने  के  अपराध  में
 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  दोनों  ही  बार  गोली

 गिरफ्तार  कर  लिया  गया  |  जम्मू
 हवा  में  चलाई  गई  थी  तथा  कोई  भी  हताहत

 अख़्तर  रन बी  रसिंहपुरा
 एक  बार  पुलिस  ने

 तथा  भद्रवाह  में  धमकी  गुन्डागीरी  करके
 नहीं  हुआ  था  |

 गस  का  भी  प्रयोग  किया  था  ।  यह  तीन
 तथा  हिंसात्मक  तरीकों  से  कानून  का  खुले  रूप

 से  भंग  किया  जाना  जारी  रहा  ।  पत्थरों
 दिसम्बर  को  ऊधमपुर  में  किया  गया  था  ।

 यह  भी  बताया  गया  हूं  कि  पुलिस  ने  तीन  बार
 के  फेंके  जाने  से  अनेक  अधिकारीगण  तथा

 लाठी  चलाई  थी  |  जनता  प्र जा परिषद्
 पुलिस  वाले  घायल  हो  गाजरें  ।  २७  नवम्बर

 स्वयंसेवकों  में  से  किसी  के  भी  मरने  या
 को  लम्बा  में  पुलिस  पर  पत्थर  फेंके  गये  जिसके

 aq
 घायल  होने  की  खबर  नहीं  मिली हूं  जबकि

 कारण  अनेक  लोग  घायल  हो  |

 पर  पुलिस  वालों  ने  गोली  चला  दी  किन्तु  कोई
 कर्तव्य  का  पालन  करते  हुए  अनेक  अधिकारियों

 तथा  पुलिस  वालों  को  गहरी  चोटें  पहुंचने  को
 हताहत  नहीं  हुआ  |

 खबर  सुनाई  पड़ी  हू  ।

 २८  नवम्बर  को  ऊधमपुर  के  अतिरिक्त
 बतलाया  गया  है  कि  ८  दिसम्बर  तक

 जिला  मजिस्ट्रेट  तथा  अनेक  पुलिस  वालों  पर

 प्र जा परिषद्  के  स्वयंसेवकों  नें  पत्थर  फेंके
 ४०२  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  जा  चके  हें  ।

 प्र जा परिषद्  स्वयं  सेवकों  की  किये  वासियों जिसके  कारण वे  घायल  हो  गये  ।

 में  एक  यह  भो  रही  हँ  कि  वह  कुछ  भूस्वामियों
 २.  दिसम्बर  को  प्र जा परिषद्  के

 सेवकों  तथा  सहायकों  ने  अखनूर  के  एक
 को  उन  जोनों  को  जबरदस्ती  अपने

 कब्जे  में  करने  में  सहायता  देते  हूं  जिन  पर  से
 कारी  स्कूल  पर  धावा  बोल  दिया  तथा  वहां

 का  फर्नीचर  तोड़  डाला  और  कागज़ात  जला
 उनका  कब्जा  भूमि  सुधार  योजना  के  अन्तर्गत

 खत्म  किया  जा  चुका  हूँ  |
 fi  bat

 यह  याद  रखने  की  बात  ह  कि  war

 रे
 दिसम्बर  को  ऊधमपुर  में

 परिषद्  की  यह  कायंवाहियां  एसे  क्षेत्र  में
 at

 पुलिस  इन्सपेक्टर  तथा  अन्य  पुलिस  atfir-
 कारियों  तथा  पुलिसवालों  पर  पट  क  कि  र्फ शर  hay

 रही  हें  जिसको  युद्ध  क्षेत्र  कहा  जा  सकता

 अर्थात  जहां  पहले  लड़ाई  लड़ी  गई  थी  तथा
 जिसके  कारण  कुछ  तो  बहुत  बुरी  तरह  घायल
 हो  गय े।

 जहां  आज  थी  भारतीय  सेना  सीमा  की
 रस्ता

 के  लिए  तैनात है  ।  सेना  इस  मामले
 से
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 बिल्कुल  ही  अलग  रही  हूं  तथा  इन  उपद्रवों  को  परिषद्  काश्मीर  के  मसले  पर  गौर  कर  रही

 शान्त  करने  के  लिए  उनका  किसी  भी  प्रकार  थी

 से  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  इनको  दीवाने
 यह  पता  लगता  है  कि  इस

 में  केवल  पुलिया  की  सहायता  ली  गई  है  ।  ललन  का  वह  उद्देश्य  नहीं  हूं  जोकि  बतलाया  गया

 जैसा  कि  में  एक  बार  पहले  कह  चुका  हुं  हे  ।  प्र जा परिषद्  के  नेतागणों  ने

 थीस  वाले  दो  दस्ते  जिसमें  से  प्रत्येक  हमें  १२  विशेषकर  पूर्वी  पंजाब  के  कुछ
 आदमी  थे  तथा  १६२  पुलिस  वाले  पंजाब  संगठनों  के  नेताओं  से  बराबर  सम्पक  बनाये

 कार  द्वारा  जम्मू  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य
 रखा हे  |  यह  संगठन  हे--भारतीय

 के  कहने  पर  भेजे  गये  थे  ।
 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  संघ  तथा  हिन्दू  महासभा  |

 भारतीय  जनसंघ  तथा  हिन्दू  महासभा  के
 अब  स्थिति  इस  प्रकार  है  कि  बड़े  प  माने

 नेताओं  ने  खुले  रूप  से  परिषद्  के  आन्दोलन
 पर  अशान्ति  तथा  मारधाड़  फैलाने  की  कोशिशों

 का  समर्थन  किया  ह  तथा  4,  दिवसਂ
 के  वजद  भो  राज्य  को  सरकार  ने  इस

 मनाने  के  लिए  कहा  है  ।  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक
 लत  को  नर्मो  से  दबाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 संघ  ने  इस  आन्दोलन  में  विज्षेष्र  दिलचस्पी  ली

 इस  काय  में  राज्य  सरकार
 को  उत  बहुत  से

 ह्  प्र जा परिषद्  कार्यकर्त्ताओं  का  एक  दल
 व्यक्तियों  का  भी  समान  प्राप्त  था  जो  इस

 इस  समय  भी  पंजाब  तथा  पेप्सू  में  घूम  घर  कर
 प्रकार  के  आन्दोलन  तथा  हिसा  को  बुरा  स्वयंसेवक  भर्ती  करने  तथा  इस  कार्प  के  लिए
 झते  थे  ।

 लुधियाना  तथा  पटियाला

 में  कार्यालय  स्थापित  करने  का  प्रयत्न

 प्र जा परिषद्  आन्दोलन  शान्तिमय
 कर  रहा है

 नहों  रहा  है  ।  भारत  सरकार  तथा  जम्मू

 और  काश्मीर  राज्य  की  सरकार  के  बीच  हुए  जम्मू  में  प्र जा परिषद्  के  आन्दोलन  का

 सेन  करते  हुए  मास्टर  दारासिंह ने  भी  एक समझौते  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  आन्दोलन

 उतना ही ही  भारत  सरकार  तथा  इस  संसद्  के  वक्तव्य  निकाला हैं  ।  ७  दिसम्बर  की

 विरुद्ध  2,  जितने  समझौते  तथा  उसके  सर  में  हुई  एक  सभा  के  दौरान  में  शिरोमणि

 अकाली दल  तथा  हिन्दू  महासभा के  नेताओं की  गई  कार्यवाही  का  अनुमोदन  किया  था

 जितना  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  की  ने  गेर-जिम्मेदाराना  तथा  भड़काने  वाले  भाषण

 दिये थे  । सरकार के  विरुद्ध  ।  यद्यपि  यह  मांग  की  जाती

 है  कि  राज्य  पूरी  तरह  से  भारत  में  शामिल

 हो  किन्तु  जो  कार्यवाही  की  जाती  है
 हमें  सूचना  मिली  है  कि  प्र जा परिषद्  ने

 पंजाब  तथा  दिल्ली  में  कुछ  धन  जमा  कर
 उका  असर  उल्टा  पड़े  बगैर  नहीं  रह  सकता  |

 लिया  है  ।  यह  भी  कि  राशन  तथा  कुछ वास्तव  यह  एक  दिलचस्प  बात  हैं  कि

 पाकिस्तान  में  कुछ  लोगों  तथा  समाचार  पत्रों
 हथियार  और  गोलियां  भी  इकट्ठी  कर  ली

 ने  प्र जा परिषद  के  इस  आन्दोलन  का  स्वागत

 किया  हूँ  तथा  आजादी  रेडियो  ने  ऐसा  दिखाई  पड़ता  है  कि  इस  आन्दोलन

 परिषद  के  स्वयंसेवकों  को  11.0  के
 को  चलाने  वाले  तथा  भारत  के  अन्य  भागों  में

 ्ग्ग्वु  कह  कर  सम्बोधित किया  है  ।  यह  भी
 उनके  सैनिक  इस  आन्दोलन  को  कुछ  ऐसा

 ध्यान  देने  की  चीज ़है  कि  यह  आन्दोलन  उसी  समझते  हे  कि  इसका  असर  न  केवल  जम्म
 समय  आरम्भ  किया  गया  जबकि  सुरक्षा  प्रान्त

 पर  हूं  बल्कि  इसका  महत्व  कुछ और  भी
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 अधिक  ।  जम्मू  प्राप्त  कायंवाहियां  टीवी  जो०  देशपांडे  :  राष्ट्रीय

 करने  का  केन्द्र  समाझा  जाता है  |  सम्मेलन  सदस्य  थे  ।  उन्होंने ae  वक्तव्य

 ,  जम्मू की  स्थिति  पूरे तौर  से  हाथ  में  है  प्रकाशित  करवाया है  ।  अतः  में  यह  जानना

 यद्यपि  वहां  घटनाएं  होती  ही  रहती  हें  ।  चाहता  हं  कि  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  को

 सदन  इस  आन्दोलन की  आपत्तिजनक  इस  बात  का  पता  हैं  कि  उन्होंने  अपने  वक्तव्य

 प्रतिक्रियावादी  तथा  द्वारा  इस  बात  का  खण्डन  किया  है  कि  लोगों  ने

 कारी  प्रवृत्ति  को  समझने  का  प्रयत्न  करेंगा  ।  हिंसात्मक  कायंवाही  की  हँ  या  पत्थर  फेंके

 यदि  जायज  शिकायतें  हें  तो  उन  पर  सदस्यों  का  कहना है  कि  इस  प्रकार  की

 तौर  पर  शान्तिपूर्वक  ढंग  से  विचार  किया
 कोई  बात  नहीं  हुई  ।

 जा  सकता  है  ।  जम्मू  तथा  राज्य  यदि  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  मिलता

 की  संविधान सभा  एक  निर्वाचित  सभा हूं

 तथा  कुल  ७५  प्रतिनिधियों  मे ंसे  ३  ०  प्रतिनिधि
 तो  मं  एक  दूसरा  प्रदान  पूछता हुं

 ।

 सत्य  है  कि  २८  नवम्बर  को  चार  पुलिस  वालों
 जम्मू  प्रान्त  के  हैं  ।  इस  विधान सभा  ने

 भारत  सरकार तथा  राज्य  सरकार के  बीच
 को  साधारण  वस्त्र  पहने  हुए  पकड़  लिया  गया

 था  तथा  उनकी  जेबों  में  पत्थर  थे  और  उनके
 हुए  समझौते  को  सबंसम्मति से  स्वीकार  कर

 लिया ह  ।

 नाम  पुलिस  थाने  में  लिखवा  दिये  गये
 थ

 इनमें  से  तीन  को  छोड  दिया  गया  हं  तथा  एसे
 फिर  में  नवयुवक  युवराज  के  प्रति  किराये  के  टट्टू  भेजे  क  क  क  क  क

 जिन्हे  अल्प  आयु  में  ही  एक  भारी  जिम्मेदारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  शान्ति  । उठानी  पड़ी है  और  जिन्हें  अब  अनुचित  तथा

 विध्वंसकारी  आन्दोलन  का  सामना  करना  माननीय  सदस्य को  प्रश्न  पूछने  का  अधिकार

 पड़  रहा  ह--और  वह  भी  उन  लोगों  से  जिन्हें  g  किन्तु  करने  का  नहीं
 और  न  ही

 उनकी  इस  समय  सहायता  करनी  चाहिए  थी  सुझाव  देने  का  |

 और  गहरी  सहानुभूति  प्रगट
 श्री  ato  जो०  देशापांडें  म  जानना

 करना  चाहता  ।

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सब  ठीक  हैं
 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  यह  सत्य

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  पास
 हूँ  कि  सम्बा  से  जम्मू  और  काश्मीर  राज्य

 संविधानसभा  के  सदस्य  श्री  रामप्यारी  सराफ  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 तथा  श्री  सागर  सिंह  ने  अपने  वक्तव्यों  द्वारा
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  क्या  इन  चार

 इस  बात  का  खण्डन  किया  हे  कि  २७  नवम्बर
 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  थाने  में  रिपोर्टें  की  गई

 को  लोगों  द्वारा  कोई  हिसात्मक  कार्यवाही  की

 गई  या  पत्थर  फेंके  गये  तथा  यह  तथ्य
 थी ?

 पुलिस  महा-निरीक्षक  तथा  माननीय  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जैसा  कि

 मंत्री  के  ध्यान  म  लाया  गया  था  कि  जबकि  वे  मं  पहले  ही  बतला  चुका  हूं  सम्बा
 के  सम्बन्ध

 उसी  दिन  उस  स्थान  को  देखने  गये  थे  ।  में  मेरे  पास  केवल  एक  ही  निश्चित  सुचना  =

 जवाहरलाल  नेहरू  :  सम्बा  म  किसी  कि  २७  नवम्बर  को  पुलिस  उस  क्षेत्र  में  भेजी

 विशेष  दिन  किसी  विशेष  घन्टे  में  पुलिस  गई थी  ।  कुछ  घायल  हो  गये  थे
 |

 निरीक्षक  का  ध्यानਂ  किस  तथ्य  की Pl  any?
 वालों

 की
 जांच  के  सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  नहीं

 आकर्षित  किया  गया  इसका  मुझे  कोई  ज्ञान  है  ।  घायल  होने  के  सम्बन्ध  में  साफ

 नहीं हे
 लिखा  हुआ  है  ।  उन्होंने  स्वयं  जान  कद
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 अपने  आपको  घायल  किया  इसका  पता  तो  कि  उनका  ऐसा  करना  उचित  था  azar

 माननीय  सदस्य  ही  लगा  सकते  हें  ।  नहीं ?

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  मेरा  प्रश्न  उन  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  सरकार  के

 सभा सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  था  जो  उस  निर्वाचन  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 क्षेत्र  से  चुने  गय  हूं  तथा  जो  राष्ट्रीय  सम्मेलन  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :
 जम्मू  प्रान्त

 के  भी  सदस्य ह  के  लिए  नियत  स्थानों  से  कितने  स्थानों के

 वास्ते  निर्वाचन  लड़ा  गया  था उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  के  पास

 प्रजा  परिषद् ने  इस  निर्वाचन  का
 कोई  सूचना नहीं  ह  ।

 किया  था ?
 शिव  जो०  देशपांडे  :  बहुत  अच्छा  |

 श्री  जवाहरलाल  मेरे  विचार
 में  एक  दूसरा  प्रदान  पूछता  हुं  ।

 में  माननीय  सदस्य  का  कहना  बिल्कुल  ठीक
 क्या  यह  सत्य  हूं  कि  भद्रवाह  में  लाठी

 जहां  तक  मुझे  याद  पड़ता  प्रजा
 चलाने  से  २१०  जिनमें  ५०  महिलाएं

 परिषद्  ने  निर्वाचन  नहीं  लड़े  तथा  इनमें
 भी  घायल  हो  गये  थे  ?

 अधिकतर  स्थान  बिना  निर्वाचन  लड़े  ही  भरे

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  गये थे  |

 मुझे  ज्ञात  है  यह  सत्य  नहीं  है
 ।

 AY  alo  जो०  देशपांड  :  दोनों  ओर  से

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  क्या  यह  सत्य  जिन  तथाकथित  ज़्यादतियों  या  रता  का

 है  कि  भारत  का  राष्ट्रीय  झण्डा  नौशेरा  तथा  उल्लेख  किया  गया  g  क्या  सरकार/का  विचार

 भद्रवाह  की  सरकारी  इमारतों  पर  से  राज्य  उनकी  करवाने  के

 की  पुलिस  द्वारा  खींच  कर  तार  डाला  गधा  एसा  निष्पक्ष  आयोग  नियुक्त  करने  का

 था ?  जिसमें  उच्च  न्यायालय  या

 न्यायालय के  न्यायाधीश  हों  ?
 जवाहरलाल  नहरू  में  कुछ  भी

 नहों  कह  क्योंकि  भारत  का  राष्ट्रीय  उपाध्यक्ष  यह  काय  वाही
 झण्डा  केवल  कुछ  नियमों  के  अंतगर्त  ही  कुछ  लिए  सुझाव  है  ।

 fay स्थानों  पर  लगाया  जा  सकता  हूं  ।

 अवसरों  को  छोड़कर  आम  जनता  के  लोग  भी
 श्री  एम०  एस०  ग्रूपादस्वामी :  क्या

 अपने  घरों  पर  उसको  नहीं  लगा  सकते  हू  |
 इस  आन्दोलन का  उद्देश्य  जम्म  और;:काइमीर

 को  भारत  में  पूरी  तौर  से  शामिल  कराना है यदि  लोग  ज़बरदस्ती  जाकर  उन  स्थानों  पर
 जिससे  जम्मू  और  काश्मीर  के  लोग  संविधान

 राष्ट्रीय  झण्डा  लगा  देते  हूं  जहां  नहीं

 लगाना  चाहिए  तो  यह  झण्डे  का  आदर  करना
 में  दिये  गये  अधिकारों  का  पूरी  तरह  से  लाभ

 उठा  सकेंगे  ?
 नहों है  |  यदि  उसे  गलत  स्थान  उचित

 ढंग  उत्तार  लिया  जाता  हूं  तो  यह  झण्डे  का  alt  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  पहले  ही
 अनादर  करना  नहों  ह  |  बतला  चुका  कि  इसके  तीन  उद्देश्य  हैं

 श्री  ato  जी  देशपांडे  :  में  अपन  प्रश्न
 जिनमें  से  एक  भारत  में  पूरी  तरह  से  शामिल

 राख  णा  भी  होना का  सीधा  उत्तर  चाहता  हूं  ।  मेरा  प्रशन  40  दिक है

 कि  क्या  इन  स्थानों  से  झण्डा  खींच  कर  उतार  श्री  एम०  एस०  गुरूपादरवामी  :  क्या
 लिया  गया  था

 नगा
 a4  ह  जानना  नहीं  चाहता
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 भागों  तक  सीमित  है  अथवा  अब  यह  राज्य  के  श्री  ato  जो०  क्या  सरकार
 ~

 अन्य  भागों  मे  भी  फैलता  जाता  है
 ?  सदन  के  सामने  उस  साक्ष्य  को  रखने  के  लियें

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  नें  लद्दाख  के
 तैयार  है  जो  उसे  हिन्दू  महासभा  या  अकाली

 दल  या  जन  संघ  के  सदस्यों  के  विरुद्ध  हथियार

 या  गोलाबारूद  आदि  जमा  हिंसात्मक

 कार्यवाहियों में  योग  देने  तथा  अपने  लाभ  के

 प्रान्त  के  केवल  कुछ  भागों  तक  सीमित  हैं  |
 लिये  लाख  और  काशमीर  के  परे

 भी  उपद्रव  करवाने  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  हुई
 श्री  ato  जो०  देशपांडे  :  क्या  यह  सत्य

 हैं  क्या  सरकार  उस  सब  को  सदन

 है  कि  were  के  माने  हुए  प्रतिनिधि  बाकल  के  सामने  रखने  के  लिये  तैयार  है  जो  उसके
 लामा ने  वक्तव्य  निकाला  है  कि  वे  पास है  ?

 उस  काश मीर  का  भाग  बन  नहीं
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  ने  यह

 रहना  चाहते  जो  वास्तव  में  पूर्णरूप  से  स्वतंत्र

 होगा  तथा  पूर्णरूप  से  भारत  में  शामिल
 नहीं  कहा  है  कि  हिन्दू  महासभा  अन्य

 कोई  संस्था  हथियार  आदि  जमा  करती

 होना  चाहते  हैं  और  उन्होंने  यह  भी  मांग

 की  हैं  कि  भारत  का  संविधान  पूर्णरूप  से  लद्दाख
 रही  है  ।  मैंने  तो  केवल  इतना कहा  है  कि  वे

 प्रजा  परिषद  के  नेताओं  के  साथ  बहुत  अधिक

 में  लागू  किया  जाये  तथा  क्या  उस  राज्य  के

 fot  उन्होंने  प्रादेशिक  स्वायत्त शासन  की
 सम्पकं  में  सार्वजनिक  वक्तव्यों

 द्वारा  उन्होंने  उसका  समर्थन  किया
 भी  मांग की  है  ?

 उन्होंने  जम्म  दिवसਂ  मनाने  के  लिये

 माननीय  जनता  से  अपील  की  मेरे  विचार श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 किस  समय  दिये  गये  वक्तव्य  की  बात
 परसों  उन्होंने  अपने  भाषण  में  उनका

 रहे  हैं
 ?  समर्थन  किया  है

 ।
 गुप्त  रूप  से  उन्होंने

 कया  किया  है  इसका  मुझे  कोई  ज्ञान  नहीं  है
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  दिल्ली  आने

 से  पांच  दिन  पूर्व
 ।  कन ह थनाइटड  प्रेस  आफ

 श्री  एम०  एस०  क्या

 यह  सत्य है  कि  ४  दिसम्बर  विवाह
 इन्डिया  ने  इस  वक्तव्य  को  प्रकाशित  किया  हैं

 तथा यह  दिल्ली  के  समस्त  समाचार पत्रों  में  बिशन दास  को  गिरफ्तार  कर  लिया

 था  तथा  उसको  पुलिस  ने  तब  तक  मारा
 था

 में  छपा  भी  हैं  ।
 जब

 तक  वह  बेहोश  नहीं  हो  गया
 था

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैंन  उसे  नहीं  तथा  वह  इसी  हालत  में  १२  तक  पडा

 पढ़ा है  वह  मुझ  से  मिलने  आये  थे  तथा  रहा  था  ?

 उन्होंने  इस  प्रकार  की  अधिकतर  कार्यवाहियों
 श्री  जवार हलाल  नेहरू  जी  नही ं।

 से  अपने  आप  को  दूर  रखने  का  विचार  प्रगट

 मेंने  इस  घटना  अथवा  नाम  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 था  ।  उन्होंने  लद्दाख  के  लिये  एक  ऐसी

 quantal  परिषद  की  मांग  की  है  जिसे
 भी  नहीं  सुना  है  ।

 मझे  स्वायत्तता  तथा  अधिकार  प्राप्त  हों  ।  सरदार  हुक्म  क्या  अकाली  दल

 उन्होंने  मुझ  पर  इस  बात  के  लिये  जोर  दिया  के  fret  प्रतिनिधि  ने  उस  प्रकार  का  वक्तव्य
 था

 तथा  मेरे  विचार  में  काश मीर  में  जो  नया  दिया था  ?  क्या  माननीय प्रधान  मंत्री
 संविधान  बनाया  जा  रहा  है  उसमें  इस  बात  के  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  उस  वक्तव्य

 थर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 में  जो  कुछ  कहा  गया  था  वह  रूप  से
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 भाग  लेने  अथवा  इन  चीजों  बड़ावा  देने  के  संस्था  है  तथा  fat  विश्वविद्यालय  से

 सम्बद्ध  अनिश्चित
 काल  के  लिये  इसलिये सम्बन्ध  में  था  मुझे  पढ़  कर  आश्चये हुअ हुअ

 a
 @  |  बन्द  कर  दिया  गया  क्योंकि  विद्यार्थीयों  का

 श्री  जवाहरलाल  पग नेहरू  जब  में  एक  दल  स्कूल  के  अन्दर  सभाएं  तथा  जलूस

 निकालता  था  जिसके  कारण  स्कूल  का  साधारण
 विवरण  पढ़  रहा  था  तो  क्या  माननीय  सदस्य

 यहां  पर  थे  ?  कार्य  चलाना  कठिन  गया  |  अपराध

 सरदार  हुक्म सिह  :  जी  नहीं  |  करने  वाले  विद्यार्थियों के  विरुद्ध  अनुशासनीय

 कार्यवाही  करने  की  प्रिन्ट श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  में  ने  कहा

 था  कि  मास्टर  तारा  सिंह  ने
 वक्तव्य

 निम्न  लिखित  कारणवश  स्कूल  को  बन्द
 निकाला  था  तथा  में  यह  मानता  हूं  कि

 मणी  अकाली  दल  के  वह  एक  प्रमुख सदस्य  करने  का  निचय किया  ।  स्कूल की  सावधिक

 परीक्षा  १०  दिसम्बर  से  आरम्भ
 उन्होंने  एक  वक्तव्य  जारी  किया  है  तथा  होती

 तथा  बड़े  दिन  की  छुट्टिंयां  भी  परीक्षा  समाप्त इस  आन्दोलन  का  पुरी  तरह  से  समान  किया

 चार  या  पांच दिन  हुए  अमृतसर में
 होत  ही  आरम्भ  होती  |  स्कूल  अगला

 अधिकार
 ७

 जनवरी  से  आरम्भ  होगा  तथा
 हुई  आकाली  दल  तथा  हिन्दू  महासभा  की

 एक  संयुक्त  सभा  में  बहुत  ही  भड़काने
 वाले  सरकार  को  मालूम  हुआ  कि  स्कूल  उस  दिन

 से  फिर  काम  करना  आरम्भ  कर  देंगी  । भाषण दिये  गये  थे

 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  इस  आन्दोलन  इसी  विषय  के उपाध्यक्ष  महोदय

 में  कितने  मुसलमान  गिरफ्तार किये  गये
 सम्बन्ध  में  मुझे  श्री  माधव  रेड्डी  तथा  श्री

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  कुछ भी  पुन्नू  द्वारा
 भेजे  गये  भी  अधिसूचना  प्रशन

 नहीं कह  सकता  ।  मेरे  विचार  में  दो  मुसलमान  प्राप्त
 हुए  अनुपूरक  प्रदत्त  पूछने

 गिरफ़्तार  किये  गये  उन्हें  किन  कारणों  के  सम्बन्ध  में  में  उनको  प्राथमिकता  दूंगा  ।

 से  गिरफ़्तार  गया  है  यह  है  मैं  नहीं  श्री  टी०  एस०  र्कीति  :  मे ंनें  एक  स्थगन
 जानता

 प्रस्ताव  की  सूचना दी  थी  जिसे  इस उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अब  में  दूसरा

 अल्प सूचना  प्रशन  लेता  हूं  ।  सूचना  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उठा
 रखा  गया  है  ।

 दि दक (हड, लो  स्कूल  आफ  सोशल  बकरी

 श्री  केलप्पन  शिक्षा
 उपाध्यक्ष  महिला  बहुत

 माननीय  सदस्य  को  भी  मौका  दिया  जायेगा  ।
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 at
 कैप्टन

 :  स्कूल  बन्द  करने  की क्या यह  सत्य  हैं  कि  स्कूल
 ~

 आफ  सोशल बन  अनिश्चित  काल  के  अनुमति  किसने  दी  ?

 बन्द  कर  दिया  गया  है  ;  तथा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रबन्ध  करने  वाली

 संस्था  ने  । इसके  बन्द  करने  के  कया  कारण

 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक
 वाली

 संस्था
 की  सभा  में

 सभापति  मौजूद ~
 थू ? सम्मान  उपमंत्री  कठ  डी०  :

 तथा  स्कूल  आफ़  श्री  कें०  डो०  मालवीय
 :  मुझे  इसका

 पता  नहीं  है  । सोशल  ्  को  जो  एक
 पोस्ट-ग्रेट
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 केलप्पन शनी  कया  हम  यह  कहने  की  स्थिति  में  नहीं  हें  कि  प्रबन्ध

 राजकुमारी  अमृतकौर  बैठक  में  मौजूद
 >  करने  वाली  संस्था  अथवा  विश्वविद्यालय  क

 प्राधिकारी इस  सम्बन्ध  में  क्या  करेंगे  । श्री  कठ  डॉ०  सालो ं:  उस  बैठक  में

 प्रबन्ध  करने  वाली  संस्था  ने  क्या  क्या  किया
 श्री  गाडगिल  में  इस  बात  को  अच्छी

 इसका  मझे  कोई  ज्ञान  नहीं  हे  ।  तरह  से  समझता हूं  कि  भारत  सरकार

 औपचारिक रूप  से  कछ  भी  करने  की  स्थिति

 श्री  ato  एस०  मूर्ति  :  क्या  यह  सत्य  में  नहीं si  दिल्ली

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  नहीं  ।  श्री  विश्वविद्यालय को  भारत  सरकार  से  आर्थिक

 गाडगिल  ।  सहायता  मिलती  है  तथा  यह  कालेज

 श्री  गाडगिल  :  क्या  ७  जनवरी को  विद्यालय की  देखरेख  में  चलता  इसलिये

 सकल  पन  खलने  पर  स्थगित की  गई
 में

 ने  जो  सुझाव रखे  हें  क्या  भारत  सरकार

 परिक्षा  ली  जिससे  विद्यार्थियों  का  अनौपचारिक रूप  से  भी  इस  सम्बन्ध

 को  इस  प्रकार  सकल  के  बन्द  किये  जाने  से  में  कछ  करना  लाभदायक न  होगा  ?

 हानि
 श्री  डॉ०  मालवीय  :  मेरे  विचार में

 श्री के०  डी०  मालवीय  :  हम  चाहे  जितना  भारत  सरकार  इस  मामले  में  कोई  अनौपचारिक

 भी  चाहें  कि  विद्यार्थियों  का  समय  नष्ट  न  हो  निदेदा नहीं  दे  सकती  है  |

 फिर  भी  हम  इस  मामले  में  कुछ  भी  नहीं  कर  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  प्रबन्ध  करने

 सकत े&  प्रबन्ध  वाली  वाली  संस्था  ने  इस  मामलें  का  निर्देश  विश्व

 संस्था  इस  सम्बन्ध  में  क्या  करेगी  यह  बतलाना  विद्यालय  प्राधिकारियों को  किया  हैं  ?

 सम्भव  नहीं  हैं  ।  श्री  क०  डी०  मालवीय  :  यह  एक  ऐसा

 श्री  गाडगिल  :  इस  बात  को  ध्यान  में  मामला  है  जिसके  बारे  में  विश्वविद्यालय

 रखते  हुए  कि  सामाजिक  कार्य  लिये  एक  प्राधिकारियों  तथा  प्रबन्ध  करने  वाली

 यही  पोस्ट  ग्रेजुएट कालेज  सरकार  संस्था  को  निबटाना है  |  विश्वविद्यालय

 यह  नहीं  समझती fe  इस  मामले में  उस  पर  एक  स्वायत्रशासा  :  संस्था  हैं  ।  वह इर

 भी  कछ  जिम्मेदारी  हू  तथा  विभिन्न  राज्यों  से  मामलें को  अपने  ढंग  निबटायेगी  तथा

 आने  वाले  ४६  विद्यार्थियों का  जिस  में  १४  सरकार इस  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  हैं
 ।

 इस  मामल म ग्रेजुएट  लड़कियां  भी  हों  बी०  एस०  क्या  सरकार  को

 भारत  सरकार  से  थोड़ी  बहुत  सहायता  की  आशा  मालम  है  कि  यह  सब  मामला  २७  नवम्बर

 करना  उचित  ही  है
 ?

 को  स्कूल  के  अन्दर  होने  वाली  एक  सभा  के

 श्री  के०  डॉ०  मालवीय  :  जैसा  कि  में
 कारण  हुआ  था  जब  कि  वहां  एक  अमेरिकन
 प्रतिनिधि  मौजूद थे  और  प्रिन्सपैल  तथा चले  ही  कह  चुका  हुं  हमें  विभिन्न  राज्यों  से

 am  विद्यार्थियों  सहानुभूति  विद्यार्थियों  के  बीच  इस  सम्बन्ध  में  कछ  तनातनी

 al  यदि  इस  मामले  में  उचित  प्राधिकारी  हो  गई  थी  कि  उस  प्रतिनिधि  को  सम्मान  पत्र

 म  से  सलाह  लने  आवें  तो  हम  निस्सन्देह  भेंट  किया  जाये  अथवा  नहीं  जब  कि

 उन्हें  यही  सलाह  देंगे  fe  चविद्यार्धियों का  एसा  करना  चाहत

 समय  नष्ट  नहीं  किया  जाना  चाहिये  तथा  यदि  श्री  कठ  डी०  मालवीय  :  जी  नहीं
 सम्भव  हो  तो  परीक्षा  ली  जानी  चाहियें

 |
 हिय  |

 जहां
 तक

 मुझ  ज्ञात  हू  इस  सब  मामले  के
 ~

 परन्तु  जैसा  कि  में  अभी  बतला  चुका  हूं  कि
 कारण  कुछ  और  ही  बाहर
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 के  कुछ  गैर  जिम्मेदार  लोग  कालेज के  सामान्य  उपाध्यक्ष  हो  ल  भी  बन्द

 रूप  से
 चलने

 में  बाधा  डालने  का  प्रयत्न  कर  कर  दिया  गया  है  ?
 ~  a

 we |  डा०  लंका  सुन्दरम  :  क्या  यह  सत्य है

 श्री  बी०  एस०  मुती  :  क्या  सरकार  के  कि  भारत  सरकार  विश्वविद्यालय  को

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  सूचना  है  ?  प्रति  वीं  २५  लाख  रुपये  की  आर्थिक  सहायता

 श्री  पर  सरकार  ने  बतलाया  देती है  ?

 कि  स्कूल  को  प्रदर्शन  करने  या  ऐसी  ही  किसी  श्री  कं०  डी०  मालवीय  जी  ह  |

 बात  के  कारण  बन्द  कर  दिया  गया  ।  परन्तु  डा०  सुन्दरम
 :  क्या  यह  सत्य  है  कि

 क्या  सरकार  ने  यहं  देखा  है  कि  प्रिन्सिपल  ने
 ६४  विद्याथियों  में  से  १६  अन्तिम  वर्ष के  छात्र

 जो  सूचना  पत्र  लगाय  है  उसमें  इस  घटना
 हैं  तया  ऐसी  कार्यवाही  करने  का  यह  अथ

 का  कुछ  भी  तो  उल्लेख  नहीं  किया  गया  हूं  ?
 होगा  कि  उनका  सारा  समय  नष्ट  जायेगा  ?

 ft  कण  डी०  मालवीय :  मेंने  सय  -  पत्र
 नन्  श्री  क०  डी०  मालवीय  :  हो  सकता है

 नहीं  देखा  है  |

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  क्या  सरकार  को

 att  पुन्नू  क्या  सरकार  उसे  पढ़ने
 मालूम  है  कि  qa  कालेज  के  प्रिन्सिपल  ने

 का  प्रयत्त  करेगी  ?
 विद्याथियों  के  एक  va  प्रतिनिधि-मण्डल

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  (att  :  से  मिलने  के  लिये  बार  बार  मता  कर  दिया

 कोई  जरूरी  नहीं  हूं  ?  जो  कालेज  के  सामान्यरुप  से  चलाये  जाने

 श्री  गिडवानी  :  प्रबन्ध  करने  वाली
 के  सम्बन्ध  में  अपना  सहयोग  देना  चाहता  था

 संस्था  में  सरकार  का  कोई  प्रतिनिधि
 और  क्या  सरकार  को  यह  भी  मालूम  हैं  कि

 a  ?  प्रिन्स  ने  ७  दिसम्बर  को  एक  नोटिस  जारी
 ह

 करके  विद्याथियों  से  ९  दिसम्बर  तक  कमरे

 श्री  क्०  डी०  मा विलय  मुझे  मालूम  नहीं  कर  देने  के  लिये  कहा  था

 हैं  ।  भारत के  विभिनन  राज्यों  से  आने  वाले

 विद्यार्थियों  को  दिल्ली  से  बाप  जने  के  लिये श्रीਂ  के लग् पन  :  कपा  सरकार  यह
 अपना  प्रबन्ध  करने  के  वास्ते  बहुत  थोड़ा बतलाने  की  कृपा  करेगी  कि  स्कूल  को  बन्द

 किये  जाने  का  नोटिस  कब्र  निकाला  गया  था  ?  समय  दिया  था  ?

 श्री  Fo  lo  मालवीय :  जहां  तक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्कूल  बन्द  करते

 मुझे  मालूम हूँ
 तथा  जहां  तक  प्रश्न  के  पहले

 का  नोटिस  स्कूल  प्राधिकारियों  ने  कब  दिया

 था ?
 भाग  का  सम्बन्ध  है  उप  कुलपति  ने  मध्यस्थ

 का  काय  करके  मामले  को  निबटाना  स्वीकार

 श्री  कें ०  डी०  मालवीय  मुझे  मालूम  कर  लिपा  था  तथा  प्रिन्सिपल  भी  मामला

 नहीं  हैं  कि  नोटिस  ठीक  किस  तारीख  को  निबटाने  को  तैयार  हो  गये  थे  ।  जहां  तक

 निकालो  गया  AT:  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  में  कुछ

 श्री  बी०,एस०  मुती  :  क्या  सरकार  को  भी  नहीं  कह  सकता  हूं  ।

 मालूम  है  कि  नोटिस  विद्यार्थियों  के  कमरों  पर  श्रीमती  तार कें वरी  सिन्हा  क्या

 दिये  wa  हैं  तथा  बहुत  से  विद्याथियों  सरकार  को  मालूम  है  कि  छात्राओं  को  होस्टल
 से  कमरे  खाली  करने  के  लिये  कहा  गया  हैं  ?  से  निकाल  दिया  गया  है  तथा  वे  अपने
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 पिता  की  आज्ञा  बिना  ही  दिल्ली  में  अपने  वाला  है  तथा  आशा  की  जाती  हैं  कि  वे  अपने

 मित्रों  के  साथ  we  रही  हें ?  क्या  अपने  घरों  को  वापस  चले  जायेंगे  ।  किसी

 सरकार  उन
 छात्राओं

 की  जिम्मेदारी  अपने  को  निकाला नहीं  गया  है  |

 ऊपर  लेने  लिये  तैयार  हें  जो  भारत  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  इसਂ  प्रशन  के

 विभिन्न  भागों  से  आई  हुई  हूं  और  जो  अब  सम्बन्ध  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  कीਂ  अनुमति

 अपने  माता  पिता  कीਂ  आज्ञा  लिये  बिना  ही  नहीं दी  है  ।  क्यों
 कि

 इस  मामले  के  कारण
 दिल्ली  में  अपने  मित्रों  या  अन्य  व्यक्तियों  के

 दाहर में  सब  जगह  सनसनीਂ  met
 हुई

 साथ  रह  रही  हैं  ?
 बहुत  सी  छात्राओं  को  उनके  होस्टल  में

 खाने  नहीं  दिया  है  तथा  वे  इधर  उधर
 श्री  के०  डी०  मालवीय

 :  जहां  तक  मुझे
 घूमती  फिरती  इसीलिये  में  ने  अल्प

 मालूम  है  प्रिसीपल  ने  आवश्यक  कार्यवाही
 सुचना  प्रशन  पूछने  कीਂ  अनुमति  देदी  हैं  ।

 कर  दी  हैं  |  जहां  तक  कालेज  को  बन्द

 मुझे  विश्वास है  कि  सरकार  अवश्य
 ही  इस करने  का  सम्बन्ध हैं  प्रिन्सिपल  ने  ऐसा  कर  दिया

 बात  को  घ्यान  में  रखेगी  ।

 हू  तथा
 आदेश  जारी  किये  जा  चके  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  जवाहर
 लाल  :

 श्रीमती  तारकदवरी  सिन्हा  :  yet  और  उत्तरों  से  जो  कुछ  सुचना  प्राप्त

 और  प्रदान  |
 हुई  उसके  अलावा  मुझे  कोई  जानकारी

 नहीं  फिर  चाहे  वैधानिक  स्थिति

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्या
 कछ  भी  क्यों  न  सरकार  ऐसी  घंटनाओं

 we  नहीं  पूछ  रही  हैं  बल्कि  वाही |  कि  द  ह  gl  के
 की  ओर  से  आंखें  बन्द  नहीं  कर  सकती  है  ।

 लिये  सुझाव  रख  रही  हैं  ।
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  सरकार  को

 यह  एक  यह  मालम  है  कि  इस  महीने  कीਂ  ९  तारीख श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।  भारत  के  को  निम्न  लिखित  सुचना  प्रिसीपल  द्वारा

 विभिन्न  भागों  तथा  लटकाया  दी  गई  अर्थात्  ;

 बंगाल  से  छात्राएं  आई  हें  ।  यह  छात्राएं  चार  बजे  शाम  होस्टल  के

 दिये नवयुवतियां  उन्हें  कमरों  से  निकाल  कमरों  के  दरवाजों  पर  ताले  लगा

 दिया  गया है  ।  क्या  सरकार  इन  छात्राओं  की  जायेंगे  तथा  दो  मुख्य  फाटक  बन्द
 कर  दिये

 जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  ले  रही  हैं  ?  क्या  जायेंगे  ।  प्रिन्सिपल  की  अदा  बिना  कोई  भी

 सरकार  इस  बात  का  पता  लगाने  जा  रही  है  व्यक्ति  आ  जा  सकेगा  |

 कि  होस्टल  से  कितनी  छात्राओं  को  निकाल

 feat  Taf  है  तथा  इन  में  से  कितनी  अपने
 डी  मो-जपे

 माता  पिता  कीਂ  आज्ञा  लिये  बिना  हीं  दिल्ली  श्री
 के०

 डी०  मालवीय  :  क्या  में  एक
 ~

 में  अपने  मित्रों  अथवा  अन्य  व्यक्तियों  के
 वक्तव्य दे  सकता  हूं

 2
 स्कूल के  अन्दर

 साथ  रह  रही  हें  ?  रोजाना  प्रदर्शन  किये  जाते  थे  एक

 शिक्षक  को  नौकरीਂ  समाप्त  करने  की  सुचना
 श्री  क ०  डी०  मालवीय  :  होस्टल  से

 भी
 देदी

 गई  थी  ।  उसे  तीन  मास  की  ga
 किसी  को  भी  नहीं  निकाला  गया  है

 सूचना दी  गई  थी  प्रिन्सिपल  ने  उसे  तीन
 होस्टल  को  साध  USSE  ay  पर  बन्द  कर  दिया

 महीने  का  वेतन  देकर  चले  जाने  को  कहा  |
 गया  है  कयों  कि  स्कूल  ae  दिनों में  बन्द  होने

 विद्यार्थी  संघ  का  सभापति  इस  शिक्षक  का
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 के  लिये  तैयार हूं  -  कल  सबेरे  मेरे  पास सम्बन्धी  था  तथा  सभापति  ने  इस  पर  आन्दोलन

 आरम्भ  कर  दिया  ।  इसी  बीच  में  शिक्षक  आई

 से  कहा  गया  वह  साधारण तौर  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।

 प्रार्थना  पत्र  दे  जिस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
 माननीय  प्रधान  मंत्री  इस  में  दिलचस्पी

 उस  ने  कहा  कि  वह  विश्वविद्यालय  के  कल  पहले  उन्हें  इस  बात  का  पता  नहीं
 पति  को  प्रार्थना  पंत्र  भेजेगा  ।  इसा  प्रकार

 लगा  |  आज  हमारे  सामने  अनुपूरक  मांगे

 उसने  सहयोग  देने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  संघ
 हैं  जिन्हें  ५  बज  तक  स्वीकार  अथवा  अस्वीकार

 के  सभापति  ने  स्कूल  में  प्रदान  करना  आरम्भ
 किया  जाना है  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  यदि

 कर  दिया  |  प्रिन्सिपल  ने  विद्याथियों  को  सजा
 माननीय  सदस्यों  को  इस  सम्बन्ध  में  और

 देने  बजाय  प्रबन्ध  करने  वालीਂ  संस्था
 क्या  कहना हू  तो  वे  प्रधान  मंत्री  से  मिल

 कीਂ  राय  लकर  कालेज  को  बन्द  करना  ठीक
 सकते  हैं  ।  सुझावों  और  प्रति सुझावों  को

 समझा  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  कुछ  भी  नहीं  रख  कर  में  अब  सदन  का  और  समय  नहीं
 कहू  संकते  हें  क्यों  कि  विश्वविद्यालय  एक  लना  चाहता  |  क्या  किया  जाना  चाहिये
 स्वायत्तशासी  संस्था  है  ।  जब  यह  घटना

 और  क्या  नहीं  कियाਂ  जाना  चाहिये  यह  तो

 हुई  तो  हमने  उपकुलपति  को  बुलाया  तथा
 में  बतलाने  की  स्थिति  में  नहीं  किन्तु

 उनसे  सब  बातें  पूछी  ।  उन्होंने  कहा  कि
 साथ  ही  में  इस  मामले  पर  बहस  करने  कीਂ

 विद्याथियों  को  समझा  बुझा  कर  इस  बात
 अनुमति  भी  नहीं  देना  चाहता  ।

 पर  राजी  किया  जा  रहा  है  कि  वे  स्कूल  में
 at  में  केवल  एक  सुझाव

 साधारण
 ढंग  पर  काय  करें  ।  किन्तु  जब

 रखना  चाहता  हुं  ।  बहुत  से  विद्यार्थियों
 विद्यार्थियों  ने  सलाह  मानी  तो  प्रिन्सिपल

 ने  अपने  विवेक  से  काम  लेकर  कालेज  को  बन्द
 को  ताला  बन्द  हो  जाने  के  कारण  निकलना

 पड़ा  ।  उन्हें  दो  दिन  और  दिये  जाते
 करना  पसन्द  किया  ।  केवल  यह  बात  है  |

 वे  अपने  रहने  प्रबन्ध  कर  सकतीं  ।  ्

 जहां  तक  छात्राओं  को  होने  वाली  असुविधा
 चाहती  थीं  कि  जब  तक  उनके  अभिभावकों

 का  सम्बन्ध  हैं  हम  इस  बात  को  स्वीकर  करते
 से  रुपया  न  आ  जाये  तब  तक  उन्हे  वहां

 कि  उन्हें  बहुत  ही  असुविधा  उठानी  पड़ीਂ
 रहने  दिया  जाये  |  सम्बद्ध  महिला  ने  उनके

 है  तथा  हम  ने  प्रिन्सिपल  को  सलाह  दी  है  कि
 कमरों  के  ताले  लगा  दिये  तथा  मुझे  उनके

 वह  इस  मामले  की  देखभाल  कर  तथा  उन
 रहने  का  प्रबन्ध  लोदी  रोड  पर  करना  पड़ा  |

 विद्याथियों  को  सब  कीਂ  सहायता
 थी  कठ  डी०  मालवीय :  प्रिन्सिपल  हर देने  का  प्रबन्ध  करे  जो  कालेज  के  बन्द  हो

 प्रकार  की  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  है  । जानें  पर  भी  दिल्ली  में  रहना  चाहते  यदि

 कोई  छात्रा  प्रिन्सिपल  से  आकर  सहायता  हो  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  विचार

 मांगती  हैं  तो  उन  हर  प्रकार  की  सहायता  में  इस  मामलें  को  यहीं  पर  छोड़  जाये  ।

 दी  जायगी  जिससे  उसे  किसीਂ  प्रकार  में  स्वयं  इस  मामले  की  जांच  करूंगा  ।

 की  असुविधा  न  हो  ।
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 अपहत  महिलाओं  को  पुनः  प्राप्त  करना

 श्री  गाडगिल
 :

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  *
 ११२६.  सरदार  हुक्म  सिह :  क्या

 जो  उत्तर  दिया  हैं  वह  कुछ  अधूरा  सा  दो  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 उनका  नाम  तक  बतलाने  गत  ६  महीनों  में  पूर्वी  पंजाब  में
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 क्या  तथा  प्राप्त  करने  वाली  डाला  रबर  कम्पनी

 संस्था  नें  अपहत  महिलाओं  को  त

 प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रयत्न  रबड  से  ढकी  करियर  बैटिंग  बनाने  के

 किया  है  ;  तथा  लिये  एक  नया  संयंत्र  स्थापित  किया  हैं  ।

 इस  अवधि  में  कितनी  म  स्लिम  भारतीय  टेक्निकल  व्यक्तियों  का  उपयोग

 को  प्राप्त  किया  गया  ?  *  ११२८.  सरदार  हुक्म  सिंह  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रीਂ  यह  बतलाने  की

 बेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०
 कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  १२
 क्या  सरकार  का  ध्यान  अमेरिका

 १९५२  से  ३५  १९५२  TH

 में  भारत  के  राजदूत श्री  जीਂ  उल
 मेहता

 के
 अपहत  व्यक्तियों  की  कोई  खोज  नहीं  की  गई  ।

 फिर  भी  १
 भाषण  की  पी०  टी  आई०  द्वारा

 परिवालित
 १९५२  से  यह  काम

 आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ।
 उस  रिपोर्ट  की  ओर  आर्कषित  किया  गय

 जो  कि  उन्होंने  बम्बई  की  एक  प्लास्टिक

 फर्म  द्वारा  आयोजित  किये  गये  उत्सव  पर

 १  नवम्बर  १९५२  से  २८  नवम्बर
 १९५२  के

 दिया  था  और  जो  २१
 १९५२  तक  ९६  मुस्लिम  अपहृत  पक्तियों

 हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  प्रकाशित  हुई  है
 --

 को  ढूढ  निकाला  गया  हैं  ।
 जिसमें  उन्होंने  देश  में  उपलब्ध  भारतीय

 टेक्निकल  व्यक्तियों  के  समुचित  निर्धारण

 तथा  उपयोग  का  उल्लेख  किया  था  ;  तथा

 ११२७.  सरदार  हुक्म  क्या  क्या  सरकार  फा  विचार  इस

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाहीं करने  का  है  जिस

 से  देश  में  उपलब्ध  भारतीय  टेक्निकल
 कृपा  करेंगे  कि  :

 व्यक्तियों  के  उचित रूप  उपयोग  किये

 क्या  भारत  की  किसी  फैक्टरी
 में  जाने  को  प्रोत्साहन  मिले  ?

 प्लाई  ट्रांसमिशन  एण्ड  कन्वेयर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (=  टी०

 बैटिंग  के  तैयार  होती  हैं  ;
 जी  हां  ।

 तथा
 to  कृष्णमाचारी )

 सरकार  इस  समय  भारत  के

 वैज्ञानिक  तथा  टेक्निकल  व्यक्तियों  का
 यदि  तो  क्या  इनका  उत्पादन

 के  लिये  कोई  नयी  फैक्टरी  स्थापित  करने  राष्ट्रीय  रजिस्टर  तैयार  कर  रहीं  तथा

 का  विचार हैं  ?  इसके  तैयार  कर  लिये  जाने  पर  उपलब्ध

 टेक्निकल  व्यक्तियों  के  उचित रूप  से  उपयोग

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zto
 किये  जाने  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 ठी ०  मोटरो ंके
 लिये

 जोंक  नदी  घाटी  परियोजना रबर  प्लाई  ट्रांसमिशन
 फन

 बैटिंग  भारत  में  तैयार की  जाती  हैं  ।
 *

 ११३८.  जांगड़े  :
 क्या  सिचाई

 कनवेंशन  बैटिंग  भारत  में  नहीं  बनाई  जाती  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 हे  कि
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 कया  जॉक  नदी  घाटी  परियोजना
 घाटी  परियोजना  पर  किये  गये  व्यय

 और

 का  जांच

 संच्छिद्रण  वेधन
 )  जोंक  नदी  घाटी  परियोजना के

 आदि  से  सम्बन्धित  काम  अक्तूबर  मास  में
 काम  की  प्रगति  पर  विचार  करते  हुए  क्या

 पूरा
 हो

 चुका  जैसा
 पिछले  सत्र  में

 सरकार
 किसी

 निष्कर्ष
 पर  पहुंची है  कि  उक्त

 मेरे  प्रश्नों के  उत्तर  में  बतलाया गया  था  ;

 क्या  मध्य  प्रदेश
 की  अपर

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 महानदी  तथा  बारगी  नदी  घाटी  परियोजनाओं

 :
 सदन  पटल  पर  एक

 विवरण
 का  भीਂ  संच्छिद्रण  और

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 वेधन  से  सम्बन्धित  काम  पूरा  चुका

 ॥
 तथा

 जी
 नहीं

 ।  नीव  के
 सम्बन्ध

 में

 जांच  पड़ताल  अब  भी  जारी  है
 ।

 जोंक  नदी  घाटी  परियोजना  के  व्यय  का  अंद
 बंटाने  के  लिये  सहमत  हो  गयी  है  ?  एंग्लो-इरा  तीन  कम्पनी  के  भारतीय  कमंचारी

 सिखाएं  तथा  विद्युत  उपमंत्री  सोनिया  :

 :  नी  नहीं  ।  केवल  नदी  की  क्या
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 तह  के  परिमाप  से  करेंगे  कि  एंग्लो-इटालियन  घायल  कम्पनी

 सम्बन्ध  रखने  वाला  रह  गया  है  ।
 द्वारा  नाबदान  तथा  ईरान  के  अन्य  तेल  क्षेत्रों

 से  कितने  भारतीय  कर्मचारी  हटाये  गये  थे
 ?

 प्राकलन  तथा  रिपोर्ट

 आदि  dare  करने  के  काम  को  छोड
 इनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को

 जोकि  अपर  भारत  में  नौकरी  मिल  गई  है  ?

 नदी  के  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल  का  काम  इनमें  से  कितन  व्यवसायों  को

 संच्छिद्रण  तथा  वेधन  सरावाक  घायल  फील्ड्स  लिमिटेड  ने  नौकर

 पूरा  हो  चुका  बारगी  परियोजना  के  रख  लिया था  ?

 सम्बन्ध  में  केवल  मौसम  तथा  कीचड़  बेदर्दी-कार्य  उपमंत्री  (att  अनिल
 सम्बन्धी  आंकड़े  जमा  करने  का  काम  हो  रहा  के०  :  सन्  १९५१  म  भारत

 आधिक  संकट  के  कारण  अन्य॑  कार्यों को
 लौटने  वालों  की  कुल

 संख्या
 ७८५  थी १९५०  में  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।

 (a)  ote  ठीक  सुचना  उपलब्ध  नहीं
 मध्य  प्रदेश  की  परियोजनाओं  के  सरकार  को  पता  लगा  है  कि  इस  समय

 सम्बन्ध
 में

 जांच  पडताल पर  आन  वाले  एंग्लो-इटालियन  ट्रायल  कम्पनी  के  केवल
 व्यय

 के  अंश  को  बांटने  के  बारे
 म

 अभी  अन्तिम  १०६  भूतपूर्व  कर्मचारी  बेकार  हैं  ।

 रूप  से  समझौता  नहीं  हुआ  है  ।

 जोंक  नदी  घाटी  परियोजना  बेली  एग्रीकल्चरल  कार पोरें गन  को

 ११३९.  श्री  जांगड़े  :  कया  सिचाई  ऋण

 तथा
 विद्युत

 मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की

 छुपा  जिस  में  अब  तक  जोंक  नदीਂ

 *११४८.  श्री  माधव  रेड्डी  :  क्या  अन्य

 107  PSD
 बॉस  मंत्री  यह  बतलाने  की  gm  करेंगे
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 कि  कया  यह  सत्य  है  कि  जलपाइगुड़ी में  ३१८  प्रतिनिधि-मंडल  को  सरकार  ने

 विस्थापित  कुटुम्बों  को  फिर  से  बसाने  के  लिए  बु  लाया  था  या  वह  स्वयं  अपने  आप  प्राया  था
 ?

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  वेली  वैदेशिक  कार्य  उप-मंत्री  अनिल

 एग्रीकल्चरल  कारपोरेशनਂ  नामक  संस्था  को  के०  चन्दा  )  :  भारतीय  रेड  क्रास  कों

 लगभग  आठ  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  था  खाद्य की  भेंट  तथा  धन  देन ेके  लिए  गत  सितम्बर

 तथा  इस  संस्था  ने  कुछ  अंश  छोड़  में  पांच  व्यक्तियों  का  एक  रूपी  मज़दूर  AT

 रुपये को  पुनर्वास  के  कार्य  में  नहीं  लगाया  प्रतिनिधि-मंडल  भारत  था  ।

 तथा  यह  कौलोनी  उजाड़  पड़ी  हुई  है
 ?

 सरकार  ने  उसे  नहीं  बुलाया  था

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 किन्तु  सरकार  को  इसकी  सूचना  दे  दी  गई  थी

 यह  योजना  भारत  सरकार  द्वारा  प्रचलित  नहीं  तथा  उससे  इसके  लिए  मंजूरी  मांगी  गई  थी  ।

 की  गई  थी  कौर  इसीलिए  इसमें  उसकी  कोई
 मंजूरी दे  दी  गई  थी  ।

 जिम्मेदारी नहीं  है  ।  बंगलौर  में  अखिल  भारती  रेडियो  का
 ~

 ava  एवेन्यू  नई  पड़े

 दें  2 IVR  श्री  माधव  रेड्डी  *
 ११५१.  श्री  मीडिया  (4)

 व्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  क्या  सूचना  तथा  प्रशासन  मंत्री  यह  बतलाने

 यह
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  नाथ  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  बंगलौर  में  एक  afer

 में  नई  फ्लैटों  बनाने  के  जो  कि  सब  भारतीय  रेडियो  स्टेशन  खोलने  के  सम्बन्ध  में

 बनाई  जा  रही  टेण्डर  मांगे  गये  थे  ?  स्थान  तथा  बिजली  का  प्रश्न  हल  हो  गया है
 ?

 म
 प्रत्येक  फ्लैट  के  बनाने  का  Ata  इस  परियोजना  के  सम्बन्ध

 खर्च नया  है  ?  आवश्यक  निर्माण  कार्य  कब  हाथ  में  लिया

 जायेगा  ?
 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 इस  परियोजना के  लिए  कितनी
 स्वर

 :  जी  हां  ।

 सदस्य  का  ध्यान
 राशि  नियत  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 : तारांकित  wet  संख्या  ७३७  के  भाग

 की  ओर  आकर्षित  किया  जाता  है  जिसका
 जी  मामला  विचाराधीन  है  ।

 उत्तर  २६  EUR  को  दिया गया  था  ।
 एक  उपयुक्त  स्थान  के  wa

 कर  लेने  के  पश्चात  |
 खाद्य  भेंटों  के  साथ  सोवियत  प्रतिनिधि  का

 दौरा  १७  लाख  रुपये  व्यय  होने  का

 अनुमान है  | ¥ 2240,  श्री  के ०
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 उत्तरी  एटलांटिक  संधि  संगठन  के  साथ

 सम्बन्ध
 कि  क्या  एक  प्रतिनिधि  जिसमें  सोवियत

 भ्रघिकारीगण  तथा  शामिल  ११५२.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी
 :

 हाल  ही  में  भारत  में  इसलिए  कराया  था  जिससे  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सोवियत  संघ  द्वारा  के  ara  क्षेत्रों  के  क्या  सरकार  ने  उत्तरी  एटलांटिक

 लिए  भेजी  गई  कुछ  खाद्य  भेटों  को  रस्मी  तौर
 सन्धि  संगठन  के  साथ  किसी  प्रकार  का  सम्बन्ध

 '
 किया  तथा
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 तो  किस  प्रकार  का  ?  कार्य  करने  के  लिए  तैयार  हें  तथा  इस  बारे

 उन्होंने  नेपाल  सरकार  पत्र-व्यवहार
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 जी  नहीं  ।  सरकार नें  उसके  साथ  area  कर  दिया  है  ।  कोई  समीर-सीमा

 किसी  प्रकार  सम्पर्क  अ्रथवा  सम्बन्ध  निर्धारित नहीं  की  गई  है  ।

 स्थापित  नहीं  किया है  ।
 सूत  सहकारी  समितियां

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 FQ YUU,  श्री  कक्कड़  वाणिज्य

 ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  पुरखों  की  भर्ती  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  HTT  करेंगे

 * 2243,  श्री  एव०  एन०  मुखर्जी  :  कि  भारत  सरकार  के  पास  राज्य  सरकारों

 बया  प्रधान  मंत्री  तारांकित  प्रशन  संख्या  ४०  के  समितियां  चला

 सम्बन्ध  जो  भारतीय  भूमि  पर  ब्रिटिश  कर  हस्तकरघा  केन्द्रों  में  हस्तकरघा  जुलाहों

 सरकार  द्वारा  पुरखों  की  भर्ती  के  बारें  में  को  सुत  की  नियमित  सप्लाई  बनाये  रखने  की

 hoary
 ५  4  ६  ९.१,  २  को  दिये  गये  झपने  उत्तर  कोई  योजना है  ?

 का
 निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे  तथा  बतलावेंगे

 कि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  टो ०  टी०

 कृष्णमाचारी  )
 :  सरकार  चाहती  है  कि  हस्त

 भारत  में  सैनिकों  की  करघा  जुलाहों  को  सहकारी  प्रप्रत्न  में  प्रोत्साहन
 wat  के  लिए  दी  जाने  वाली  Mears  सुविधाओं  जिसमें  सुत  की  सप्लाई  को  प्राप्त  करने  के

 के  सम्बन्ध  में  क्या  ब्रिटिश  सरकार  के  साध  सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  भी

 हुए  समझौते  में  कोई  स  पय-सीमा  रखी  गई
 शामिल है  ।

 बया  उस  समझौते  a  कोई  ऐसा
 सूचना  कार्यालय  में  भारतीय  भाषा  विभाग

 भी  उपबन्ध  है  जिसके  अन्तरगत  निश्चित  समय
 *

 ११५६.  डा०  रामा  क्या  सूचना से  पुत  ही  समझ  समाप्त  किया  जा  सकता
 a
 हूं  ;

 तथा
 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 कि  केन्द्रीय  सरकार  के  सूचना  कार्यालय  में

 क्या  सरकार  ने  कोई  समय-सीमा  कितने  भारतीय  भाषा  विभाग  qs  हुए  हैं  ?

 Saka  कर  दी  है  जिसके  wear  उक्त
 यदि  sat  सूची  में  भारत  की

 सुविधाएं  बिल्कुल  समाप्त  कर  दी  जायेंगी  ?
 समस्त  महत्वपूर्ण  भाषाएं  शामिल  नहीं  हैं  तो

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  क्यो ं?

 तथा  समझौते  के  ज्ञापन  में
 जित  भाषा गों  के  विभाग  इस

 भी  समय-सीमा  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया
 समय  नहीं  खुले  हुए  हूं  क्या  उनके  लिए  विभाग

 किन्तु  यह  कहा  गया  था  कि  यह  व्यवस्था  खोलने  का  कोई  प्रौर  यदि  तो

 केवल  थोड़े  समय  के  लिए  है  जब  तक  कि  किन  किन  भाषा ग्र ों  में  तथा  क्र  तक  ?

 और  कोई  प्रबन्ध  नहीं  हो  जाता  है  ।

 वाणिज्य  मंत्री  :
 भारत  सरकार  ने  ब्रिटिश  सरकार

 द्
 को  सूची  कर  दिया  है  वह  इन  सुविचारों को

 aia  से  ated  समाप्त  करना  चाहती  है  |  धत  की  कमी  के  कारण  aq

 ब्रिटिश  सरकार  १ अपन  उत्तर  में  कहा  है  कि

 वह  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  इच्छा  के  ्य  हो  सका  है  ।
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 भाषाओं के तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 टी०
 टी

 विभाग खोलने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।  :  से

 माननीय  सदस्य  झ्रौषधि  बेचने  वाली
 औषधि  बनाने  वालो  विदेशी  फर्मे

 उन  फर्मों का  निर्देश  कर  रहे  हें  जिन्हें  औषधि
 *

 oa)  डा०  रामा  क्या  2&¥o  के  भ्रन्तगंत  राज्य  सरकारों

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  द्वारा  औषधि  बेचने  का  लाइसेन्स  दिया  जा

 की  कृपा  करेंगें  कि  इस  समय  भारत  में  प्रौषधि  चुका  है  ।  तो  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई

 बनाने  वाली  कितनी  विदेशी फर्मे  काम  कर
 सूचना  नहीं  है

 ।

 रही  हें  ?
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  अनधिकृत

 प्रत्येक  की  प्राप्त पूंजी  कया  है  बस्तियां

 तथा  कितनी  फर्मों  में  भारतीय  भी  भागीदार

 हैं  ?

 *
 ११५९.  श्री  तुषार  चटर्जी  :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री यह
 बतलाने  की

 कृपा  करेंगे
 औषधि  बनाने  वाली  क्या  कोई  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 भारतीय  ny  भी  हैं  जो  ठीक  उसी  प्रकार  की  की  ऐसी  अ्रनधिकृत  बस्तियां  कौन  at  हैं  जिन्हें

 श्रेणियां  बनाती  हों  जेसी  कि  विदेशी  फर्में  सरकारी  केਂ  भ्रन्तगंत  नियमित  बनाया

 बनाती  हैं  उसी  से  मिलती  जुलती  बनाती  जाना  है  ?

 हों
 ?

 वे  फर्म  कौन  कौन  सी  हैं  ?
 क्या  सरकार  के  पास  शेष

 कृत  बस्तियों  को  भी  नियमित  बनाने  की

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०
 कोई  योजना है  ?

 :
 तथा

 पुनर्वास  मंत्रीਂ  ए०  पी०  जेन ) ठीक  सूचना  झ्रासानी  से  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जी  हां ।
 तीन  बस्तियों  को

 नियमित  बनाने  के  जो  कि  समस्त

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण  बेघर  व्यक्तियों  की  बस्तियों  में  रहने  वाली

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  जनसंख्या  के  लगभग  पांचवें  भाग  के  बराबर

 संख्या  ६]  होती  आदेश  पहले  ही  जारी  किये  जा  चुके

 औषधि  बेंचने  वाली  फर्में  हैं  तथा  इस  कार्य के  लिए  २८  लाख  रुपये  की

 मंजूरी भी
 दी

 जा  चुकी है  | FLUC  डा०  रामा  Wa:

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 भ्रमण  बस्तियों  के  बारे  में  जाँच  की  जा

 कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  भारत  में  atte  रही है  तथा  प्रत्येक  मामले  को  उसके  गुणों  के

 बेचने
 वाली  कितनी  विदेशी  फर्म  काम  कर  रही

 अनुसार  निबटाया  जायेगा  ।

 फौजी  से  भारतीयों  का  स्वदेशी  लौटना

 प्रत्येक की  प्राप्त  पूंजी  क्या है
 FPG  श्री  क्या

 ator  उघान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि तथा  कितनी  फर्मों  में  भारतीय  Hedy  दार
 २०  वर्षों  में  फीजी  में  बसे  भारतीयों  को

 धीरे  धीरे
 स्वदेश  वापस  भेजने  का  जो  प्रस्ताव

 इस  समय  औषधि  बेचने  वाली  था  क्या  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की कितनी  भारतीय  फर्मो  काम  कर  हैं
 गई  है

 ?
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 जैसे  बोनाई  तथा  किश्नोनझारा  में  भी  बसाया फीजियनों  तथा  aa  हुए  भारतीयों

 के  बीच  दुर्भावनाएं  पैदा  करने  के  लिए  जो  गया है  ।

 विमान  प्रचार  हो  रहा  है  उसका  प्रतिकार
 खातों  तथा  जेनतिआ  पहाड़ियों  में  भारती

 करने  के  लिए  आस्ट्रेलिया  स्थित  भारतीय

 उच्च  आयुक्त  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 नागरिकों  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  का  गोलों

 चलाना
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री

 FILER.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  क्या
 के०  तथा  कुछ  महीने

 qa  सिडनी  के  एक  समाचारपत्र  में  प्रकाशित
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एक  लेख  को  छोड़  जिसमें  यह  सुझाव  क्या  यह  सत्य  है  कि  ७

 रखा  गया  था  कि  फीजी  से  भारतीयों  को  ८  १९४५२  को  पाकिस्तानी  सशस्त्र

 स्वदेशी  वापस  लौटा  दिया  सरकार  को  दल  ने  समस्त  प्रकार  के  ग्राघुनिक  हथियारों

 शर  किसी  ऐसी  कार्यवाही  का  पता  नहीं  है  ।  यूनाइटेड  खासी  जैंतिया  हिल्स  जिले

 क्योंकि  यह  लेख  एक  व्यक्ति  ने  दिया  था  तीय  के  पश्चिमी  भाग  में  भारतीय

 इसलिए  उस  पर  अधिक  ध्यान  देना  उचित  नागरिकों  जो  धान  के  खेतों  में  कटाई  कर

 नहीं  समझा गया  रहे  गोली  चला दी  ;

 उड़ीसा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  फिर  क्या  ऐसा  बिना  किवी  छड़  छाड़

 @  बसाना  के

 *
 ११६१.  श्री  संगण्णा  :  क्या  पुर्नवास  हताहतों  की  संख्या  क्या

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:  क्या  श्रीराम  तथा  पूर्वी  बंगाल  के

 पाकिस्तान  में  पारपत्र  प्रणाली  बीच  मुख्य  सचिव  सम्मेलन  में  हुए  समझौते  का

 प्रारम्भ  होने  के  बाद  से  उड़ीसा  में  कितने  उल्लंघन  करके  बिना  छेड़  छाड़  के  ही  गोली

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाया  गया  ;  चलाई गई  थी  तथा

 wa  तक  उड़ीसा  में  कुल  कितने  सरकार इस  मामले  में  कया

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाया  जा  चुका  वाही  करने  का  विचार  रखती है  ?

 तथा
 बेदेशिक-का्य॑  उपमंत्री  अनिल

 राज्य  के  कौन  से  भाग  में  उन्हें  के०  से  ८  और

 बसाया  गया  है  ?
 <EXR  को  पाकिस्तानी  सशस्त्र

 पुनर्वास  मंत्री  ए  पी०  दल  भारतीय  सीमा  में  घुस  भराया  पौर  उसने

 अरब  तक
 किसी  को  भी  नहीं  ।  के  सोनातोला  तथा  गंगानगर  नामक

 PV, FRY  व्यक्तियों  को  पुनर्वास
 गायें  म॑  धान  काटते  हुए  भारतीय  नागरिकों

 सुविधाएं  दी  जा  चुकी  किन्तु  fan  उचित  पर  बिना  किसी  छेड़  छाड़  के  गोली  चला  दी  ।

 दि झ्राथि क  जांच  किये  यह  बतलाना  कठिन  झालम-रक्षा  के  लिए  श्रीराम  सीमा  पुलिस  ने

 है  कि  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  वास्तव  में  जवाब  में  गोली  चलाई  |  हमारी  area  कोई

 बसाये  जा  चुके  हूँ  |  हताहत  नहीं  FAT  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकार  यद्यपि  मुख्य  सचिव  सम्मेलन  में

 तटीय  क्षेत्रों  में  बसाया  गया  है  ।  कुछ  थोड़े  से  हुए  समझौते  की  किसी  विशिष्ट  शर्ते  का  उल्लंघन

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  क्षेत्रों  नहीं  हुआ  है  फिर  प्रत्यक्षतः यदि  पाकिस्तानी
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 सेनिक  भारतीय  सीमा  में  घुस  कर  भारतीय  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 नागरिकों पर  चलायें तो  यह  एक  tan  इस  मामले में

 गम्भीर  मामला  है  ।  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  लम्बे

 वहार के  बाद  जब  पाकिस्तान  सरकार
 wart  सरकार  ने  पूर्वी  बंगाल

 भारत  सरकार  के  साथ प्रतिभूतियों शादी  के सरकार से  विरोध  प्रगट  किया  है  ।  सीमावर्ती

 क्षेत्रों  के  भारतीय  गांव  वालों  की  रक्षा के  लिए
 सम्बन्ध  में  श्रावस्ती  we

 पाकिस्तान  सम्मेलन  विनिमय  करने  के

 सशस्त्र  दलों  का  भी  प्रबन्ध  कर  दिया है

 खासी  तथा  जे नति ग्रा  हिल्स  कौर  सिलहट
 लिए  तैयार हो  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध में  रखी  कोई

 तारीख  निश्चित  नहीं  हुई है
 कि  अगला  सम्मेलन

 जिले  के  डिप्टी  कमि रु नरों  ने  सीमावर्ती

 कब  होगा ?
 क्षेत्रो ंका  मिल कर  दौरा  किया है  ।

 जी  a

 कोनिया में  भारतीय
 आंकड़े  आसानी  उपलब्ध

 *
 ११६३.  श्री  एस०  एन  ०  दास  :  क्या  नहीं  हैं  क्योंकि  ait  पूर्णरूप  से  सत्यापन

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  नहीं  हो  सका  है  ।

 क्या  भारत  सरकार  को  ब्रिटिश  सरकार  से  सामूहिक  परियोजना  केन्द्रों  पर  व्यय

 माऊ  की  कार्यवाहियों के  प्रति  कीनिया  में  ५४१.  श्री  सोरन  क्या  योजना

 रहने  वाले  भारतीयों  के  रुख  के  सम्बन्ध  में
 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक

 कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है
 ?

 सामूहिक  परियोजना
 केन्द्र  के

 कर्मचारियों
 पर

 वैदेशिक-काय  उपमंत्री  अनिल  क े०  मद  के  अन्तर्गत  विशेषकर  बिहार

 :  जी  नहीं  ।  राज्य  में  तथा  भारतीय  संघ  के

 ठेकेदारों  द्वारा  जमा  कीਂ  गई  प्रतिभूतियां
 भ्रमण  राज्यों  में  कितनी  राशि  खर्चे

 की  जायेगी ?
 2¥%o,  सरदार

 हुक्म  सिंह  कया  परियोजना  कार्यकारी  अधिकारी

 गह-व्यवस्था  रसद  मंत्री  पाकिस्तान
 से  लेकर  चतुथ  श्रेणी  के  अधिकारियों तक

 सरकार  के  पास  भारतीय  ठेकेदारों  द्वारा  जमा
 प्रत्येक  ऐसे  केन्द्र  में  कितने  कर्मचारी  हें  तथा

 की  गई  प्रतिभूतियों  के  सम्बन्ध  में  ८
 उनका  मासिक वेतन  क्या  है  ?

 PNR  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ३६९२  के  बारे  में  दिये  गये  उत्तर का  निर्देश
 क्या  परियोजना  केन्द्र  में  स्थानीय

 करने  की  कृपा  करेंगे  तथा  बतलायेंगे  :
 व्यक्ति  को  अधिकारियों  के  रूप

 में  नियुक्त  किया  जाता  है
 ?

 इस  सम्बन्ध  में  सर्कार  के  साथ  परियोजना  क्षेत्र  प्रिया  क्षेत्रों  में

 हुई  बातचीत  का  क्या  फल
 स्थानीय  व्यक्तियों  को  हिदायतें  देने  के  वास्ते

 क्या  सरकार  के  पास
 कितनी बार  बैठकें  हुई  जिससे  उनके  काम

 गुह-व्यवस्था  रसद  मंत्रालय  में  में  एकजुटता  करा  जाये  ?

 रानियों  के  नाम  में  कोई  प्रतिभूति  राशियां
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी

 जमा  हें  ;  तथा
 तथा  इस  सम्बन्ध  में

 यदि  तो  प्रतिभूतियों  का  म  के

 की  कुछ  राद  क्या  है  ?
 पृष्ठ  ३२  से  ३५  तक  ध्यान  आकर्षित  किया
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 aa  भी  प्रति वर्ष  कॉफी का जाता है  ।  किसी  भी  पद  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 ने  कोई  विशिष्ट  श्रेणी  निर्धारित नहीं  की  है  ।  लोकप्रिय  य  बनाने  के  लिए  कितना  aa  किया

 परियोजना  झ्र धि कारियों  तथा  जाता  है  तथा  उसका  परिणाम क्या  सुग्रा  है  ?

 सहायक  परियोजना  कार्यकारी  अधिकारियों  वाणिज्य  मंत्री

 के  सम्बन्ध  में  SYo—Goo  रुपये  तथा  से  सदन  पटल  पर  एक  विवरण

 QXo-—Voo  रुपये  ध्यान  में  रखने  चाहियें  |  रखा  जाता  है  ।

 इसी  प्रकार  के  पदों  के  लिए  सदन  पटल  पर  विवरण

 जो  स्थानीय  वेतन  श्रेणी  है  वही  इन  पर  लागू  रखा  गया  है  उसमें  भारतीय  कॉफी  बो  के

 की  जाती है  ।  सामान्य  कोष  में  से  प्रचार  पिछले  चार

 सामूहिक  परियोजना  में  वर्षों खच  गई  राशियां  दी  हुई  हैं  ।

 अधिकारियों को  नियुक्त  करने  कोई  से  तक  के  देखिये  परिशिष्ट

 व्यवस्था  नहीं  है  ।  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 ठीक  ठीक  तो  सुचना पता  नहीं  गत्  १२  वर्षों  से  बोर्ड  ने  कॉफी  प्रचार

 है  किन्तु  ऐसी  बैठकें  समय  समय  पर  होती
 करने का  जो  काम  हाथ  में  लिया  है

 फलस्वरूप देश  में  कॉफी  की  खपत
 रहती  हैं  ।

 कोसी  ata  से  नेपाल  को  लाभ  दुगनी हो  गई  है  ।

 मोटर  निर्माण  तथा  आयात
 श्री  पी०  ato  चाको  :  क्या

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ae  बतलाने  की
 484.0  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कपा  करेंगे  कि  कोसी  बांध  तैयार हो  जाने

 fa
 पर  नेपाल को  कितनाਂ  लाभ  होगा  ?

 ३१  PEUQ  को  समाप्त
 सिचाई तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  :

 परियोजना  के  फलस्वरूप  नेपाल  में  1*\98  लाख
 होने  वाले  पिछले  पांच  वर्षों  में  से  प्रत्येक  ag

 एकड़  भूमि  सींची  जा  सकेंगी  तथा  उस  सरकार
 में  सरकारी--असैनिक  तथा  सैनिक  दोनों

 ही--तथा  गैर  सरकारी  तौर  पर  आ्राथातਂ को  जितनी  बिजली  चाहिये वह  भी  मिल

 सकेगी  ।
 की  गई  उनके  भाग  तथा  जिसमें

 ट्रैक्टर  श्र
 मोटर  साइकिलें  भी  शामिल

 काफी
 की  संख्या  तथा  मूल्य  क्या  हैं  कौर  यह  मोटरें

 Qs,  पंडित  मुनिवर  दत  उनके  भागਂ  तथा
 पुज

 किन  किन  देशों
 से  आयात

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  किये गये
 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  Cv,  १९५०,

 तथा  aut  में  भारत  में  कुल  कितनी  कांफी

 भारतीय  मोटर  बनाने  वालीਂ

 कम्पनियों  कुल  उत्पादन  क्या  चाहे
 का  उत्पादन  क्  तथा  किस  किस  राज्य  में  ?

 वह  पुरानी  मोटरों  को  फिर  से  बनाती  हों

 उक्त  वर्षों  में  कितनी  कॉफी  का  या  ढ्ठी  मोरों  की  मरम्मत  करती  हों  या  बाहर
 निर्यात  किया  गया  तथा  किन  किन  देशों  को  से  अलग  भागਂ  मंगवा  कर  मोटर

 भ्र  कितने  मूल्य  का  ?
 तैयार  करती  हों  या  फिर  पूर्णरूप  से  यहाँ  पर

 हमारे देश  में  कॉफी  कुल  मोटर  बनाती  तथा

 कितनी खपत  है  तथा  उक्त  वर्षों  में  उत्पाद
 किस  तारीख  तक  यह  ara  की

 घर
 के  रूप  में  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  ?  जाती  है  कि

 इस  उद्योग  में  लगी  हुई  ate
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 भारतीय  कम्पनियां  ama  में  मिल  कर  व्यापारिक  दृष्टिकोण  से  वे  कहां  सफल  हुई

 प्रोटीन  इतना  उत्पादन करने  लगेंगी  कि

 वे  इस  सम्बन्ध  में  भारत  की  श्वश्यकताग्रों
 क्या  सरकार  ने  मोटर

 बनाने

 को  पूरा  कर  देंगी ?  वाली  किसी  विदेशी  फर्म  जहां से  पिछले

 वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  टी  ०  टी ०  पांच  वर्षों  में  किसी  भी  समय  ऐसी  मोटरें

 या  उनके  भाग  aaa  किये  गये  भारतीय कृष्णमाचारी )  जहाज  तथा  हवाई

 जहाज  विदेशों  से  किये  जाने  वाले  टेक्निशियनों  को  इस  सीमा  तक  प्र  शिक्षित

 व्यापार के  लेख  जिसकी  प्रतियां सदन  के  करने के  लिए  कोई  समझौता  किया  है  जिससे

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  जो  सुचना  दी  हुई  वे  इस  देश  में  उनके  भाग  या  पुज  बना

 है  उसके  अलावा  सरकार  को  कौर  कुछ  पता  सके ं?

 नहीं है  ।  वाणिज्यਂ  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  टी ०

 माननीय  सदस्य का  ध्यान
 कृष्णमाचारी )  जहां  तक  सरकार

 २  १९४५२  के  भ्र तारांकित प्रदान  को  मालम है  भारतीय  निर्माताओ ंने
 विदेशी

 संख्या  Ro¥  के  भाग  के  सम्बन्ध में  निर्माताओं  के  साथ  टेक्निकल  ज्ञान  प्राप्त  करन

 दिये  गये  उत्तर  की  झ्राक्षित  किया
 के  सम्बन्ध  में  समझौते  कर  लिए  हूं  ।  सरकार

 के  पास  ब्यौरा नहीं  ह

 सरकार के  लिए  इस  प्रकार  का  १  १९४७  से  १  मार्च

 अनुमान भय  लगाना  उचित  न  होगा  |  FEXR  तक  की  अ्रवधि में में  ७३  प्रार्थना  पत्न

 सोच र  निर्माण  सम्बन्धीਂ एकस्व  अधिकार  निम्न  प्रकार  से  प्राप्त हुए

 १६४७-४८  र UVR  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  वाणी

 ज्य  तथा  उद्योग  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेगे  किਂ  REVE—Yo  न

 मोटर  बनाने  वाली  कम्पनियां
 LE Yo-¥

 LEX IHR  शदे अब  जो  मोटर के  भाग पुज

 सूचना  उपलब्ध TAT  रही  ह  उनके  सम्बन्ध  में  एकस्व  अ्रधिकार  ol  न  रहे  UY उपलब्ध  नहीं  है  ।

 प्राप्त  करने  के  लिए  उनमें  से  प्रत्येक न  जी  नहीं  ।

 कयाਂ  प्रबन्ध किया  है  ;  नलकूप  स  च्छिद्रण  मशीन

 क्या  कोई  प्रार्थनापत्र प्राप्त  हुए  avg  पी  चिनारिया  क्या

 और  यदि  तो  ३१  REX AT को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 समाप्त  होने  TS  पांच  वर्षों  में में  से  प्रत्येक
 कृपा  करेंगे  कि  कया  सरकार को  मालूम  है  कि

 वर्ष में  भारत में  मोटरकारों तथा  उनके  भागों  लुधियाना की  एकਂ  शरणार्थी फर्म  ने  नलकूप

 ate  पुर्जों  के  उत्पादन  में  काम  खाने  वाले  संच्छिद्रण  मशीन  का  आविष्कार किया  है  ?
 युक्ति या  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध में  एकस्व

 कार  प्राप्त करने  के  लिए  कितने  प्रार्थनापत्र
 इस  प्रकर के  देशी  उपक्रमों को

 प्रोत्साहन  देने  के  लिए  क्या  सरकार  कोई
 भारत  हुए

 कार्यवाही कर  रही  है  ?

 उनमें
 से  कितनी  युक्तियों  का  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी  ०-

 उत्पादन
 में  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  तथा  कृष्णमाचारी )  लुधियाना  की
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 फर्म  इस  प्रकार  की  मशीनें  बनाती  है  किन्तु  क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  मिट्टी

 यह  पता  नहीं  कि  वह  शरणार्थी फर्म  है  भ्रमणा  के  तेल का  अभाव

 नहीं  |
 यदि  सच  है  तो  तेल  के  नये  कूप

 सरकार की  सामान्य  नीति  यही  खोजने  के  लिए  क्या  पगਂ  उठायें  जा  रहे  तथा

 है  कि  जहां तक  सम्भव  हो  ऐसे  उपक्रमों को  इस  काम  में  लगे  वैज्ञानिकों की

 सहायता दी  जाये  ।  संख्या ?

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री
 बिहार  के  पटसन  उत्पादक

 :  aware  नहीं
 U¥e  श्री  Uso  एन०  मिश्र

 फिर  हमारी  आवश्यकताएं  प्रख्यात
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  १७  १९४५२ को  सदन  में
 किये  गये  तेल  से  पूरी  होती  हैं  ।

 नये  तेल  कूपों  का  पता  लगाने  के
 दिये  गये  प्रशासन के  अनुसार  बिहार  के

 पटसन  उत्पादकों  की  खराब  दशा  को  सुधारने
 लिए  देश  के  विभिन्न  भागों  में  बड़े  पैमाने  पर

 के  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही की  गई  हैं  ?
 जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 क्या  बिहार  में  कोई  पटसन  मिल

 ४  या  ६  अन्य  अधिकारियों  के

 साथ  एकਂ  पेट्रोलिय  भूतत्वीय  विशेषज्ञ  ।
 खोलने का  विचार  है  ?

 संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका  के  राजदूत  द्वारा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०  भास्कर  बांध  का  निरीक्षण

 माननीय

 सदस्य  मेरे  द्वारा  बिहार  के  कच्चे  पटसन  के
 ५५०.  श्री  Ato  आर०  चौधरी  :

 क्या  सिचाई  तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने
 से  =

 ~
 ी

 c

 Aaa में  सुधार  करने  के  बारे में  १७
 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  अमेरिका के  राजदूत

 QEY2 AT को  कही  गई  बातों का  निर्देश कर  रहे
 भाकरा  बांध  के  निर्माण स्थान  को  देखने

 गये थे  ?
 ह  यदि  ऐसा  है  तो

 मुरलीगंज  लाइन को  बना  कर  तैयार कर  देने
 उनके  वहां  जाने  का

 क्या था  ?
 के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही की  जा  रही है  ।  इस

 लाइन के  तेयार  हो  जाने  पर  पर सरमा  भारत  सरकार  की  से  उनके

 सुपौल  रेलवे  द्वारा
 यातायात

 के
 सम्बन्ध

 में  दी
 साथ  कौन  गया  था  ?

 जाने  वाली  विंमान  सुविधाघरों में  सुघार  हो  निर्माण  स्थान  पर  उन्होंने  किससे

 जायेगा |  भेंट  की
 ?

 बिहार  में  पहले  ही  से  दो  पटसन  (=)  वह  जिन  व्यक्तियों से  मिले  उनसे

 मिलें  अब  तक  उस  राज्य  में  और  किसी  उन्होंने  किस  प्रकार  की  बातचीत  की  ?

 नई  मिल  के  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  उनके वहां  जाने  का  क्या

 प्रार्थनापत्र  प्राप्त  नहीं  है  ।  निकला ?

 सिट्टी का  तेल  सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  :

 जी  हां  ॥
 ५४९.  श्री  बाल्मीकि  :  क्या

 गृह-ब्पवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की  तत्र  भवान  भ्र मे रिका  के

 कृपा  करेंगे  कि
 :  उस  स्थान  पर  बांध  का  कार्य  देखने  गये  थे  ।
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 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  रुई  के  ओटन  का  प्रतिशत

 अतिरिक्त  सचिव  श्री  एन०  एन  ०  खोसला  |
 ५५२.  डा०  रामा राव  :  क्या  वाणिज्य

 परियोजना में  लगे  हुए  ज्येष्ठ

 भारतीय  अधिकारी तथा  अमेरिकन  विशेषज्ञ  |
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  रुई  के  ओटने  के  प्रतिशत  का  ठीक

 (=)  किसी  विशेष  विष  पर  बातचीत
 ठीक  निर्धारण  करने  के  लिए  किसी  नई  तरकीब

 नहीं  हुई  ।

 का  आविष्कार हुआ  है  ?
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इसका  आविष्कार  किसने  किया
 कोयला  यातायात  के  लिए  डब्बों  को  कमों

 ५५१.  डा०  राम  सुलग  सिह  कया
 इस  तरकीब  को  किस  प्रकार  से

 किं डाइन  गरी  गह  प्लान  को  कपा  करत  प्रयोग  में  लाया  जाता  है
 ?

 उद्योग  को  इससे  क्या  लाभ  है
 क्या  यह  सत्य  है  कि  पश्चिमी

 बंगाल  और  बिहार  की  अनेक  कोयला  खानों
 तथा  उद्योग  में  इसका  प्रयोग  करने  के  लिए

 क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हें
 ?

 पर  कोयला  बहुत  अधिक  मात्रा  में  निकला

 पड़ा  है  क्योंकि  उपभोक्ताओं तक  उन्हें  ले  जाने
 वाणिज्य  मंत्री

 के  लिए  डब्बों  की  कमी
 stat

 १  अक्तूबर  १९५२  से  प्रति  दिन
 भारतीय  केन्द्रीय  रुई

 औसतन  कितने  डब्बे  दिए
 बम्बई  की  टेक्नॉलाजिकल  प्रयोगशाला  ने  ।

 उसी  अवधि  में  प्रति  दिन  कितने
 मेरे  विचार  में  इस  समय  विस्तार

 डब्बों  की  आवश्यकता  तथा  में  यह  बतलाना  कठिन  है  कि  यह  किस  प्रकार

 से  कार्य  में  लाया  जाता  है  एकस्व
 सरकार  डब्बों की  इस  कमी  को

 कब तक  दूर  कर  सकेगी ?
 कार्यालय  ने  एकस्व  प्रार्थनापत्र को  अभी  तक

 स्वीकार नहीं  किया  है  ।

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 जी  हां  ।
 जहां  तक  पहले  भाग  का  सम्बन्ध

 आशा  की  जाती  है  कि  यह  आविष्कार  रूई
 १९५२  280.0

 पैदा  करने  वाले  स्टेशनों  तथा  ओटने
 नवम्बर  (२८  दे, ३६०

 (7)  3,400.
 वाली  फैक्टरियों  के  लिए  लाभदायक  सिद्ध

 होगा  ।
 का  दूसरा  भाग  उत्पन्न  ही  नहीं

 १९५१-५२  से  आरम्भ  होने
 होता  क्योंकि  अभी  आविष्कार  को  एकस्वकृत

 वाले  कार्यक्रम  के  अनुसार  प्रति  वर्ष  औसतन

 ९,५००  डब्बों  के  आमेर  दिये  जाते  जिससे
 नहीं  किया  गया

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  ऋण
 पुराने  डब्बों  को  बदल  देने  पर  भी  प्रति  वर्ष

 डब्बों  की  संख्या  में  लगभग  ३०००  डब्बों  ५५३.  श्री  Fo  के०  बु  कया

 की  तथा  बड़ी  दोनों  लाइनों  के  डब्बों  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 वृद्धि  होगी  ।  इस  वृद्धि का  सभी

 प्रकार  की  वस्तुएं  लाभ  उठायेंगी  |  जहा  क्या  सरकार  ने  सन्  १९४७  के

 तक  अभी  अनुमान  लगाया  जाता  है  कोयले  से  छोटे  तथा  बीच  के  पैमानों  पर  होने

 के  लिए  डब्बों  की  सप्लाई  में  fear  ही  सन्  वाले  उद्योगों  को  aga  देने  में  कोई  राशि  व्यय
 १९५५  के  नाद  से  सुघार  हो  जायेगा  की
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 यदि  तो  वर्ष  प्रति  वर्ष  कुल  तथा  रसद  मंत्री

 कितनी राशि  दी  स्वर्ण  जी

 नहीं  ।  उड्ड्यन  सब-डिवीजन
 वे  उद्योग  कौन  से  हें  जिन

 प्रकार  सहायता दी  गई  है  ?
 १  के  ठेके  पर  काम  करने  वाले

 चोरियों का  वेतन  १९४८  ही  में
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशों के  अनु
 टी ०  कृष्णमाचारी )

 ~
 संशोधित  वेतन  श्रेणियों  में  कर  दिया

 १९५०-५१  दौरान  में  गया

 में १,५०,०००  रुपये  तथा  १९५१-५२
 उत्पन्न नहीं  होता  । ९२,०००  रुपय े।  १९५०-५१  के  पूर्व  इस

 प्रकार  का  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  था  ।  उत्तरी  बंगाल  में  बाढ़ से  हानि

 KRG  श्री  बमन  कया  सिंचाई  तथा
 ऊन  उद्योग

 लकड़ी  की  ५  अन्य  प्रकार  की  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जेसे  कलम  तथा  चाकू  तैयार

 करने  वालों  को  ।
 क्या  यह  सत्य  है  कि  १९४९

 से  उत्तरी  बंगाल  प्रदेश  में

 पायगुड़ी  तथा  कुच-बिहार के  वर्ष चाय  का  निर्यात

 प्रति  वर्ष  भयानक  बाढ़ें  आती  हें  जिनके  कारण

 Uae  श्री  बमन  क्या  वाणिज्य  तथा  खेतों  को  हानि  उठानी  पड़ती

 उद्योग मं  तरी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  हैं  तथा  जानवरों  और  मनुष्यों  की  भी  जानें

 चाय  की  बिक्री से  १९५१  में  कितनी  विदेशी  जाती हें  ;

 मुद्रा  प्राप्त  हुई
 ?

 इस  प्रकार  की  बाढ़ों  के
 का

 केन्द्रीय  पश्चिमी  बंगाल  सरकार वाणिज्य  मंत्रो

 तथा  जनता  को  प्रति  वर्ष  लगभग  कितनी  हानि
 ९४.३८ करोड  रुपये  ।

 उठानी  पड़ती  तथा

 उड्डयन  बिजली  सब-डिवीजन  2  डम  डस

 क  एक  पर  राज्य  किनारों  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  सरकार  कारणों  की

 Kay  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या  जांच  करवाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि
 सिंचाई  विद्युत  उपमंत्री

 क्या  यह  सत्य  है  fe  केन्द्रीय  से  सूचना  संग्रह

 वेतन  आयोग  पंचाट  के  अनसार  उड्ड्यन  की  जा  रही  है  तथा  शीघ्र  से  शीघ्र  सदन  पटल

 बिजली  सब-डिवीजन  १,  डम  डस  के  ठेके पर  पर  रख  दी  जायेगी ।

 काम  करने  वाले  कर्मचारियों का  वेतन  फिर

 से  निर्धारित नहीं  किया  गया
 दामोदर  घाटी  निगम  जांच  आयोग

 प  49.0  श्री  एन  ०  पी०  सिन्हा  :  क्या
 यदि

 तो  इसके  क्या  कारण  सिचाई  तथा
 विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 @?
 कृपा  करेंगे  कि  :
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 भारत  सरकार  ने  दामोदर  घाटी  उड़ीसा में  नकली  पेट्रोल का  उत्पादन

 निगम  के  कार्यों  की  जांच  करने  के  लिए  जो  ५५९.  श्री  संगण्णा  :  क्या  वाणिज्य

 दर
 घाटी  निगम  जांच  आयोग  नियुक्त  किया  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 था  क्या  उसने  अपना  समाप्त  कर  लिया  किः

 कोयले  आदि  से  नकली  पेट्रोल

 यदि  तो  वह  किन  किन  स्थानों  बनाने  के  लिए  क्या  उड़ीसा  में  कोई  संयंत्र

 लगाया  गया
 पर  किस  किस  तारीख  को

 तथा

 क्या  इस  कार्य  के  लिए  कोई  ऋण
 क्या  उसने  कोई  रिपोर्ट  दे  दी  है

 ?

 अथवा  आधिक  सहायता दी  गई
 तथा

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्रीਂ

 :
 जी  नहीं  ।  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 तथा  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 प्रगति हुई  है  ?

 drags  में  कर्मचारियों  के  वेतन  पत्रों  पर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी
 ०

 अंगूठों  के  निशान
 कृष्णमाचारी )  जी  नहीं  ।

 44d,  श्री  आर०  एन०  एस०  देव  :  क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक जांच

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  हड़ताल  करने  के  लिए  सन्  १९४८  में  उड़ीसा

 सरकार  ने  श्री  बी०  पटनायक  को  ५०,०००
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 पौंड  ६,६६,०००  का  ऋण

 क्या  यह  सत्य  कि  हीराकुड  दिया था

 बांध  परियोजना  के  मलेरिया-नाशक विभाग  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 में  अनेक  कर्मचारियों जोकि  शिक्षित  हैं  उड़ीसा  में  सामूहिक  परियोजनाएं
 तथा  अपने  हस्ताक्षर  कर  सकते

 KgO  श्री  संगण्णा  :  कया  योजना

 वेतन-पत्रों  पर  अंगठों  के  निशान  लगाने  के  लिए
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कहा  जाता

 उड़ीसा  राज्य
 में

 कितने  सामूहिक

 क्या  मासिक  वेतन-पत्रों में  एक
 परियोजना केन्द्र  खोले  गये

 ही  कर्मचारी  द्वारा  लगाये  जाने  वाले  अंगूठे  प्रत्येक  परियोजना  पर  कितना

 के
 निशान  प्रति  महीने  बदलते  रहते  तथा

 व्यय  होने  का  अनुमान

 ar  प्राधिकारियों  ध्यान  अब  तक  कितने  अधिकारी  तथा

 उपरोक्त
 अनियमितताओं

 की  ओर  आकर्षित
 मजदूर  नियुक्त  किये  गये

 किया  गया  और  तो  क्या  मामले
 परियोजनाओं  कार्यान्वित

 की  जांच  की  गई  है  ?  करने  के  समय  से  अब  तक  कितना  खर्चा  हुआ

 तथा

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमसंत्री
 चग  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित

 तथा  मामले  कं
 करने  में

 अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 सम्बन्ध  में  जांच  हो  रही
 है

 सिचाई  aut  विद्युत  उपमंत्री

 जी  at  :  तीन
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 सरकार  को  बतलाया  गया  ह ६५  लाख  रुपये  ।

 कि  उड़ीसा  के  बाहर  भी  कुछ  सामान  बिकता
 तथा  राज्य  सरकार से

 @  |

 qr  ern  गई  है  ता
 सदन  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी
 में  बनाई  गई  वस्तुओं

 जेसे  की

 परियोजना क्षेत्रों  की  जांच  कीमतें  से  Ao  पी०  और

 ताल  पूरी  हो  चुकी  है  तथा  बजट  प्राक्कलन

 मवेशियों के  टीके

 बंगाल  में  बनाई  गई  वस्तुओं  के  मुकाबले  कम

 मंजूर  किये  जा  चुके  हैं  ।
 होती हैं  ।

 पुलिया  तथा  गड्ढ़े

 दार  टट्टियां  बनाने  का  काम  हाथ  में  ले  लिया

 मकान  सम्बन्धी  योजनाएं

 ५६२०  श्री  एन०  एल०  जोशी  क्या
 गया है  |  अच्छा  प्रकार  का  मटर  तथा

 कृषि सार  आदि  बांट  दिया  गया  है  ।  भूमि N
 गहब्पवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 को  कृषि  योग्य  बनाने  का  कार्य  भी  आरम्भ  कर

 दिया गया  है  |
 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  Ud

 उड़ीसा  में  कांच  फैक्टरियां

 लगाने  का  प्रयत्न  कि  हैं  कि  क्या  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  के  पास  अपने  अपने  राज्यों  में

 ५६१.  श्री  संगण्णा  या  वाणिज्य  औद्योगिक  तथा  कृषि  मज़दूरों  के  लिए  मकान

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 बनाने  की  कोई  योजनाएं

 कि  यदि  तो  वर्ष  १९५२-५३  के

 लिए  उन्होंने  अपने  बजटों  में  कितनी  राशि

 उड़ीसा  में  कितनी  कांच  फैक्ट

 रियो
 की  व्यवस्था  की  है  ;

 वर्ष  १९५२-५३  के  लिए  संघ
 प्रत्येक  कितना  सरकार  के  बजट  में  मकान  बनवाने  के  लिए

 उत्पादन  करती  है  जितनी  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  हैं  उसमें  से

 अब  तक  कितनीਂ  खां  कीਂ  जा  चकी
 उड़ीसा  में  प्रति  ad  कितने  कांच

 के  सामान  की  खपत  होती  क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 क्या  कांच  के  सामान को  उड़ीसा
 तथा  संघ  सरकार  के  बीच  काय  का

 जन  करने  के  लिए  कोई  योजना  तथा
 के  बाहर  भी  भेजा  गया  तथा

 यदि  तो  क्या  सरकार  का
 उड़ीसा  में  जो  कांच  का  सामान  विचार  सदन  पटल  पर  योजना  की  एक  प्रति

 बनता  ह  उसकी  कीमत  भारत  के  अन्य  स्थानों

 में  बने  कांच  के  सामान  के  मुकाबले  कैसी
 रखने का  है  ?

 बैठती है  ?  गृहब्यवस्था  तथा  रसद  wat

 स्वर्ण  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  gto  टी ०

 ,
 जी  हां  ।  अपेक्षित  सूचना  का  एक

 कृष्णमाचारी )  जिसमें से  एक  ट् a
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  el

 सन  १९४८  से  ही  बन्द  पड़ी  हैं  ।
 [  देखिये  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ८  ।]

 ।  ठीक  ठीक  सुचना  अबਂ  तक  पांच  राज्य  सरकारों
 उपलब्ध  नहीं ह  |  को  ऋण  तथा  आधिक  सहायता के  रूप  में
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 14C,€  २,४४७  रुपये  दिये  जा  चके  हें  ।  गहब्यवस्था तथा  रसद  मंत्रालय  के  नियंत्रण

 अन्य  राज्य  मालिकों तथा  सहकारी  में  दल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  सरकारी  मकान

 समितियों  द्वारा  आर्थिक  सहायता  के  लिए  आदि  के  सम्बन्ध  में  १  जनवरी  १९५२ से  ३१

 दिये  गये  प्रार्थनापत्रों पर  बहुत  ही  शीघ्रता  अक्तूबर  १९५२  की  अवधि में  १  जनवरी

 के  साथ  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  १९५२  को  जितनी  रक़म  बकाया  थी  उसमें

 से  २०,२५०  रुपये  ४  आने  ६  पाई  वसूल
 इस  वर्ष  नई  दिल्ली  में

 कर  लिय  गये  हें  |
 हुए  एक  सम्मेलन  में  राज्य  सरकारों  से  परामर्श

 जी  नहीं  ।

 कर  लेने  के  च्  केन्द्रीय  सरकार  की
 रजनी  की  बकाया  रकम  वसूल यता  प्राप्त  औद्योगिक  गृह-योजना  अन्तिम

 रूप  से  बनकर  तैयार  हो  गई  है  ।  क्योंकि  करने  का  हर  सम्भव  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हूं

 तथा  में  इस  समय  यह  बतलाने  की  स्थिति  में
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रचलित  योजना  के

 अलावा  किसीਂ  भी  राज्य  सरकार  के  पास
 नहीं  हूं  कि  कितनी  tat  क  लेख  न  करना

 पड़ेगा ।  फिर  में  बतला  द॑  कि  १
 पनी  स्वयं  की  औद्योगिक  गृह  योजना  नहीं

 इसलिए  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकार
 १९५२  को  जितनी  बकाया  रकम  थी  वह  Fo

 नवम्बर  १९५२  तक  कुल  निर्धारण  का  केवल
 नाओं  के  बीच  समायोजन  की  कभी  होने  का

 १५.३९  प्रतिशत है  ।
 भय  नहीं है  ।

 २४  १९५२  से

 सरकारी  मकान  आदि  का  अनधिकृत  जबकि  दिल  मकान  आदि  तथा

 उपयोग  करने  के  लिए  हर्जाना  निष्कासन  )  १९४७  में  संशोधन

 किया  war  था  जिससे  सरकार  हर्जाना  लगान
 ५६३.  श्री  के०  सी'०  सोंधिया :

 क्या  निर्माण  गृह व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  के  बकाया  के  रूप  में  वसूल  कर  सरका

 के  पास  अनधिकृत  रहने  वालों  से  हर्जाना
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  १  जनवरी

 १९५२  से  ३१  १९५२  TH  सरकारी  वसूल  करने  के  कोई  अधिकार  नहीं  थे  सिवाय

 इसके  कि  वह  न्यायालय  की  शरण  लेती
 मकान  आदि का  अनधिकृत  उपयोग  करने  के

 लिए  हर्जाने  की  कितनी  बक़ाया  रक़म  age
 एक  बहुत  लम्बी  और  पेचीदा  प्रक्रिया

 मन्डी  संघ  नमक
 हुई

 ?

 कपा श्री  के०  सी ०  सोनिया

 बकाया  रक़म  में  १  १९४८  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 चले  वाली  frat रक़म  है
 ?  fa

 बकाया  रक़म  में  से  कितनी  रक़म  मन्डी  सेंधा  नमक  बांटने  की

 के  अप लेखन कर  दिये  जाने  की  है  प्रणाली  क्या  हैं  तथा  क्या  उस  पर  कोई  शुल्क

 तथा  बकाया  रक़म  का  यह  कितना  धा ति शतक
 लगाया  जाता  हैं  ;

 होगी ?  FF  १९५०-५१  884 8-

 इतनी  बड़ी  रक़म  के  बकाया
 ५२  में  विभिन्न  राज्यों  को  कितनी  मात्रा  में

 नमकਂ  दिया  गया
 रहने  के  कया  कारण  हैं

 ?

 क्या  उक्त  वर्षो ंमें  पाकिस्तान  से

 गृव्यवस्था  तथा  रसद  मथी  कोई  सेंधा  नमक  मंगाया  ae  तो

 स्वर्ण  कितना (¥)  निर्माण
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 सरकार  जिसका  इससे  सीधा  सम्बन्ध क्या  पाकिस्तान  ने  इस  पर  कोई

 शुल्क  लगाया
 तथा  करवाई है  ।

 यदि

 कितना  !

 तो  प्रतिमन  पर  प्रति  वर्ष  ३०,०००  टन

 बारी  कागज  बनाने  के  लिए  नेपा  मिल्स  को

 उत्पादन  मंत्री  के
 eto  :  कच्चे  माल  में  प्रति  वर्ष  २२,५००  टन  सलेम

 वितरण  के  सम्बन्ध  में  एक  नोट  सदन  तथा  20,000  टन  बांसों  की  आवश्यकता

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  होगी  ।  यह  कच्चा  माल  मध्य  प्रदेश  में
 ७,  अनुबन्ध  संख्या  १०  ।]  मिल  के  आस  पास  उपलब्ध  है  ।

 कोई  शुल्क  नहीं  लगाया  जाता  है  ।
 भारतीय  कपड़ा  )

 एक  ब्योरेवार  विवरण  सदन
 ५६६.  श्री  माधव  रेड्डी :  क्या

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ७  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 अनुबन्ध  सख्या  ९  ।]
 कृपा  करेंग  कि  भारतीय  कपड़े  के  निर्यात  में

 जी
 हां

 ।  १९५०-५१  सें  220,000
 हाल  ही  में  कभी  होने  के  क्या  कारण हैं  ? मन  तथा  १९५१-५२  में  १७,०००  सन  |

 जी  नहीं  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी

 ०  टी! ०

 :  सम्त  संसार  में  कपड़ा
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नेपा  मिल्स
 के  लिए  कच्चा  माल

 व्यापार  में  सामान्य  रूप  से  Hezy  af  जाने

 के  कारण  निर्यात  में  कमी  af ये
 $* ९४

 |
 ५६५.  श्री  जवानी  :  क्या  वाणिज्य

 भारतीय  राजदूत  जिनको  विदेशों  में  मृत्यु  हुई तथा  उद्योग  मंत्री  मेरे  द्वारा  QV

 १९५२  को  पूछे  गये  तारांकित  wer  संख्या  KRY  श्री  एन०  बी'०  खरे  :  क्या  प्रधान

 २०५३  के  सम्बन्ध में  दिये  गये  उत्तर  का  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्देश  करने  कीः  कृपा  करेंगे  जोकि  मध्य  प्रदेश  भारत  के  स्वतन्त्र  हो  जाने  के  पश्चात्

 सरकार  को  औद्योगिक  तथा  विद्युत  से  विदेशों  में  मरने  वाले  भारतीय  राजदूतों  की

 संख्या  तथा  नाम  क्या जनेओं  के  विकास  के  लिए  ऋण  तथा

 दान  देने  के  सम्बन्ध  में  था  तथा  बतलावेंगे  कि  क्या  विदेशों  में  याद

 क्या  संघ  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  पूरी  तरह  कायम  रखने  के  लिए  कोई  यादगारें  बनाई

 से  जांच  कर  ली  है  कि  मध्य  प्रदेश  स्थित  गई  हैं  या  बनाने  का  विचार  तथा

 बारी  कागज  बनाने  वाले  नेपा  मिल्स  के  लिए
 एसी  यादगारो ंके  लिए  अलग  अलग

 आवश्यक  कच्चा  माल  उपलब्ध  है  अथवा
 कितनी  राशि  व्यय  की  गई  या  मंजूर  की  गई ?

 नही ं?
 प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल

 यदि
 तो  वह  कच्चा  माल

 तीन ।
 कौन-कौन सा  है  तथा  मिल  को  पुरे वह  भर

 (१)  डा०
 सैयद  काहिरा स्थित उसकी  पूरी  सायं  के  अनुसार  चालू  रखने

 के  लिए  कितने  कच्चे  भाल  की  आवश्यकता  राजदूत  |

 होगी  तथा  वह  कहां  से  प्राप्त  होगा
 ?

 (२)  दीवान  राम  रोम  स्थित

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी०  टी०  राजदूत  ।

 :  संघ  सरकार  ने  (३)  श्री  धीरुभाई  बने  स्थित

 जांच  नहीं  करवाई  हे  ,  किन्तु मध्य  seer  मंत्री
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 कोई  भी  यादगारें नहीं  बनाई  गई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 हैं
 न

 बनाने  का  विचार  परन्तु  काहिरा  (%)  मैसुर--  रुपया

 के
 कब्रिस्तान  में  डा०  सैयद  हुसैन  के  लिए  १  आना  प्रति  पौंड

 एक  कब्र  बनाई  जा  रही  है  ।

 (२)  काश्मीर--  रुपया  १  आना  २

 इस  कब्र  पर  अब  तक  जितनी
 पाई  प्रति  पौंड

 राशि  व्यय  हुई  है  या  होने  को  सम्भावना  है
 (३)  पश्चिमी  बंगाल--  आने  से  १

 ३४,५००  रुपये  इत  राद  का
 पया  प्रति  पौंड

 कुछ  भाग  भारत  से  भेजे  गयें  संगमरमर  के

 की  कीमत  है  जो  रास्ते  में  टूट  गये  थे  ।  (१)  मैसूर--  रुपया  १  आते

 इन्हें  बीमा  करके  भेजा  गया  था  और  अब
 से  १  रुपया  ८  आगे  प्रति  पौंड  तक  ।

 वसूल  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाहीਂ  (२)  काश्मीर--काश्मोर  में  रेशम

 की  जा  रही  है  ।  का  उद्योग  पुर्णतः  राज्य  के  हाथ  में  रेख़्ता

 बच्चों  का  खाद्य
 का  कोटा  Tar  करने  वालों  से  के  के  अन्तत

 उनका  सारा  उत्पादन  राज्य  सरकार  ले

 ्  श्रीमती  जयश्री  ् URC  |
 ae

 aq  बाशणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 (३)  पश्चिमी  बंगाल  --१५.  आते

 से  १  रुपया  ४  आने  प्रति  पौंड  तक  ।

 लाने  की  कपा  करेंगे  कि  बच्चों  के  खाद्य के  बदले

 में  देशी  वस्तु  कया है  तथा  चालू  वर्ष  में  वे कितनी
 केन्द्रीय  सिल्कਂ  बोड़  1  रेशम

 उत्पादन  करने  वाले  माप  जैसे
 मात्रा में  उपलब्ध  है  ?

 परिश्रमी  बंगाल  तथा  arava,  को

 वाणिज्य  wat
 स्वेच्छा  कोया  बाज़ार  स्थापित  करने  के  जिए

 आयात  किये  जाने  वाले  बच्चों  के  जैसे
 आधि  सहायता दी  है  जिससे  ठीक  ठोक  तोल

 काऊ  एन्ड  गैट
 हो  और  रेशम  के  कीड़े  पालने  वालों  को  उचित

 के  बदले  में  देशी  वस्तु  कोई  भी  नहीं  है  ।
 मूल्य  प्राप्त  हो  ।  ब्रोड  ने  पश़्चिमी  बंगाल

 रेशम का  कीड़ा  सरकार  को  इसलिए  भों  आर्थिक  सहायता

 ५६९,  श्री  मीडिया  गौडा  क्या  दीहैजिपते  वहू  उतम  प्रकार  के  रोग-मुक्त

 रेशम  के  कीड़ों  के  अन्डे  उसका  जिनका
 चबाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  राज्य  के  रेशम  के  को  डे  पालने  बालों  में  वितरण

 किया जा  सके  राज्य  में  चाको  पिछले  के

 (१)  मंसुर  (२)  काश्मीर

 पश्चिमी  बंगाल  में  प्रति  पौंड
 केन्द्र  स्थापित  करने  तथा  कीड़े  पालने  के

 तथा  (3)
 केन्द्र  करनें  तथा  ats  पालने के

 रेशम  के  ७  का  उत्पन  करने  में  कितनी
 सम्बन्ध  में  बांया  जापानी  उपकरणों  का

 प्रयोग  आरम्भ  करने  के  लिए  ats  ने  मद्रास

 उन्हीं  राज्यों  में  इनका  प्रचलित
 सरकार  को  भी  आर्थिक  सहायता  दीਂ  है  ।

 बाज़ार  भाव  क्या  तथा  राज्य  में  tay  के  कोयों  को  पालने  वालों  को

 इस  उद्योग  का  विकास करने  के  आधुनिक  प्रकार  के  उपकरण  देवे  के  लिए  बोड़े

 लिए  रेशम  के  कोने  पालने  वालों  को  क्या
 ने  जम्मू  तथा  कश्मीर  सरकार  को  भी

 सुविधायें  दी  जाती  हैं  ?  १  ०,०००  रुपयें  का  सहायतार्थ
 दान

 दिया  है  ।
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 राम  के  कोड़े  पालने  के  उद्योग  को  आधिक  वर्ष  १९५१  में  भारत में  चाय
 का

 सहायता  कुछ  उत्पादन  &2,VR,00,000  पौंड  हुआ

 ५७०.  श्री  सादिया  गौडा  :  क्या
 जब कि  वर्ष  १९५०  में  कुछ  &8%,23,09,000

 पौंड  हुआ  था  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  तटकर  बोर्डे  को  उस  सिफ़ारिश  तथा  ।  at  १९५१  में

 का  क्या  हुआ  जो  कि  ७ उत  मसूर  सरकार  को  निर्वात  की  गई  चाय  को  कुल  मात्रा

 पर्याप्त  आर्थिक  सहायता  देने  के  लिए  की  थी  W¥,SSE,00,000  पौंड  थो  जब  वर

 १९५०  में  कुछ  3%,3¥,00,000  पौंड जिससे  राज्य  में  रेशम  के  कीड़े  पालने  के

 उद्योग  का  विकास हो  सके  ?

 क्या  केन्द्रीय  सिल्क  बोर्ड  ने  इस
 ५७२.  श्री  एस०  ची

 सिफ़ारिश  पर  विचार  किया  यदि  तो

 क्या  परिणाम  निकला  ?
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  किन  किन  देशों
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 से  तथा  कुछ  कितने  मूल्य
 टी  ०  तटकर  als की  टाइम  पीसें  और  क्लाक  आयात  को

 इच्छा  के  अनुसार  सिफ़ारिश  को  केन्द्रीय
 क्या  भारत  में  कोई  ऐसो  फैक्टरियां

 सिल्क  बोर्ड  के  विचारार्थ  भेज  दिया  गया  जो  इन  में  से  feat  को  बताती

 तथा  (२)  इत  के  gat  को  जोड़

 जहां  तक  हो  कर  तेयार  करती  हों  ?

 सकता हैं  घोडे  ने  मैसूर  सरकार  को  अधिक

 से  अधिक  आर्थिक  सहायता  दी  है  ।  क्या  स्विटजरलैंड  तथा  जापान

 चाय  का  उत्पादन
 में  इनका  उत्पादन  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के

 रूप में  किया  जाता  है  ?
 492.0  डा०  राम  सुलगती  सिल्क  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्या  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  के

 कृपा  करेंगे  कि  :  रूप  में  इसे  भारत  में  चलाने  का  कोई प्रयत्न

 क्या  इस  देश  में  व्  १९५०-५१
 किया  गया  हैं  ?

 के  मुकाबले  वर्ष  १९५१-५२  में  चाय  के  उत्पादन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 में  वृद्धि  हुई  है
 ;  Ho  कृष्णमाचारी  )  :  सदन  पटल  पर

 यदि  उत्पादन  में  कुछ  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  |  देखिए  परिशिष्ट

 कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 चाय  के  उत्पादन  में  जितनी  चार  संगठित  फैक्टरियां  हैं  जो

 वृद्धि  हुई  है  क्या  उसके  लिये  विदेशों  में  भारत  में  क्लाक  बनाती  हैं  ।  घड़ियां  ओर

 मिल  गया  ;  तथा  टाइम-पीसें  इस  समय  नहीं  बनाई  जा  रहो

 गत  वर्ष  कुछ  कितनी  चाय  का  अब  तक  frat  भी  निर्माता  ने  उनके

 निर्यात  हुआ  है  ?  पुर्जे  जोड़  कर  उन्हें  तैयार  करने  का  प्रयास

 वाणिज्य  मंत्री  नहीं  किया है :

 जी  ati  जी  हां  !

 107  PSD
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 सरकार  को  किलो  भो  ca  प्रयास

 का  पता  नहीं  है  जिस  में  इनको  छोटे  पैमाने

 रुपये का  उद्योग  समझ  कर  चलाया  गया  विकास

 के  लिये  इस  उद्योग  को  गैर-सरकारी  हाथों  चरागाह-कर  को

 में  छोड़  दिया  गया  है  तथा  सरकार  दस  उद्योग  छोड़  कर  प्राप्त

 लगान  दि  30.0 में  दिल  वस् पी  रखने  वाले  पक्षों  को  उचित
 क

 १६,८००

 शास्त्र  अधिनियम
 सहायता  देने  के  लिए  तैयार हैं  |

 ead  2,000  Yoo

 अफीम  अधिनियम  केਂ

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  एजेन्सी  से  राजस्व  =  id  2,000

 193.0  श्री  गोहेन  :  क्या  प्रधान  न्यायिक  जुमना  २,३००  १,२००

 मंत्री यह  बतलानें  को  कृपा  करेंगे  ag
 wart  are

 रियायती  दरों पर
 १९५१-५२  में  उत्तर-पूर्वा  सामान्य  एजन्सी

 सरकारी  कम  चोरियों से  विभिन्न  मदों  के  अंतगर्त  कितना
 तथा  wea  लोगों  को

 निर्धारण  किया  गया  तथा  कुल  कितना  राजस्व
 दिये  गये  चावल से

 प्राप्त  हुआ
 ?

 प्राप्त

 aa  उत्तर वर्ष  १९४९-५०  में  fifa a  मदों

 watt  कुछ  कितना  राजस्  प्राप्त  लाइन  के  लिए  पासों

 हुआ ?

 arta  १६,७००  LE, Roo

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  कृषि  विभाग  से

 १,२००  3,€00 तथा  ।  वर्ष  १९५१-५२ में

 निर्धारण  के  आंकड़े  आसानी  से  इस  समय  इंजीनियरिंग  विभाग

 उपलब्ध  नहीं हैं  किन्तु  प्राप्त  हो  जानें  पर  सदन  से  ग्राम  २१,८००  ३  २,०००

 पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  ।  वर्ष  REVE-Ko  बन  विभाग  सेऊराम  8, °¥, Yoo  3,¥2,  200

 तथा  EYL-KR  के  दौरान  में  विभिन्न  मदों  शिक्षा  विभाग से  are  yoo  %,00

 के  अ्रन्तगंत  जो  राजस्व  जमा  किया  गया  था

 वह  इस  प्रकार  है  ee
 8,50,800  ¥,05,Go00

 2

 ere  cee

 REVE—YKo  में  LENI-UR  में  महानदी  जल ग्रह  क्षेत्र

 मद  किया गया  जमा  किया  गया  श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 कुल  राजस्व  कुल  राजस्व
 कया  सिचाई

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने
 g  दे  की कृपा  करेंगे कि  :

 प्रति  क्या  हीरा कुड  बांध  परियोजना के
 व्यक्ति  तथा
 en  एएल es eer  ey  cee

 ऊपर  महानदी  के  जल ग्रह  क्षेत्र  की  जांच

 पड़ताल  की  गई
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 उक्त  जलग्रहू  क्षेत्र में  पेड़  लगाने  की  कृपा  करेंगे
 उद्योग

 मन्त्री  यह  बतलाने

 के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  किः

 में  कपड़े  की जिससे  नदी  में  अधिक  मट्टी  व  कीचड़ बह  उड़ीसा  राज्य

 कर  तथा  बिजली  से  चलने  art  करघों  तथा

 हस्त-करघों  की  संख्या  क्या

 पेड़  लगाने  का  काम  मध्य  प्रदेश

 भ्रथवा  उड़ीसा  सरकार  कर  रही  है  तथा  उड़ीसा  में  एक  वर्ष  में  मिल  तथा

 इस  काम  के  लिये  दोनों  सरकारों  के  बीच  क्या  हस्त-करघे  से  कुल  कितना  कपड़ा  बनाया

 व्यवस्था की  गई  है  ?  जाता

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (7  }  क्या  किसी  भी  प्रकार का  कपड़ा

 उड़ीसा  से  बाहर  भेजा  जाता  तथा :  जी  नहीं ।

 जल ग्रह  क्षेत्र  की  जांच  पड़ताल  उड़ीसा  में  कुल  कितने  कपड़े  की

 करने का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  तथा  यह  खपत  होती  है
 ?

 कार्य  समाप्त  होने पर  उड़ीसा  सरकार  योजना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 को  विस्तार  में  तेयार  करेगी |  ajo  :  कपड़ा  मिल

 १;  बिजली  से  चलने  वाले  करघों  की
 इसमें से  किसी  भी  बात  केਂ  सम्बन्ध

 हस्तकरघे में  निश्चय  नहीं  किया  गया है  ।

 भारत  मं  अविकसित  राज्यों  का  औद्योगीकरण
 ay  १९५१ में  उड़ीसा में  मिल

 का  कुल  १,४४,००,०००  गज  कपड़ा  बना  ।

 Wok.  श्री  बलवन्त  सिन्हा  मेहता  :  क्या  उड़ीसा में  हस्त-करघों  द्वारा  कितना  कपड़ा

 ans  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतलाने  बनाया  इस  सम्बन्ध  में  अंकड़े

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 भारत  के  अविकसित  राज्यों  का  उड़ीसा से  बाहर  wea  राज्यों  को

 औद्योगीकरण  करने  के  सम्बन्ध में  क्या  कोई  मिल  का  बना  हुआ  कुछ  कपड़ा  भेजा  जाता  है  ।

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  तथा  उड़ीसा  राज्य  के  हस्त-करघों  या  बिजली  से

 चलने  वालें  करघों पर  बनाया  गया  कितना
 यदि  तो  राजस्थान  में  किन

 कित  उद्योगों  को  चलाने  का  विचार  तथा
 कपड़ा  भेजा  जाता  इस  सम्बन्ध  में  आंकड़े

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।
 कहां  कहां  पर  ?

 राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  पचना

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  के अ्रनसार च्  उन्हें  ५०००  गांठों की  प्रति  महीने
 ~

 नौ  :  जो  नहीं  ।  कोई  झ्रावश्यकता  होती  वास्तव  में  कितनी

 विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  खपत  होती हैं  यह  प्रति  बातों  पर  निर्भर

 करती हैं  जैसे  उपभोक्तावाद  की  क्रय
 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मूल्य  शादी  ।

 उड़ीसा  में  कपड़  के  बिलों  के
 नकली  सिल्क  उत्पादन

 करघ  तथा  हस्त-करघे
 ५७७.  श्री  बी०  एस०  क्या

 49.0  श्री  संगण्णा  :  कया  वाणिज्य  तथा
 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की



 २२३५  लिखित  उत्तर  १२  दिसम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  RVRe

 करेंगे  कि  करने के  लिये  कोई  योजना है  तथा  यदि
 ~

 नक़ली  सिल्क  तैयार  करने  में  तो  उसकी  तफसील  क्या है  ?

 कौन  कौन  सी  फर्म  लगी हुई  हें  तथा  वे  कहां  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री

 स्थापित  रसद  तथा

 इस  उद्योग  सरकार  द्वारा  उत्पन्न  विभाग केਂ  महानिदेशक  द्वारा  की

 कौन  कौन  सी  सुविधायें  दी  जाती  तथा  गई  खरीदें  इस  प्रकार  हं  :

 देश  की  सम्पूर्ण मांग  को  पुरा  करने

 के  लिए  उत्पादन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  ee  te  NS  HY  TE

 खरीदी  गई  बाइसिकलों  की

 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  के  विभागों  के  लिये  कुल

 के  लिये दी
 ०  कृष्णमाचारी  )

 :  अनुमानत :
 माननीय

 सदस्य  नक़लीਂ  face  डोरे  का  निर्देश  कर  rr  ——  ce  pe

 रहे  हैं  ।  यदि  ऐसा  है  तो  इस  समय  भारत  में  REY  BRR  RNR  R324

 दो  फर्मों  नक़ली  सिल्क  डोरे  तैयार  करने  में  PER P—UR  CCE  EET  2, wvig
 ————  एएएएएएएएल्एएएए  एएतएल्एतधल्धएए  एएन लगी  हुई  त्रिवेन्द्रम  में  मेसर्स

 कोर  रेनिस  लिमिटेड  तथा  बम्बई  में  सब  साइकिलें  निर्माताओं  स

 नेशनल  tara  कारपोरेशन  लिमिटेड  ।  खरीदी गई  अर्थात  (2)  हिन्द  साइकिल

 तथा  संयंत्र  तथा  मशीनें  तथा  (2)  हिन्दुस्तान

 श्र  कच्चा  माल  श्याम  करने  के  सम्बन्ध  बाइसिकल  मैन्युफंक्चारिंग  एण्ड  इंडस्ट्रियल

 में  सरकार  द्वारा  हर  सम्भव  सहायता दी
 कारपोरेशन  पटना  से  ।

 गई  है  कौर
 दी  जा

 रही  है  जिससे  इस  उद्योग  का  देवी  साइकिलों  की  कीमतें  निम्न

 विकास  हो  तथा  वह  wat  साम्य  भर  भांति  थीं  —_——

 उत्पादन  कर  सके  |  देशी  उत्पादन  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  नक़ली  सिल्क  डोरे  के  aaa  को
 wast  हिन्द  साइकिल  fo  बम्बई

 FEKo-¥R— 2 Zo  रु०  प्रति  साइकिल  |
 भी  नियन्त्रित  किया  जाता हैं  ।

 PER L-¥R——L¥0 Ko रु०
 प्रति  साइकिल | केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  खरीदी  गई  साइकिलें

 aye  टायर  ait  ट्यूब  की  कीमतों  में
 Kod.  श्री  बी०  एस०  मत्ती  क्या

 वृद्धि  होजाने  के
 कारण  बढ़ा  कर  १४१  रु०

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  ८  झ्र  कर  दी  गई  ।  चालू  3.0
 बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार

 १९५२ से  3.0  रु०  १४  99»: ... अ्रान ह  |
 द्वारा  वर्ष  LYON  कौर  PER Y-UR  में

 कुल  कितनी  साइकिलें  खरीदी  गई  तथा  उनमें
 मेसी  हिन्दुस्तान  मैन्युफैक्चरिंग  एण्ड

 इंडस्ट्रियल  कारपोरेशन  पटना

 PEKo-¥ 2 30  रु०  प्रति  साइकिल  | से

 कितनी  देशी  निर्माताओं  से  खरीदी  गई

 में
 ~

 बनी  साइकिलों  की  इन  साइकिलों  की  कीमतें देश  से
 कीमतें  विदेशी  साइकिलों  की  कीमतों  की  मंगाई  गई  ऐसी  ही  साइकिलों  की  कीमतों  की

 तुलना  में  कैसी  है  ?  तुलना  में  काफ़ी  सन्तोषजनक  हैं  ।

 (77)  भारतीय  फैक्टरियों  में
 साइकिलों

 के  निर्माण  में  सामंजस्य  स्थापित
 यह स्पष्ट नहीं  हे  कि

 से
 यथा

 में  क्या  तोपों है  ।
 यदि

 इसका  अर्थ
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 एक  विवरण  सदन  पटल  पर साइकिलों  के  पुर्जों  के  छोटे  छोटे  निर्माताओं

 तथा  पूरी  साइकिलों  के  प्रतिष्ठित  निर्माताओं  रखा  परिशिष्ट  ७,

 बन्ध  संख्या  १२] के  बीच
 सहयोगी  तो  उत्तर  हां  में  है

 ।

 विदेशी  समाचार  पत्र  सम्वाददाता
 छोटे  पैमाने  पर  सामान  बनाने  वाले

 निर्माताओं  द्वारा  तैयार  की  गई  ae  की  &Zo.  श्री  मित्तल  :  क्या  सुचना

 जांच  समय-समय  पर  साइकिलों के
 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  पत्र  सम्वाददाता्ों को निर्माताओं  द्वारा  की  जा  रही है  ताकि  यह

 पता  लग  सके  कि  साइकिल  के  उक्त  भागों  मान्यता  प्रदान  करने  की  विधि  कया है
 |

 का  प्रयोग  उनकी  साइकिलों  में  किया  जा
 क्या  विदेशी  न्यूज़  फ़ोटोग्राफ़ी

 सकता है  या  नहीं  |  साथ ही  ये  भाग  वस्तुत  को  भी  पत्र  संवाददाताओं  के  रूप  में  मान्यता
 भौतिक  तथा  तुलनात्मक

 प्रदान की  जाती  है  ?
 क्षणों के  wade टेस्ट  हाउस  को  भी

 भेजी  जाती  हें  ।  डाक  तथा  तार  विभाग  जैसे  क्या  प्रेस  सुचना  कार्यालय  की

 बड़े बड़े
 उपभोकक््ताश्रों से

 से  इस  बारे में
 सूचना  में  कोई  ऐसी  घटना  लाई  गर  है  जिसमें

 ठीक  रिपोर्ट  देने  के  लिये  कहा  जाता  है  कि  मान्यता  प्राप्त  पत्र  सम्वाददाता रों  ढारा  रेलवे

 ये  साइकिलें  सड़कों पर  कैसा  काम  दे  रही  हैं  |  कंसेशन  का  दुरुपयोग  किया  गया  हो  तथा

 यदि  लाई  गई  है  तो  उस  पर  क्य  कार्यवाही
 भारतीय  मान  संस्था  ने  भी  साइकिल  के  की  गई  ?

 भागों  की  मान  स्थापना  का  कायें  हाथ  में  ले

 लिया है  ।  वाणिज्य  मंत्री  :

 विधि  विदेशी  पत्र  सम्वाददाताश्रों  को
 सरकार  उद्योग  को  ऐसे  माल  के

 दिये  जाने  सम्बन्धी  नियमों  में  निर्धारित
 आयात में

 भी  सहायता  दे  रही  है  जो  देश  में
 जिसकी एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती

 उपलब्ध नहीं  है  ae  जिसके  स्थान  में  कुछ  है  ।  परिदिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या
 निर्माता  wea  देशी  वाहनों  का  प्रयोग  कर

 १३]
 रहे  ह्  ।

 जी  यदि  नियमों  में

 अल्युमीनियम  की  यव  कुएं  निर्धारित  शर्तों को  पूरा  करते हों  ।

 ५६९.  श्री  एन०  एल०  जोबी  :  नहीं  ।

 am  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 बिहार  में  प्रसारण केन्द्र

 की  कृपा  करने  कि  क्या  अ्रल्युमिनि«म  की
 UY.  श्री  एल०  एन०

 वस्तुएं  विदेश  भी  भेजी  जाती  हें  ?
 कया  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने

 यदि  तो  सन्  PEN  तथा
 की  करेंगे  कि  यह  सच  है  कि  बिहार

 PEAR  में  कितने  मूल्य  की  वस्तुएं  बाहर  में  दरभंगा  में  एक  प्रसारण  केन्द्र  खोला  जाने

 वाला है  ? भेजी  गई  ?

 क्या यह
 सच  है  कि  भारत  सरकार

 तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  से  यह  अभ्यावेदन  किया  गया  है  कि  बिहार  में
 ato ०

 :  जी  हां  |  ates  भारतीय  रेडियो  द्वारा  मैथिली  भाषा
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 तथा  साहित्य  के  विकास  को  उचित  सुविधाएं  क्या  सरकार  जानती  है  कि  इस

 दी  जाये ं?  से  विस्थापित  व्यक्तियों  और  छोटे

 रियों को  बहुत  नुकसान  हो  रहा  है
 ?

 यदि  अभ्यावेदन  की

 मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?  सरकार  लोगों  के  कार्यों

 के  लिये  उत्साह  को  बनाने  के  लिये  क्या

 इस  मामले  में  सरकार  कया
 वाही कर  रही  है  ?

 वाही  करने  का  विचार कर  रही  हे
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  (  श्री  ए०  पी०  जैन  )  :

 वाणिज्य  मंत्री  :
 से  (#)  सरकार को  विस्थापित

 दरभंगा में  एक  प्रसारण  केन्द्र  खोलने  व्यक्तियों  की  किसी  आत्म-सहायता  समिति

 की  कोई  योजना  नहीं  है
 ।

 के  अस्तित्व  का  कुछ  पता  नहीं  कगर

 तल्ला  के  करने  में  कुछ  विस्थापित  व्यक्तियों तथा  सन्  PEE  में  कोई

 अभ्यावेदन  किया  गया  था  जिसके  द्वारा  यह
 तन  सरकारी  ज़मीन  पर  अनाधिकृत  निर्माण

 शुरू  कर  दिया  था  |  मजिस्ट्रेट प्रार्थना  की  गई  थी  कि  पटना  प्रसारण  केन्द्र

 के  कार्यक्रमों  में  मैथिली  क  म्यूजिक  महत्व
 ने  यह  आदेश  दिया  है  कि  जिला  प्राधिकारियों

 की  अनुमति  के  बिना  सरकारो  walt  पर दिया  जाना  चाहिये  |

 कोई  निर्माण  नहीं  सकता  और  अग्रेतर
 कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति  के  साथ

 निर्माण  ara  रोक  गया

 विचार-विमर्श  किया  गया  था  और  उसको
 at,  स्थानीय  अधिकारों  अग्रेतर  निर्माण  के

 यकीन  था  कि  उक्त  केन्द्र  द्वारा  प्रसारित
 की  जांच कर  रहे  हैं  ।

 कार्यक्रम  में  मैथिली  भाषा  को  पर्याप्त  स्थान

 दिया जा  रहा  है  ।

 त्रिपुरा  में  दीवारों  में  विस्थापित  व्यक्ति

 अगरताल्लों  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के
 &CR  Mt  दीदार  देव  :

 पूर्ति
 बाजार

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Uk.  श्री  दीदार  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे
 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  शारीरिक  परिश्रम
 कि  क्या  यह  सच  हैं  कि  विस्थापित  व्यक्तियों

 द्वारा  जीविका  कमाने  के  लिये  भी  शिविरों  से
 की  आत्म-सहायता  समिति  ने  अपनी  इच्छा

 बाहर  नहीं  जाने  दिया  जाता  ;
 से  और  अपने  खर्चे  से  ares  टाउन  में

 एक  बाजार  बनाया  हैं  ?  (a)  क्या  यह  सब  है  कि  इन  विख्यात

 व्यक्तियों  जो  कृषि  मज़दूरों  के  रूप  में

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  बाज़ार  काम  करके  जोविका  कमाने  के  faa  शिविरों

 के  पुननिर्माण  के  फलस्वरूप  छोट  के  बाहर  जाते  शिविर  अधिकारियों  द्वारा
 पित  व्यापारियों  को  जीविका  अर्जन  को

 ~
 अपराधी  करार  दे  दिया  जाता  हैं  ओर  उनके

 उचित  सुविधायें  मिल  गई  हैं  ?
 मिलने  बाले  दामों  में  कटौती  हो  जातों

 क्या  यह  सच  है  कि  जिला  मंत्री ने
 बाज़ार  के  आगे  पुनर्निर्माण  को  रोकने  का  क्या यह  सच

 है  कि  वहीं  अधिकारों

 area दे  दिया  है  ?  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  इस  बात  का
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 कपा Sat  करेंगे  कि  सरकार  ने  भारतीय प्रोत्साहन  दे  रहे  हें  कि  स्थानीय  किसानों

 से  बिना  काम  किये  धन  दिये  जानें  की  मांग  पटसन  मिल  संघ  को  कोई  अनुदान  दिया  है  तथा

 यदि  दिया  तो  कितना  और  किस  प्रयोजन

 क्यो-यह सच  है  कि  इन  के  लिय े?

 वाहियों  की  विशिष्ट  forte  frat  मजिस्ट्रेट  उक्त  अनुदान  के  fat

 पुनर्वास  विभाग  के  प्रभारी  अधिकारी
 आयव्ययक  में  कोई  व्य  व्यथा  होनी  है  ?

 से  की  गई  थी  परन्तु  उनसे  कोई  विशिष्ट

 जवाब  नहीं  मिला  ;  तथा
 उक्त  संघ  के  मुख्य  सत्य

 (=)  सरकार  पुनर्वास  कायें  को

 अधिक  तेज़ी  के  साथ  करने  के  प्रयोजन से  कार्यपालक  निकाय  के  सभापति

 स्थानीय  विस्थापित  व्यक्तियों  तथा  तथा सदस्य कौन  हैं  ?

 सरकारी  अधिकारियों  के  प्रतिनिधियों  की
 क्या  वे  भारतीय  हैं  या  अभारतीय

 एक  समिति या  समितियां  स्थापित  करने  का
 यदि  उन  में

 विचार  कर  रही है  ?
 भारतीय  तथा

 अभारतीय  दोनों  तो  भार तो पर  सदस्य

 पुनर्वास  मंत्री  (  श्री  To  पी०  जन  )  :  कितने  हैं  और  अभारतीय  कितने  हैं  ?

 जी  नहीं  ।  इसके  शिविरों

 में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  को  तो
 क्या  उक्त  सेब  में  सरकार  के

 तथा  पटसन  उत्पादकों  के  भी  कोई  प्रतिनिधि शारीरिक परिश्रम  द्वारा  जीविका  कमाने

 के  लिये  प्रोत्साहन दिया  जाता  है  ।

 जी  नही ं।  जो  व्यक्ति  जीविका
 क्या  यह  सच  है  फि  पटवन  ‘att

 कमाने  के  लिये  शिविरों  से  बाहर  जाते  हैं
 वस्तुओं  के  जिये  अर्जेन्टाइन  का  हाल  का

 उन्हें  अपराधी  नहीं  समझा  जाता
 |

 आर
 भारतीय

 पटसन  संघ  को  दे  दिया

 जो  व्यक्ति  काम  कर  सकते  हैं  उन्हें  कोई  दान  गया  सामान्य  व्यापारियों  नहीं
 नहीं  दिया  जाता  और  वे  अपनीਂ  जीविका

 और  यदि  तो  इसके  क्या  wren  तथा
 स्वयं  कमाते हैं  |  क्या  ऐसी  कार्यवाही  का  कोई  दृष्टान्त  भी

 जी  नहीं  ।

 मांगी  गई  जानकारी  इकट्ठी

 की  जायगी  और  सदन  पटल  पर  रख  दी  अर्जेन्टाइन  के  आडर  द्वारा  कुल

 जायगी  ।  कितनी  मात्रा  में  तथा  कितने  मूल्य  का  माल

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास
 मंगाया गया  है  ?

 के  विषय  में  सरकार  को  परामर्श  देने  के

 लिये  केन्द्र  में
 तथा  राज्य के  मंडछ  में  सरकारी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रीਂ  टी०

 तथा  असरकारी  व्यक्तियों  की  समितियां
 a

 टी०  कृष्णमाचारी )  भारतीय

 a  |
 पटसन  सिल  संघ  भारतीय

 भारतीय  पटसन  मिल  संघ
 पटसन

 वस्तुओं  का  संयुक्त
 राज्य  अमेरिका  में  प्रचार  करने  के  काय

 UY.  राजगोपाल  राव

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 में  सहायता थे  २५,०००  डालर  का  तद

 अनुदान दिया  गया  है
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 (=) (a)  afafer  व्यय  चाल  वर्ष  के
 १  संघ  की  समिति  में  चार  भारतीय

 लिये  स्वीकृत  आयव्ययक  अनुदान  में  बचत  तथा  सात  अभा रतीय  सदस्य  हें  |

 से  या  पुर विनियोग  द्वारा  पुरा  किया  जायगा  ।
 जी  नहीं  ;  संघ  पुर्णतः  waar

 संघ  के  मुख्य  कृत्य  सदस्यों  तथा
 निकाय  है  जो  केवल  मिलों  का  प्रतिनिधित्व

 कर्मचारियों  और  सदस्यों  तथा  सदस्यों  के  करता है  ।

 बीच  सम्बन्धों के  विनियमन  सम्बन्ध
 दृष्टान्त ों  का  अनुसरण

 रखते  और  इस  के  अलावा  संघ  के  ये
 करते  हुए  ही  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  कौ

 कृत्य भी  हूं
 ु  को  दिया  गया  ताकि  इस

 (१)  संघ  की  सदस्यों  मिलों  के  उत्पा  दन  बात  का  यक़ीन  हो  जाये  कि  ग्राहक  का  माल

 का  विश्व  बाज़ार  की  मांग  के
 समय  पर  दे  दिया  जायेगा  श्र  कई  मिलों

 साथ  समायोजन  करना  |
 न्यायोचित  रूप  लिया  जायेगा  ।

 (2)  पटसन  तथा  पटसन  वस्तुओं

 के  निर्माण  के  लिये  आवश्यक
 मात्रा  लगभग  Yo.000  मैट्रिक

 टन  तथा  सत्य  कोई  ८  करोड़  रुपये  हूं  ।
 संयन्त्र  तथा  यन्त्र  के  टे किन कल

 बर्मा  से  आये  निष्क्रमणार्थी विकास  को  प्रोत्साहन  तथा  वित्त

 देना

 ५८८.  श्री  राजगोपाल  राव

 (3)  पटसन  के  नये  प्रयोगों  की
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निक  खोज  को  प्रोत्साहन  तथा
 बर्मा  से  करायें  कितने  निष्क्रमणा्धधियों  को  मद्रास

 वित्त  देना  और  उप-उत्पादों  का

 पता  लगाना  |
 राज्य  के  विशाखापटनम  तथा  श्रीकाकुलम

 जिलों  में  बसाया  गया  ?

 संघ  की  समिति  के  सन्  १९५२
 दिया

 के  लिये  अध्यक्ष तथा  सदस्य  ये  हैं  :
 उन  में  से  कितनों  को  काम

 गया
 अध्यक्ष

 जान  पर
 श्री  डब्ल  बी०  मौनकर

 इन  व्यक्तियों  के  बसाये

 कुल  कितना  धन  व्यय  किया  गया  ?

 उपाध्यक्ष

 इन  निष्क्रमणाधियों  को  ऋण  के
 श्री  जी०  ज०  गाड़ तर

 रूप  में  कुल  कितनी  धनराशि  दी  गई  तथा
 श्री  Sto  जी०  वाल्टर

 इस  में  से  कितनी  वापस  ले  ली  गई  है
 ?

 सदस्य
 क्या  सरकार  को  इन  निष्क्रमण

 श्री  एम०  पी०  बिडला  जियों  से  या  अरन्य  व्यक्तियों  से  इस  ऋण  को  रह

 AT  no  he  15.0  |  करने  के  लिये  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हैं
 श्री  डी०  पी०

 गोयनका
 श्री  ss  9  ०  होव

 क्या  सरकार  इन  निष्क्रमणा्थियों

 को  भी  वे  ही  सुविधायें  दे  रही  है  जो  पाकिस्तान
 श्री  के०  डी०  जालान

 श्री  आई  जी०  कैनेडी  से  झाये  निष्क्रमणा्थियों को  दी  जा  रही  हैं

 श्री  कार  के०  मोरे  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहर ू) थी  जब  एस०  क्विन
 उन  भारतीयों  के  सम्बन्ध

 में
 जो  बर्मा
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 सरकार  के  अधीन  नौकरियों  में  लगे  हुए  थे
 तथा  इन  निष्क्रणणा्थियों

 site  जिन्हें  राष्ट्रीयता  के  भ्राता  पर  नौकरी
 उनके  द्वारा  वापस  करने  के  वचन  दिये

 जाने  ऋण  के  रूप  में  दी  गई  कुल  धनराशि
 से  प्लग  कर  दिया  गया  लोक-सभा  में

 दो

 तारांकित  seat  ६६९६  तथा  ७४२)  विशाखापटनम  में  ३०,३४,०६१  रुपये  कौर

 का  उत्तर  दिया  गया  था  |  इस  वर्ग  को  छोड़  श्रीकाकुलम  में  ३२,३९,९८३  रुपये  थी  ।

 कर  बर्मा  से  आये  भारती य  निष्क्रमणाधियों  को  मई  १९५२  तक  इन  में  से  २८,६४९  रुपये

 इन  दो  श्रेणियों  में  वर्गीकृत  किया  जा  सकता  है
 विशाखापटनम  में  दौर  ३२,६९७  रपये

 श्रीकाकुलम  में  वापस  लौटा  दिये  गये  हैं  ।

 (१)  वे  व्यक्ति  जो  गत  fart  युद्ध  के

 दौरान  में  बर्मा  से  भारत  ;  |  i) व्य
 )  हाल  ही  में  मद्रास  राज्य

 के  कुछ  निष्क्रमणाधियों  तथा  निष्क्रमणार्थी
 (२)  वे  व्यक्ति  जो  geve F Ta sa में  तथा  उस

 के  विद्रोहियों  द्वारा  की  गई  खलबली  संघों  से  कुछ  ग्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  जिन में

 भारत  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  गई  थी  कि
 के  कारण  बर्मा  छोड़  कर  भारत  प्रिये  हैं  ।

 निष्क्रमणाधियों  को  दिये  गये  aire  धन  वापस

 श्रेणी  (2)  के  निष्क्रमणाधियों  को  समस्त
 न  लौटायें  जायें  ।  भारत  सरकार  की  नीति

 सम्भव  सहायता  देने  उत्तरदायित्व

 मद्रास की  राज्य  सरकार  को  सौंप  दिया  गयां
 यह  है  कि  ये  धन  केवल  उन्हीं  दौरों  में  वसूल

 किये  जायें  जब  कि  ऐसी  वसूली  से  देने  वालों

 अतः  प्रश्न  के  भिन्न  भिन्न  भागों  में  ऐसे  को  कोई  अनुचित  कठिनाई  न  हो  ।  यदि
 निष्क्रमणाधियों  के  सम्बन्ध  में  मांगी  गई  c  धत  व्यक्ति  अधिक  श्रावश्यकताग्रस्त

 जानकारी  भारत  सरकार  के  पास  नहीं  है  ।
 होते  हैं  तो  ये  धन  छोड़  दिये  जाते हैं  ।

 स्याल  है  कि  मद्रास  सरकार  इस  विषय  में

 जी  नहीं  ।  युद्ध  क्षेत्रों  से  कराने जो  कुछ  कर  सकती  कर  रही  है  ae  भारत

 सरकार ने  भी  राज्य  सरकार से  निष्क्रमणाधियों  वाले  निष्क्रमणाधियों  को  सहायता  देने  की

 क॑  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  देने  की  प्रार्थना  की  है  ।  योजना  फ़रवरी
 ¢ evn

 में  समाप्त  कर  दी

 गई थी  ।
 श्रेणी  (१)  के  निष्क्रमणाधियों  जो

 विशाखापटनम  तथा  श्रीकाकुलम  के  ज़िलों  में  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  के  निवृत्ति

 कुल  संख्या  के  बारे  में  भी  जानकारी  प्राप्य
 वेतन  तथा  भविष्य  निधि  सम्बन्धी  दावे

 में
 ~

 नहीं है  ।
 विशाखापटनम  ज़िले

 VRGUY TAT तथा  श्रीकाकुलम जिले  में  ४१,२७८  ५८९.  सरदार  हुक्म  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि मामलों  भारत  सरकार  की  युद्ध  क्षेत्रों से

 ७  वाले  निष्क्रमणाधियों  को  वित्तीय  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  तथा

 सहायता  देने  की  योजना  के  प्रेरित  स्तान  में  राज्यों  तथा  स्वजातीय  निकायों  के

 धन  दिये  गये  थे  ।  कर्मचारियों  ने  भ्रपने  निवृत्ति  भविष्य

 छुट्टी  के  जमानत  के  धन  शादी  के
 भारत  सरकार  की  युद्ध  क्षेत्रों से  कितने  दावे  किये  जो  सत्यापन  के  लिये

 जाने  वाले  निष्क्रमणाधियों को  वित्तीय  सहायता  स्तान  सरकार  को  भेंजे  गये  ?

 देने  की  योजना  में  ,  जिस  के  अन्तर्गत

 णाधियों  को  दिक्षा  शादी  के  लिये  उपरोक्त  भाग  में  निर्दिष्ट

 ऋण  दिये  गये  उन्हें  काम  देने के  लिये  Qlal  स  च  कत  न
 ७

 उस  सरकार  द्वारा  सत्यापित

 कोई  उपबन्ध नहीं  था  '  कर  के  वापस  भेज  दिये  गये  हैं  ?
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 पाकिस्तान  द्वारा  ऐसे  कितने  दावे
 सामूहिक  रेडियो

 सत्यापन  के  लिये  यहां  भेजे  गये  तथा  भारत

 सरकार  ने  कितने  सत्यापित  करके  वापस  ५९०.  सरदार  हुक्म

 भेज  दिये  ?  क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  ३०

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 PRX  तक  कुल  कितने  सामुहिक  रेडियो

 केन्द्रीय  दावा  संस्था  ने
 लगायें गये  ?

 पाकिस्तान  की  केन्द्रीय  दावा  संस्था  को  ३०

 REUR  तक  सत्यापन  के  लिये
 गत  छौ  मासों  ?  ata

 १८,७९१  दावे  भज  |  इस  संख्या  में
 १९५२  से  ३०  सितम्बर  REX  तक  कितने

 वें  दावे  शामिल  नहीं  हैं  जो  बंगाल  तथा  पंजाब  wiz  रेडियो  लगाये  गये  ?

 के  विभाजित  प्रान्तों  के  सम्बन्ध  में  किये  गये

 कौर  जिनका  निपटारा  केन्द्रीय  दावा  संस्था  वाणिज्य  मंत्री  करमाकर

 द्वारा  नहीं  किया  जाता  |  बताया  जाता  है  कि  ३०  १६५२  तक

 ¥PEE |
 रेडियो  सुनने  के  सार्वजनिक  केन्द्रों  में  4,5 8X

 रेडियो  लगायें  गये  ह

 पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  सत्यापन

 १  १६५२  से
 ३०  सितम्बर के  लिये  भारत  भेंजे  गये  कुल  २४,६२०  दावों

 मेंसे  १४,४१०  दावे  इस  सरकार  द्वारा  सत्यापित  Pea  तक  की  अवधि  में  4&o  रेडियो  डर

 करके  वापस  भेजे  जा  ।  लगायें  गये  हैं ।

 टि ee  tn



 Par.  छि  18.  VI.  8.32
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 उद्योग  तथा  संशोधन

 विधेयक--पुर:स्थापित  भाग  १६५६]

 PEKR-NR  के  लिए  अनुपूरक  अनुदानों

 की  मांगें  भाग  QEY Ym 90 2]

 माग  सख्या  -चरण  मंत्रालय

 कायें

 माग  सख्या  २  रे-के--चन्द्रनगर

 माग  सख्या  ३०

 माग

 माग  ¥o—farirsrt  पूर्वे  ea

 माग  ¥o—aaira  पशुचिकित्सा  सेवाएं

 मांग  vE—GTT  तथा  कृषि  मंत्रालय

 के  अधीन  विविध  व्यय

 मांग  सख्या  Yo—TITQIT

 माग  संख्या  ७०--प्राकृतिक-संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रालय

 मांग  os —FTaT  मंत्रालय

 व्यक्तियों  पर  व्यय

 ८  रे--कच्छ

 o¥—frarage

 -मणिपुर

 द--भनपुरी

 घ७--राज्यों  के  साथ

 मांग  संख्या  So — Usd  मंत्रालय  के

 विविघ  व्यय

 मांग  संख्या  उत्पादन  तथा  रसद  मंत्रालय

 मांग  संख्या  लेखन सामग्री  तथा  मुद्रण

 मांग  संख्या  विभाग  are  निर्माण

 उत्पादन  तथा  रसद  मंत्रालय  के  व्यय

 मांग  संख्या  §@o—e_ara aa afer तथा  कृषि

 मंत्रालय का  पूंजी  व्यय

 मांग  संख्या  ga  उत्पादन  तथा

 रसद  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय

 विनियोग  ३)  विधेयक  पारित  ATT  90 am FG. |



 संसदीय वाद  विवाद

 (
 भाग  RTA  और  उत्तर  से

 शासकीय

 —

 १६५३  १६५

 इस  क्षमा-याचना  को  ध्यान  में  रखते

 लोक  सभा  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  इस  मामले  को

 १२  १९५२
 समाप्त  समझा

 जाये
 ।

 —— ee

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 विशेषाधिकार  समिति  की  fore

 महोदय  स्रध्यक्ष-अदा  पर  यासीन  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  (Sto

 में  निम्न  विशेषांक  रार  के  दो  प्रश्नों

 प्रश्न  और  उत्तर
 पर  विशेषाधिकार  समिति  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 करता हूं  :

 भाग ा  डिड  (१)  डा०  सत्यनारायण  सिन्हा  संसद्

 सदस्य  द्वारा  सदन  पटल  पर  रखेਂ  गये  कुछ  पत्रों RR-Ro  Ho  पृ०

 के  सम्बन्ध  में  विशेषाधिकार  का  जिसे

 एक्सप्रेस  दारा  क्षमा-याचना  २३  १९४५२  को  समिति  को  निर्दिष्ट

 किया  गया  था  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  सदन  को

 सूचित  करना  है  कि
 '

 देहली  एक्सप्रैस '  के  (२)  श्री  पी०  सुन्द रैय्पा  सदस्य

 परिषद्  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में
 प्रबन्ध  सम्पादक  से  मुझे  एक  क्षमा-पाचन  FT

 विशेषाधिकार  का  जिसे  १२
 पत्र  प्राप्त  जो  कि  इस  प्रकार  है  :

 १९५२  को  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  गया

 हि  पत्र  के  द्वारा  में  wa  पत्र  में
 a

 एक  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  स्थगन
 समितियों के  निर्वाचन

 प्रस्ताव  के  प्रकाशित  किये  जाने  पर  खेद  प्रकट

 १.  केन्द्रीय  सिल्क
 बोर्ड

 यह  भ्र सावधानी  के  कारण  कौर  इस  प्रकार  २.  भारत  की  क्षय  रोग  संस्था  की  केन्द्रीय

 समिति  । के  मामलों  से  सम्बन्धित  प्रथाओं  की  झ्र ज्ञान ता

 के  कारण  हो  गया  था  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सदन  को  सुचित

 करता  हूं  कि  में  निम्न  सदस्यों  को  यथाविधि

 सदन  की  प्रयासों  के  उल्लंघन  के  लिये  निर्वाचित  घोषित  करता  हूं  :

 क्षमा-याचना  करते  श्रीमान (हैं  में  श्राप  को

 १.  केन्द्रीय  सिल्क  बोड़
 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  इस  बात  का  ध्यान

 शार  ० AUN  Ho  चौधरी रखा  जायेगा  कि  इस  प्रकार  की  गलतियां  @,  श्री

 दुहराई  न  जायें  1.0  २.  श्री  एम०  के०  दशिवनंजप्पा
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 १६५६
 १६५५.  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १२  दिसम्बर  १९५२  १९५२-५३  के  लिये

 अनुदानों  की  मांगें

 महोदय

 श्री  एस०  कके०  बी ०  कंदासामी  तथा  विनियमन )
 संशोधन

 २.  भारत  की  क्षय  रोग  संस्था  की  केन्द्रीय
 विधेयक

 समिति  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 १.  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  ato  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 कि

 उद्योग  तथा  विनियमन )
 नियम

 डा०  सुशील रंजन  चटर्जी

 कटना  VEX  में  संबोधन करनें  वाले  एक  विधेयक  को

 गर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 पटल  पर  रख  गय  पत्र

 wat  यह  है  कि
 (१)  कृष्णा  ate  गोदावरी  के  पानी  के

 उपाध्यक्ष  महोदय

 सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  को  पुरःस्थापन

 की  अनुमति  दी  जायें  ।
 (२)  सिफ़ारिशों  की  आलोच

 प्रस्ताव  स्वीकृत  त्र (३)  सम्मेलन  के  संक्षिप्त  संस्मरण

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  में  सीधे
 योजना  तथा  विद्या  मंत्री

 में  निम्न  पत्रों  a  एक  एक
 यक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 बनना
 लिपि  सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  कृष्णा  श्र  गोदावरी  के  पानी  का  १९५२-५३  के  लिये
 अनुपूरक

 भ्र धिक तम  प्रयोग  करने  के  लिये  टेक्निकल
 अनुदानों

 को  मांगें

 समिति  की  रिपोर्ट  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  सदन  PERR-
 (२)  समिति  की  सिफ़ारिशों  पर  मद्रास

 ५३  के  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगों  पर  विचार
 कौर  हैदराबाद  सरकारों  की  आलोचना  |

 करेगा  ।

 (३)  योजना  झभ्रायोग  कौर  मद्रास  तथा

 हैदराबाद  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  ८  मई
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  कलकत्ता

 उत्तर-पूर्व  )  क्या  म  यह  निवेदन  कर  सकता
 REUR  के  सम्मेलन  के  संक्षिप्त  संस्मरण  ।

 हूं  कि  समय  ५-४०  या  कम  से  कम  ३०  तक

 में  रख  गय  देखिये  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 संख्या  b——UA-C  (३३)
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  तैयार  हूं  ।

 श्री  रघुराम॑य्या  श्रीमान  किन्तु  माननीय  सदस्य  wea  माननीय  सदस्यों

 सूचना  के  प्रदान  के  हेतु  क्या  माननीय  मंत्री  की  सहमति  भी  ले  लें  ।

 रिपोर्ट  को  पुस्तक  के  रूप  में  प्रकाशित  करने  के  नम्बियार  म्रीमान

 wet  पर  विचार  करेंगे  ताकि  यह  सामान्य
 गणपूर्ति  अवद्य  रहेगी  ।

 जनता  को  उपलब्ध  हो  सके  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  अच्छा  ।  में

 श्री  नन्दा
 :

 यहां  रिपोर्ट
 की

 पर्याप्त
 त  प्रतियां  पहले  माननीय  सदस्य  से  यह  जानना  चाहूंगा

 fa  वे  किन  किन  कटौती  प्रस्तावों  पर  आग्रह मिल
 सकती  हैं  ।  इसे  यथासमय  पुस्तक  के

 रूप  म॑  भी  प्रकाशित  किया  जायेगा  ।  करना  चाहते
 ह  या  विशेषरूप  से  सरकार  पा



 २६५७  १९५२-५३  के  लिये  १२  दिसम्बर  १९५२  अनुपूरक  अनुदानों की  मांगें  १६५८

 सदन  का  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहते हें  |  मांग  संख्या

 में  ara  करता  था  कि  विभिन्न  दल  मिल  कर  4,00,000  रुपये  |

 मुझे  कटौती  प्रस्तावों  की  एक  निश्चित  सूची  माँग  संख्या  go,—_STatdar  संसाधन
 इस  के  पश्चात्  प्रत्येक

 तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान
 के  लिये  समय  निश्चित  किया  जा  सकता  है  |

 2,4v,000  रुपये  |

 माननीय  मंत्री  ने  मुझे  कटौती  प्रस्तावों  की
 मांग  संख्या

 एक  सुची दी  है  किन्तु  तभी  प्रभी  मुझे  एक
 GY,000  रुपये

 और  सुची  प्राप्त  हुई  जिस  पर  माननीय  सदस्य

 सहमत  हें  ।  मांग  संख्या  व्यक्तियों

 पर  व्यय--  रुपये  |
 उन  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या  जिनहें

 प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  यह  है  मांग  संख्या  ८

 रुपयें  |
 २,  ५,  ११,  २६,  २७,  ३१,  २५,  ३,

 दि  RR,  भरे  18  ?  ov.

 ६४७,  च्च्  ७०,  ७१,  9%,  9८,  xr  ¥,Xs,coo  रुपये  |

 C2,  08 |
 मांग  संख्या  ८  Y¥.—-AATTT—%, R¥,000

 में  सब  से  पहले  मांगों  को  सदन  के  समक्ष  रुपये  ।

 रखूंगा  ।  इस  के  बाद  माननीय  सदस्य  इन
 मांग  संख्या  पद  ०  ;6%,0

 ००

 कटौती  प्रस्तावों  को  प्रस्तुत  कर  सकते  |

 मांग  संख्या  Y.-F ACT
 मांग  संख्या  ८७.--र  ज्यों  के  साथ

 ८३,०००  रुपये  |
 सम्बन्ध--  ३,०००  रूपये  |

 मांग  संख्या
 मांग  संख्या  ८८.--राज्य  मंत्रालय  के

 R38, %G,000  रुपये |  अधीन  विविध  व्यय--  २,०००  रुपये  |

 मांग  सख्या
 मांग  संख्या  ९  x 7 _faatr,  उत्पादन  तथा

 RW,Sk,o00  रुपये  |
 रसद  मंत्रालय--  ४५,०००  रुपये  |

 मांग  संख्या  ५०,०००
 मांग  संख्या  १००.--मुद्रण  तथा  लेखन

 रुपय े।
 सामग्री--  रुपये  ।

 मांग  संख्या  ३२.--लेखा
 मांग  संख्या  उत्पादन

 Bj\9X,o00  रुपये  |
 तथा  रसद  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग

 मांग  संख्या  ¥o,——_faaaagg  शर  व्यय--ह्यू  ०,  ००,०००  रुपये  |

 £८,३०,०००  रुपये  |
 मांग  संख्या  ११८.--खाद्य  तथा  कृषि

 सांग  संख्या  ¥o.—— aa fa  पशु  मंत्रालय  न्य  पूंजी  व्यय-- ०००
 कित्सा  १३,०००  रुपये  |

 मांग  संख्या  ४€९.--खाद्य  तथा  कृषि  मांग  संख्या  उत्पादन

 मंत्रालय  के  घिन  विविधव्यय-'४४४,३  4,000  तथा  रसद  मंत्रालय  का  न्य
 पूंजी

 रुपय े।  2,000  रुपये  |



 १६६०
 १६५९  १९५२-५३  के  लिये  १२  दिसम्बर  १८५२  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें

 महोदय |
 जनगणना  काय अरब  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जा

 सकते  हे ं|
 श्री  सोरेन  व  सन् थाल

 ्
 |  ce रतिया  ae ता

 रक्षित-श्रनुसूचित  :
 में  प्रस्ताव

 श्री  दामोदर  मेनन  :  म॑  प्रस्ताव  करता  करता हूं

 हूं  किः  "
 जनगणनाਂ  सम्बन्धी  मांग  कें

 कार्य
 '

 सम्बन्धी  मांग  १००  रुपये  की  कटौती की  जाये  ।
 पी

 म  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।
 (1

 मितव्ययता

 मुस्लिम  नागरिकों  को  पारपत्र  दना
 श्री  केलप्पन  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  ४

 श्री  टी०  के०  चौधरी
 :  :  6.0  '

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 fra  wader  मंत्रालय  '  सम्बन्धी

 सम्बन्धी  मांग  मांग में  १००  रुपये  की  कटौती  की

 जाये  ।
 में  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  म

 भारत  और  पूर्वी  पाकिस्तान  के  सोच  यात्रा  अधिक  पद  निकालना

 करने  के  लिये  पारपत्र
 श्री  ato  एस०  मं

 oe
 वैदेशिक  कार्य  '  सम्बन्धी  मांग  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 में  १००  रुपय  की  कटौती  की  जाये  पै
 संसाधन  तथा

 भारत-पाक  पारपत्र  प्रणाली  निक  भ्रनुसंधान  मंत्रालय  '  सम्बन्धी

 मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती  की तक  सब्रनद्भण्यन  )  ही

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :  जाये  ।''

 कार्य  '  सम्बन्धी  मांग  अतिरिक्त  मोटरकार

 में  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  पी
 att  गिडवानी  :  में  प्रस्ताव

 मितव्ययता  करता  हुं

 श्री  एम०  एस०  गुरु पद स्वामी  :  म  मंत्रालय
 '

 सम्बन्धी

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :  मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती  की

 ie
 वैदेशिक  सम्बन्धी  मांग  जाये  पी

 में  १००  रुपये  की  कठौती  की  जाये  ।''
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाता

 प्रशासन  श्रीम  भ ती  चक्रवती  में  प्रस्ताव

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :  में  करती  हुं

 प्रस्ताव  करता हूं  कि  :  “  '
 विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय

 *

 cee
 चन्द्र नगर  सम्बन्धी  मांग  में  सम्बन्धी  मांग  में  १००  रुपये  कीं

 १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  कटौती की  जाये  ।  '
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 संधारण  भत्ता  रेलवे  पुलिस  अजमेर  आदि

 ७"
 श्री  गिडवानी :  ताव  करता हूं  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  में

 किः  प्रस्ताव  करता हूं  कि
 :

 (a3  '
 विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय

 '
 के  सपर  afar

 सम्बन्धी मांग  में
 १००  रुपये  की  कटौती  सम्बन्धी  मांग  में  १००  रुपये  की

 की  जाये  ।
 ''

 कठौती  की  जाये  ।
 ''

 दरबारियों के  लिये  अनुदान  तथा  ऋण  मितव्ययता

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मे  श्री  दामोदर  में  प्रस्तावਂ  करता

 प्रस्ताव  करता  हुं  कि  :

 '
 विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय

 '
 उत्पादन  रसद

 सम्बन्धी  मांग  में  १००  रुपये  की  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग में  १००  रुपये

 कटौती  की  जाये  ।
 “'

 की  कटौती  की  जाये  ।
 1.0

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थी  गृह  निर्माण  कार्य-क्रम  को  क्रियान्वित  करना

 श्रीमती  रेग
 म |  |  प्रस्ताव

 श्री  नम्बियार  )
 :  में  प्रस्ताव

 करती हूं  कि  :  करता हूं  कि  :

 *'  '
 विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय

 '
 उत्पादन  तथा  रसद

 सम्बन्धी  मांगਂ  में  १००  रुपये  की  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  में  १००

 रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।
 ””

 कटौती  की  जाये  ।

 प्रशासन  का  जनतन्त्रींकरण  विभाग  में  परिवार  पोषण  तथा  भ्रष्टाचार

 श्री  दामोदर  मेनन  :  में  प्रस्ताव  करता  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  में

 हूं
 किः

 प्रस्ताव  करता हूं  कि
 :

 ct
 उत्पादन  तथा  रसद

 १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  में  १००

 रुपये  कीਂ  कटौती  की  जाये  मै

 मणिपुर
 राज्य  का  प्रशासन

 बहुत  से  मजदूरों  को  छटनी

 श्री  रीडिंग  fafata
 श्री  नाम्बियार  में  प्रस्ताव  करता हूं  किः

 रक्षित--प्रनुसूचित  आदिम
 :

 में

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
 “

 उत्पादन  तथा  रसद

 मंत्रालय  '  सम्बन्धी  मांग  में  १०० as  '
 सफीपुर  '

 सम्बन्धी  मांग  में

 १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये
 बै  रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।

 '

 डी०  डी०  टी०  के  कारखाने  में  परिवर्तन

 त्रिपुरा  में  प्रशासन  तन्त्र

 श्री  एन०  में  प्रस्ताव  कुमारी  एनी  सस् क़रीन  :

 करता हुं  कि
 में  प्रस्ताव  करती  हूं  कि  :

 “
 उत्पादन  तथा  रसद

 सम्बन्धी मांग  में  १००
 मंत्रालय  के  अन्य  पूंजी  व्यय  सम्बन्धी

 रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।



 १६६३  १९५२-५३  के  लिये  १२
 दिसम्बर

 १९५२.
 अनुपूरक  अनुदानों

 की  १६६

 एनी  मस् क़रीन

 इसके  पहचान  सदन  की  बैठक  मध्यान्ह मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती  की

 जाये  ह  भोजन  के  लिये  ढाई  बजे  तक
 के

 लिये

 स्थगित  हो  गई  |

 डी०  डी०  टी०  के  कारखाने  का  हस्तांतरण

 att  टी  ०  के  ०  चोरों  म  प्रस्ताव

 मध्यान्ह  भोजन  के परचात्  सदन  को

 करता हूं  कि  :
 बेठक  ढाई  बजे  पुनः  समवेत  हुई  |

 उत्पादन  तथा  रसद

 महोदय  अध्यक्ष  पर
 सम्बन्धी  मांगਂ  में  १००

 रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।  ''
 ग्रामीण  थे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मांग  संख्या  २दे

 भारत
 में  सरकारी  डी०  डी०  टी  ०  क  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।  कटौती  प्रस्ताव  ये

 कारखाना
 हैंः  संख्या  4,  द्  Ys, AIX  9Y |  प्रत्येक

 सदस्य  को  पांच  मिनट  का  समय  दिया  जायेगा
 श्री

 के०
 के०  बसु

 :

 श्री  दामोदर  मेनन  :  सरकार सदन में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 “  उत्पादन  तथा  रसद  का  ध्यान  प्रशासन  में  मितव्ययता  करने  की

 ग्रारवश्यकता  की  कौर  दिलाने  के  लिये  में  ने  यह मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  सम्बन्धी

 मांग  में  १००  रुपये की  कटौती  की

 कटौतीਂ  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ।  सरकार  ने

 यह  घोषणा  तो  कर  दी  है  कि  उसका  व्यय  में
 ने  का

 इरादा
 है

 किन्तु  जब  इस
 सम्बन्ध

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन
 को  यह  समझ  में  सिफ़ारिशें  की  जाती  हू  तो  सरकार  को  उन्हें

 क्रियान्वित करने  में  संकोच  होता  है  ।  हमें लेना  चाहिये  कि  सब  मांगें  इन  सब  कटौती

 प्रस्तावों  के  साथ  विचाराधीन  हैं  ।
 यह  इसें  इस  में  संदेह  है  कि

 सरकार
 उन  पदाधिकारियों

 लिये  किया  गया  है  कि  किसी  माननीय  सदस्य
 की  सिफ़ारिशों  का  जिन्हें  मंत्रालयों  के  व्यय  की

 को  बार
 बार  न

 बोलना  पड़े
 ।  प्रत्येक  करने के  लिये  नियुक्त  गया

 पर  अलग  चर्चा  होगी  कौर  कटौती  प्रस्ताव

 gaa  रूप  से  प्रस्तुत  किये  जायेंगे  ।
 मांग  के  सम्बन्ध  में  में  केवल  एक  मद

 की

 श्र  निर्देश  करूंगा  |
 एक  सांस्कृतिक

 बहुत  से  कटौती  प्रस्ताव

 को  चीन  भेजन ने  के  लिये  १,३  ३,०००  रुपये
 बात  कहना  चाहूंगा  ।

 के  व्यय  का  उल्लेख  किया  गया  है
 |  माननीय

 अत्यधिक  महत्वपूर्ण  हैं  ौर  जनता को  इन  के
 उपमंत्री  ने  एक  के  उत्तर  में  कहा  था  कि

 सम्बन्ध  में  संसद्  की  राय  जानने  का  अधिकार
 सांस्कृतिक  शिष्टमंडलों  के  लिये  सामान्यतया

 है  ।  इसी  लिये  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्राय-व्यस्क  में  २  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की
 प्रत्येक  कटौती  प्रस्ताव  को  अलग  अलग  लिया

 जाती
 है  ।..  में  यह

 पूछना  चाहता
 हूं  कि

 क्या
 जाये

 यह  मंडल  इतना  महत्वपूर्ण  था  कि  इस  के  लिये
 जैसे  सदन  की उपाध्यक्ष  महोदय  :

 इच्छा  में  प्रत्येक  मांग  को  बारी  बारी  से  पड़ीਂ  ।  ह्म

 लूंगा  |  सांस्कृतिक मंडलों  पर  बहुत  रुपया  नहीं  ख़र्च
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 कर  सकते  ।  सरकार  को  इन  पर  दो  लाख  का  ज्ञान  हे--भारतीय  पारियों के  लियें

 रुपये  से  अधिक  नहीं  ग्  करना  चाहिये  |
 प्रार्थना  पत्र  दिये  थे  ।  इन  में  से  बहुत

 में  एक  दौर  कटौती  प्रस्ताव  की  कौर  भी  सों के  निर्वाचक  नामावलियों  में  भी

 निर्देश  करना  चाहता  हूं  ।  में  देखता हूं  कि  दर्ज  किन्तु  पारपत्र  भ्रधिकारियों ने  उन्हें

 ait  संख्या  €४  में  उत्पादन  तथा
 पारपत्र  देने  से  इन्कार  कर  दिया  क्यों  कि

 रसद  मंत्रालय के  लिये  ८६,०००  रुपये  मांगे  उन्हों  ने  पाकिस्तान  में  सेवा  करने  का  विकल्प

 गये  हें  क्योंकि  इस  मंत्रालय  का  विभाजन  किया  दिया  था
 ।

 उन  से  कहा  गया  है  कि  इस  कारण

 गया है  ।  इसी  प्रकार  संख्या  ७०  में  उन्हें  भारत  का  नागरिक  नहीं  माना  जा  सकता  ॥

 यद्यपि  लोग  पाकिस्तान  से  सेवा  करने  का प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि  इस  विकल्प  देने  के  कारण  साधारणतया भारत  में

 मंत्रालय  के  पुनर्गठन  के  कारण  कौर  अरन्य  निवास  नहीं  तथापि वे  नागरिकता

 मंत्रालयों  से  कुछ  विषय  इसे  हस्तांतरित  की  सब  पत  पूरी  करते  सरकार  को

 किये  जाने  के  कारण  अधिक  पद  निकालना  अरब  इस  विषय  पर  एक  स्पष्ट  घोषणा कर  देनी

 अ्रावद्यक हो  गया  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  चाहिये  क्योंकि  इन  में  बहुत  से  लोगों  की  सम्पत्ति

 जिस  ने  इस  मामले  की  जांच  की  थी  यह  कहा  है  झर  भूमि  भारत  में  है  कौर उन  के  बच्चे

 कि  बहुत  से  मंत्रालयों  में  पद  कम  किये  जा
 हमारे  स्कूलों  में  पढ़त ेहें

 ।  उन्हें कुछ  सहायता

 सकते  हैं  |  यदि  नये  कर्मचारियों  की  way  देनी  चाहिये  ।  क्योंकि  इस  समय  वे

 यकता  हो  भी  तो  क्या  यह  संभव  नहीं  बिना  उन  के  किसी  दोष  के  राज्य  हीन  बने

 है  कि  wa  मंत्रालयों  में  कर्म  चारी-बन्द में  हुए  हें
 ।

 कमी  कर  के  उन्हें  इस  मंत्रालय में  नियुक्त
 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामों  म

 कर  दिया  जाये  ।  में  झ्राश्य  करता  हूं  कि  सरकार

 इस  सुझाव पर  गम्भीरता से  विचार  करेगी  ।
 माननीय  वित्त  मंत्री  झ्र  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 att  टी०  के ०  चौधरी  :  इस  सदन के
 से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  गत  बजट  सत्र  में

 अपहृत  स्त्रियों  तथा  बच्चों  की  बरामदगी  के
 सब  पक्षों में  स्पष्ट  रूप  से  भारत-पाकिस्तान

 पारपत्र  प्रणाली  का  विरोध  किया  है  ।  किन्तु
 लिये

 जो
 अनुदान  दिये  गये  क्या  वे  उचित

 रुप  से  व्यय  किये  गये  में  ने  इस  सम्बन्ध
 aa  जब  कि  यह  प्रणाली  स्थायी बना  दी  गई

 में  कुछ  मामले  ऐसे  देखे  हें  जिन  में  रुपया
 में  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  ध्यान

 एक  ऐसे  गम्भीर  मामले  की  ak  दिलाना
 सावधानी से  खर्चे  नहीं  किया  देश के

 विभिन्न
 पैप्सू  तथा  अन्य

 चाहता  जिस  का  प्रभाव  हज़ारों  नागरिकों
 स्थानों  से  बरामदगी  के  काम  के  लिये  एक पर  पड़ा  है  ।  मेरा  ज़िला  मुस्लिम  बहुमत  का

 जिला है  ।  १९४७  में  विभाजन के  ्

 विशेष
 विभाग  स्थापित किया  गया  हैं  किन्तु

 सरकार  यह  प्रमाणित  नहीं  कर  सकी
 मेरे  जिले  से  तथा  भारत  के  प्रत्य  प्रान्तों  AK

 कि  इस  विभाग  को  जारी  रखना  वास्तव
 जिलों  से  बहुत  से  मुस्लिम  नागरिकों  ने

 पाकिस्तान  में
 ~

 सेवा  करने  का  विकल्प
 में  उपयोगी  है

 ।
 सरकार  ने  हमें  कोई

 जानकारी  नहीं  दी  कि  frat  स्त्रियों
 दिया था  ।  परन्तु यह  ज्ञात  नहीं  कि  wa

 उन  की  नागरिकता  क्या  हैं  ।  पारपत्र  प्रणाली

 को
 अरब  तक

 बरामद
 किया  गया  है  कौर

 प्रति  व्यक्ति  व्यय  किया  है
 ?
 केवल दो  सप्ताह

 जारी  होने  के  बाद  से  बहुत  से  व्यक्तियों
 पूर्वे  मुझे  ज्ञात  हा  कि  एक  व्यक्ति  ने  जो  कि

 मुझे  ord  जिलेके  कई  सौ  ऐसे  व्यक्तियों
 इस  विभाग  में  काम  करता  है  अपह्त
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 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 को  ले  जाने  के  लिये  टैक्सियों  किराये पर  लेने  ना  उल्लेख  करना कि  अमुक

 के  लिये  yoo  रुपये  का  बिल  बनाया  था  व्यक्ति का  यह  है  या  उसे  विशेष

 जिसे  अधिकारियों  ने  मिथ्या  होने  के  कारण  भोजन  दिया  जाता  हैं  ।  उचित  नहीं  है  ।

 भ्र स्वीकार  कर  दिया  था  |  मझे  बतलाया
 श्री  एस०  एस०  गरुपादस्वामी  UTAH

 गया हे  कि  इस  विभाग  के  पास  २६  मोटर

 कार  हें  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  का  कैसे
 पर  भी  बहुत सा  रुपया  ae  किया  जा  रहा  हैं

 किन्तु  उन  लोगों  ने  जो  बरामदगी के  सम्बन्ध
 उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  ये  पर्याप्त

 तो सरकार को  कारों  की  भ्रावइ्यकता  में  स्थान  स्थान  का  दौरा  करते  हें  कोई  उपयोगी

 काम  नहीं  किया  |  यह  अत्यावश्यक
 पों  पड़ती  है  ।  कौर  ५००  रुपये  का  मिथ्या

 बिल  क्यों  दिया  जाता  हें  ।  भ्रमित  स्त्रियों  को  हैं  कि  सरकार  भारिक  सावधानी  शौर

 मितव्ययता से  काम  ले
 उड़ाने  कौर  पुनः

 बसाने
 के  नाम  से  बहुंत सा

 रुपया  खर्च  किया  जा  रहा  है  कौर  सब  प्रकार  विदेशी  ara  उपमंत्री  अनिल

 के  लोग  इस  में  से  अरपना  अपना  हिस्सा  ले  रहे  चन्दा  )  :  श्री  दामोदर  मेनन  ने  सरकारी  खच

 हें  ।  कांस्टीट्यूशन हाउस  में  जहां में  रहता हूं  में  मितव्ययता करने  पर  बहुत  जोर  दिया  हैं  ।

 कमरों की  पूरी  लाइन  इस  प्रयोजन के  लिये  म॑  उन्हें  तथा  सदन  के  सभी  अन्य  सदस्यों  को

 कर  दी  गई  हैं  पौर  एक  विशेष  व्यक्ति  marae देता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  खच

 को  सारे  विभाग  का  प्रभारी  बना  दिया  गया  है  |
 की  गई  प्रत्येक  पाई  से  पुरा  पूरा  लाभ  उठाया

 उसे  एक  कार  निःशुल्क  दी  गई  है  ।
 ।  चीन  को  शिष्ट  मंडल  भेज  ने  के  बारे

 शना  क्या  माननीय मंत्री  कार  में  यह  बतलाना  चाहेगा कि  इस  के  लिये

 देने  पर  आपत्ति कर  रहे  I  वह  व्यक्ति  सारे  देश  ने  मांग  की  थी  ।  लोग  चाहते  थे  कि

 अवैतनिक है  चीन  की  वास्तविक  स्थिति  जानने  के  लिये

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  जी  नहीं  ।  कौर  नये  शासन  के  प्रतीक  वहां  विभिन्न  दिशायें

 वह  पूर्ण  रूप  से  भ्रवेतनिक  सेवा  नहीं  कर  रही  में  जो  प्रगति हुई  हे  उसका  परिचय  लेने  के  लिये

 a  |  कमरे  देने  के  अतिरिक्त सरकार  उन  एक  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल  अवश्य

 कमरों के  चरागे एक॑  बाग  की  देख  रेख  भी  करती  भजा  जाये
 ।

 चूंकि  यह  एक  बड़ा  प्रतिनिधि

 है  ।  उसे  भोजन  भी  विशेष  दिया  जाता  है  मिल  था  यात्रा  भत्ता  तथा  प्रिय  प्रासंगिक

 श्र उस  के  लिय  दाम  नहीं  लिया  जाता  ।  व्यय के  लिये  १,  ३  ३,०००  रुपये  की  झ्रावव्यकता

 श्री  त्यागी  कांस्टीट्य्शन  हाउस  का  थी  ।  हम  तो  कौर  भी  भिन्न  देशों  को  sa

 सरकार  द्वारा  नहीं  चलाया  जाता  |  यह  घि
 मंडल

 भेजना  चाहते  परन्तु  वित्तीय  तंगी

 ठेकेदारों  द्वारा  चलाया  जाता  है  शर  में  के
 कारण

 ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  हम  में

 चीन  को  एक  प्रतिनिधि मंडल  भेजा इस  बात  के  लियें  उत्तरदायी नहीं  हूं  कि  वे

 माननीय  सदस्यों  को  क्या  खाद्यपदार्थ  तो  यह  लिये  क्यों  कि  हमारे  लिये  वहां

 संभरण  करते  हैं  ।  किये  जाने  वाले  महान  प्रयोगों का  ज्ञान  प्राप्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  झ्र सम्बद्ध  या
 करना  अत्यन्त  वांछनीय  था  |

 असंगत बातों  में  नहीं  पड़ना  चाहिये ।  माननीय  तो  दामोदर  मेनन
 :  में  यह  कहना

 सदस्य  कृपया  अपना  भाषण  मितव्ययता  था  कि  हम  आयव्ययक में  कीगई  २  wa

 के  मामलों  तक  [1  सीमित  रखें
 ।  सदन  में  इन  रुपये  की  व्यवस्था  से  भ्रमित  खर्च  नहीं  करना
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 चाहिये  ।  मैं
 चीन  को  गटल NNT  अपहृत  स्त्रियों  की  बरामदगी  के  बारे

 एक  भारतीय  होते  हुए  में  यह  कहता  हूं  कि के  विरुद्ध नहीं  हूं  ।

 जब  तक  इस  देश  में  प्रत्येक  प्रकार  स्त्री  उस
 श्री  अनिल  क े०  चन्दा  :  जब  श्रायव्ययक

 के  उचित  संरक्षकों के  हवाले  नहीं की

 प्राक्कलन  तेयार  किये  गये  उस  समय
 तब  तक  हमें  लज्जा  प्रति  रहेगी  प्रौर  हम  चेन

 इस  प्रतिनिधि  मंडल  को  भेजने  का  प्रस्ताव
 से  नहीं  बैठ  सकेंगे  ।  कौर  इस  काम  पर  चा

 नहीं
 था  ।

 यदि
 तो

 में  कह  सकता  हूं  कितना  ही  रुपया  खर्च  हो  वह  व्यर्थ
 प्रतिनिधि-मंडलों  के  लिये

 नहीं  जायेगा  ।  मितव्ययता का  प्रश्न  तो

 अधिक  राठी  की  व्यवस्था  की  जाती
 ।

 श्री
 maa है  ही  कौर  में  कह  सकता  हूं  कि

 टी०  कं०  चौधरी  ने  जो  प्रश्न  उठाया  वह  यदि  कोई  झूठे  बिल  पेदा  किये  तो  इन  की

 मेरे  विचार में  एक  पेचीदा प्रौढ़  कानून  का  स्वीकृति नहीं  दी  जायेगी

 प्रशन  है  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मंत्रालयों
 मोटर  गाड़ियों के  मामले  की  मैं  ने  स्वयं

 से  परामर्श  कर  र६  हैं  तर  मामला  विचाराधीन
 जांच की  है  ।  इस  संस्था  के  विद्या  कार्य-क्षेत्र

 हैं  ।  हमारा  पक्ष  यह  है  ।  किसी  भारतीय  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  यह  बिल्कुल  नहीं  कहा

 नागरिक के  पाकिस्तान की  सरकार  के  अधीन
 जा  सकता कि  २६  मोटर  गाड़ियां  श्रावव्यकता

 सेवा  करने  पर  कोई  रोक  नहीं

 किन्तु we  भारतीय  नागरिक  होने  के
 से  अ्रघिक हैं हैं  ।  २६  गाड़ियों  में  से  २  कराची  में  हैं

 शर  एक  कलकत्ता  में  है  ।  दोष  २३  गाड़ियां
 लिये  व्यक्ति को  oa  चीज़ों

 जम्मू  व  पैप्सू  राजस्थान  शहरों  उत्तर
 के  साथ  इस  बात  का  प्रमाण  देना  पड़ता

 प्रदेश  में  चलाई  जाती  हैं  ।

 है  कि  २६  जनवरी  १९४५०  को  वह  भारत  का

 अधिवासी  कौर
 संविधान  के  म

 ज्
 शी  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  में

 जान  सकता  हूं  कि  पिछले  छः  मासों  में  कितनी ७  के  अनुसार उस  ने
 पाकिस्तान

 को
 ब्र जन

 wed  स्त्रियां  बरामद की  गई  हैं  ?
 नहीं  किया  कौर  संविधान के  अनुच्छेद

 &  के  अ्रनुसार  वह  किसी  विदेशी  राज्य  का  श्री  अनिल  के०  चन्दा  पंजाब  उच्च

 नागरिक नहीं  बना  था  ।  उन  सरकारी  न्यायालय  के  afar  निर्णय  के  अनुसार  दो

 चारियों के  मामले में  जिन्हों ने  Pew  में  मास  बरामदगी का  कोई  काम  नहीं हुआ  ।

 पाकिस्तान  में  सेवा  करनें  निश्चय ~
 हम

 ९६  व्यक्ति  पाकिस्तान को  भेज  चुके  हैं  ।

 किया  था  ai  जो  वहां  रहने  लगे  थे  श्री  बी०  एस०
 मूर्ति

 :  कराची  से  कितने

 सामान्यतया यह  धारणा  रही  है  कि  इन  तथ्यों
 ७

 हें

 के  आधार  पर  उन्हें  २६  जनवरी  R&Yo
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  कराची से  ?

 को  भारत में  अधिवासी नहीं  समझा  जा  सकता
 इस  श्रवधि में हमें में  हमें  कराची से  १७२

 और  संविधान  के  अनुच्छेद  ७  के  अनुसार  व्यक्ति वापस  भेजें  गये  हैं  ।
 यह  समझा  जायेगा  कि  वे  पाकिस्तान को

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 कर  चुके  हैं  ।  पारपत्र  प्रणाली  जारी

 होने पर  कई  एक  व्यक्तियों ने  जो
 पाकिस्तान

 कार्य  सम्बन्धी  मांग  में  १००

 रुपये  की  कटौती  की  जाये  0.0

 में  सेवा  के
 लिये  चले गये  थे  यह  ser  उठाया

 था  कौर  सारा  मामला  मंत्रालय  के  विचारा  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  ।

 धीन  है  भ्र ौर  इस  सम्बन्ध  में  कोई  afar  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  मांग को

 निर्णय नहीं  किया  गया  ।
 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करूंगा  |



 १६७१  १९५२-५३  के  लिये  gg oz

 महोदय

 यह  है  कि  :
 करण  के  प्रस्ताव  का  क  करती  थी  aft

 है१  मा  १९५३
 को

 समाप्त  होने  वाले

 एक  संकल्प  द्वारा  इस  का  स्वागत  किया  था

 जो  व्यय  होगा  उस  के  लिये  राष्ट्रपति  को  द  र
 से  अनुरोध  था

 कि

 २३,१६,०००  रुपये  तक  की  अनुपूरक  राशि  इस  पर  शीघ्र  कार्यवाही  की  जायें  ।  तो  फिर

 दी  जाये  ः  सरकार ने  ऐसा  भ्र साधारण पग  क्यों  उठाया  ?

 स्राव  स्वीकृत  हुआ  |  इस  का  कारण  वास्तव  में  यह  था  कि  बप

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मांग  संख्या  तक  |
 पर

 जिन
 संख्या  .२५  यूनाइटेड

 श्री  तुषार  चटर्जी  :.  आजकल  चन्द्र नगर
 प्रोग्रेसिव  फ्रंट  के  उम्मेदवार जीत  गये  थे

 कौर  कांग्रेस  का  एक  भी  उम्मीदवार  सफल
 की  स्थिति क्या  हैं  ?  हस्तातंरण

 के  बाद  चन्द्रवीर  का  प्रयास  भारत  सरकार  थीं  हो  सका  था
 |

 उस  समय  से  यह  सभा
 सरकार की  में  खटकने लगी  है  प्रौढ़

 ने  रखने  हाथ  में  ले  लिया
 है  ।

 किन्तु  जिस  तरीके  उस  नें  जल्दी  से  जल्दी  इसे  भंग  करने  का  प्रीत

 से  भारत  सरकार  ने  यह  संभाला  है

 वह  लोकतंत्र के  सब  सिद्धान्तों के  प्रति  कूल  है  ।
 किया हैं  |  न्द्रनगर  के  लोगों  की  मांग  यह

 है  कि
 ra  के  हेतु  निर्वाचित  सभा  को चन्द्र नगर  म्युनिसिपल  सभा  कि  पिछले

 काम  करने  दिया  जाये  ताकि  निर्वाचित
 एक  साल  से  काम  कर  रही  थी  भंग कर  दी

 प्रतिनिधियों के  परामर्श से  लाभ  उठाया  जा

 सके  कौर  चन्द्र नगर  के  लोगों  के  जीवन  पर

 के  अधिकतर  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  कि  या  तो

 कोई  प्रतिशत  प्रभाव न  र  वहां  पर

 लित  अस्पतालों शादी  की  व्यवस्था

 निसिपिल  सभा  के  निर्वाचनों  में  हार  चुके  थे
 में  कोई  बाधा

 न
 पड़े

 ।
 एक  कौर  बात  जिस  के

 या  हारे  हुए  दलों  से  सम्बन्ध  रखते  हैं
 ।

 नगर  के  लोगो ंने  कई  बार  मनोनीत  मंत्रणा

 सम्बन्ध में  चन्द्र नगर  के  लोग  भारत  सरकार

 से  प्रत्याभूत  चाहते  हैं  यह  है  कि  चन्द्र नगर के
 परिषद्  स्थापित  करने  का  विरोध  किया है  विभिन्न  वर्गों  के  कर्मचारियों की  वेतन  श्रेणियों

 परन्तु  भारत  सरकार  ने  बिल्कुल  परवाह  नहीं  में
 कोई

 कमी
 न

 की
 जाये  क्यों  कि  चन्द्र  नगर की  ।  यह  सच  है  कि  कानून  के  अनुसार इस

 में  इस  दिशा  में  बहुत  प्रगति  की  है  ae  भारत  के

 विधानतः  हस्तान्तरण  के  बाद  कुछ  परिवर्तन

 होना  WTA है  ।  किन्तु  में  यह  पूछता  हू

 की  अपेक्षा  वहां  के  सरकारी

 कर्मचारियों  ae  के  वेतन  बहुत  अ्रधिक हैं  ।

 कि  उस  पुरानी  निर्वाचित सभा  को
 वह  प्रगति  के  जिस  स्तर  पर  पहुंच  चुका

 पुनः  स्थापित  करने  के  लिये  सरकार  के  रास्ते

 में  क्या  रुकावट थी  ?  सरकार की  कौर  से

 यह  युक्ति  दी  गई  है  कि
 निर्वाचित

 सभा
 श्री  अनिल  के  ०  माननीय  सदस्य  ने

 करण के  प्रस्ताव  के  fate  थी  और  इस
 ी

 में
 बार  बार

 यह  कहा  हैँ
 कि

 इसे  कर  एक  नया  वे
 चन्द्र नगर

 के  लोगों  की
 राय  जानते हैं  ।

 यन्त्र
 स्थापित  करने  के  सिवाय  सरकार  के  लिये

 हमारी  राय  में  इस  aerate अवधि  में

 असत्य  है  ।  निर्वाचित  सभा  न  केवल  विलीन
 Yat-

 प्रशासन  की  जो  व्यवस्था  की  गई  लो
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 उस  से  बिल्कुल  संतुष्ट  हें  ।  में  इस  बात  पर  जोर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि  :.

 देना  चाहूंगा  कि  यह  केवल एक  अन्तरिम
 “22  १९४५३  को  समाप्त  होने

 व्यवस्था  है  कौर  हम  चन्द्र  नगर  के  प्रशासन के  वाले  वर्ष  में  लेखा  परीक्षाਂ  के  निमित्त  जो  व्यय
 भविष्य के  सम्बन्ध  में  जनमत  जानने  के  लिये  उ  ॥  के  लिये  राष्ट्रपति  को  '४,

 ७२,०००

 तुरन्त  पग  उठा  होते  माननीय  सदस्य  ने
 रुपये  तक  की  अनुपूरक  राशि

 दी
 जाये

 ।.

 चन्द्र  नगर  की  वित्तीय  स्थिति की
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 निर्देश  किया है  ।  भ्रायव्ययक के  अध्ययन से

 पता  चलेगा  कि  हम  ने  चन्द्र  नगर  के  विभिन्न
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  हे  कि

 :

 लोक-कल्याण के  कार्यों  के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था  2EXR  को  समाप्त  होने

 की  सब  से  भ्रमित  राशि  की  व्यवस्था  वाले  वर्ष  में  पूर्व  अदायगी  के  निमित्त

 दिक्षा  के  बारे  में  की  गई  है  ।  में  ने  स्वयं  चन्द्र  जो  व्यय  होगा  उस  के  लिये  राष्ट्रपति को

 तगर  का  दौरा  किया  जहां  तक  मुझे
 €८,  20,000  रुपये  तक  की  अनुपम  रक

 जनमत  जानने  का  मिला  में  ने  देखा  दी  जाये  पी

 है  कि  वहां  जो  प्रशासन है  वह  वास्तव  में  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 लोक  प्रिय  है  |
 उपाध्यक्ष महोदय  :  बरन  यह् हैं

 अध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  है  कि
 :

 "३१  १९५३  को  समाप्त  होने

 तगर  सम्बन्धी  मांग में  १००  रुपये  वाले  वर्ष
 में

 '
 अर्स  निक  सेवाओं

 की  कटौती  की  जाये  ।  के  निमित्त  जो  व  उस  के  लिये  राष्ट्रपति

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुमा

 दी  जाय  !
 का

 १,  १३,०००  रुपये  तक  की  अनुपूरक  राशि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है  कि  :

 "३१  PEXR  को  समाप्त  होने  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 वाले  वर्ष  में  नगरਂ  के  निमित्त  जो  व्यय
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है  कि  :

 उस  के  लिये  राष्ट्रपति को  २१,८६,०००
 १९५३  को  समाप्त  होन

 रुपये  तक  की  अनुपूरक  राशि दी  जाये  ।”
 वाले  वर्ष  में खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :
 विविध  व्यय  के  निमित्त  जो  व्यय  होगा  उस

 के  लिए  राजरती  को  BV44,R4,o00  रुपये

 १९४५३  को  समाप्त  होने

 वाले  वर्ष  में  मंत्रालय  के  fafa

 तक  को  TITHE  राशी  दो  ी

 उपाध्यक्ष  महोदय  मांग  संख्या  ५८
 जो  व्यय  उस  के  लिये  राष्ट्रपति  को

 G3z,000  रुपये  की  wage  राशि  दी
 श्री  पूरिया व  सन् थाल

 रक्षित-अनुसूचित  आदिम जातियाँ  मेरे  कटौती
 जाये  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 प्रस्ताव की  संख्या  ६२  है  ।  जनगणना के  काम  पर

 जो  अत्याधिक  रुपया  खर्चे  गया उपाध्यक्ष महोदय  :  vet  यह  है  कि  :  चि

 में  उस
 की

 चर्चा  करना  चाहता हूं  ।
 ३१  १९४५३  को  समाप्त  होने

 वाले ay  में  के  निमित्त  जो  व्यय  होगा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मांग  के  स्वीकृत

 होने  के  पहले  जनगणना  समाप्त  नहीं  हो  चुकी उस  के  लिये  राष्ट्रपति  को  १४,५०,०००

 रुपये  तक  की  अनुपूरक  राशि  दी  जाये  ।'  थी
 ?

 यह  कोई  नई  मद  नहीं  है  ।  इस  मांग  की

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  नीति  पहले  स्वीकार  की  जा  चुकी  है  ।  इस  सम्बन्ध
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 यक्ष

 में  केवल  प्राय-व्ययन के  समय  ही  आपत्ति  रुपये  की  राशि  मांगी  गई  है  इस  का

 की  जा  सकती  थी  ।  इस  समय  माननीय  कारण  यह  बताया  गया  है  कि  प्राकृतिक

 सदस्य  केवल  व्यय  के  बारे  में  बोल  सकते  संसाधन  तथा  अ्रनसंधान  मंत्रालय  के

 हूं  और  बतला  and  हं  कि  इसे  कसे  कुछ  विभाग  जिन  का  सम्बन्ध  नदी  घार्ट

 कम  किया जाये  ।  योजनाओं  से  था  एक  नये  मंत्रालय--सिचाई

 तथा  विद्या  मंत्रालय--को  हस्तांतरित  कर
 श्री  सोरेन  :  जिस  तरीके  से  हमारे  जिले

 म  जनम  की  गई  में  उस  के  बारे  में  दिये गये  है पौर  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 ।  वैज्ञानिक  भ्रनुसंधान  मंत्रालय के  कुछ  विषय कहना  चाहता  हू

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  नियमित  दिये  गये  हं  ।  व्यय  की  एक  कौर  मद  के

 ह  उस  तरीके को  जिस  से  कि  जनगणना  अधीन  40,000  रुपये  इस  लिये  हं  कि  इस

 की
 गई  किसी  अनुपूरक मांग  का  विषय  मंत्रालय  के  कुछ  पदाधिकारियों  को  सरकारी

 हीं  बनाया  जा  सकता  |  की  चर्चा  काम  के  सम्बन्ध  में  भ्र मेरी का  भेजा  गया  है  |

 में  नहीं  जानता  कि  इन  का  वहां  क्या  काम
 के  समय  श्राप  को  अवसर  मिला  था  परन्तु

 ने  इस  का  उपयोग  नहीं  किया  ।  इस  समय  क्योंकि  ये  वैज्ञानिक तो  हैं  नहीं  |

 में  से  एक  तो  विधि  मंत्रालय  का  कानूनी
 केवल  इतना  कहा  जा  सकता  है  कि  ४५  लाख

 रुपय का  यह  झ्रतिरिवत  व्यय  बचाया जा  सकता  परामशंदाता था  ।  उस  के  बारे  में  तो  यह  कहा

 था  प्रौढ़  इसे  किस  तरह  से  बचाया  जा  सकता  जा  सकता  ह  कि  उस  ने  सरकारी  खर्चें  पर

 अमेरीका में  छट टी  मनाई  | था  |

 ठाकुरदास  भागव  अध्यक्ष-पद  पर  |
 श्री  में  यह  कहना  चाहता  था  कि

 उत्पादन  तथा  रसद  मंत्रालय की
 भ्रनुचित तरीका  भ्रपनाने  से  ही  यह  अतिरिक्त

 फ़जूल  खर्जी  का  एक  बड़ा  उदाहरण  यह  है
 व्यय  हुआ  a  |

 कि इस  ने  २,०००  रुपये  के
 वेतन  पर

 एक
 उपाध्यक्ष  महोदय  मझे  खेद  है  कि

 माननीय  सदस्य  गलत  समझ  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार

 पदाधिकारी  नियुक्त  किया  हम्ना  जिस  का

 काम  सस्ते  मकानों के  सम्बन्ध  में  अन्तर्राज्यीय
 में  उन्हें  प्यार  कुछ  नहीं  कहना  है  प्र  जहां  तक

 प्रदर्शनियां  प्रायोजित  करना  है  ।  में  नहीं
 माननीय  मंत्री  का  सम्बन्ध  उन्हों  ने  भी

 समझ  सकता  कि  उत्पादन तथा  रसद
 बिल्कुल  कुछ  नहीं  कहना  |  कटौती  प्रस्ताव  मंत्रालय का  भ्रन्तर्राष्टीय  प्रदर्शनी से  क्या
 उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।  प्रदान  यह  है  कि

 सम्बन्ध  हैं  ।  प्राक्कलन समिति  ने  भी  कुछ
 १९४५३  को  समाप्त  होने  सरकारी  विभागों  की  फ़ज़ल  खर्ची  की  आलोचना

 होनें  वाले  वर्ष  के  निमित्त
 की  है  |  कहा  है  कि  कुछ  विभागों  में  ६०  या

 जो  व्यय  उस  के  लिये  राष्ट्रपति को  ७०  प्रतिशत  कमी  की  जा  सकती  है  ।  परन्तु
 ००,०००

 रुपये  तक  अनुपूरक राशि  दी
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पग  नहीं  उठाया  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  बड़े  पदाधिकारियों  छोटे  कर्मचारियों

 उपाध्यक्ष  महोदय  माग  ७०  के  वेतनों  में  जो  इतना  अनन्तर  है  उसे  भी  घटाना

 हैं  कैप्टन  मेरे  कटौती  प्रस्ताव की  चाहिये  |  अधिकतम वेतन  २,०००  रुपये  शर

 संख्या  २६  है  ।  इस  सरकार  की  सदा यह  दिया  न्यूनतम  १००  रुपये  होना  चाहिय े।

 यत  की  जाती  है  कि  इस  का  खर्चे  बहुत  भ्रमित
 श्री  बी०  एस०  मति ५  में  देखता  हूं

 कि
 जहां

 है  ait  इसे  नियंत्रित  करने  का  कोई  यत्न  नहीं  भी  संभव  हे  सरकार  कर्मचारियों की  संख्या

 किया  जाता  |  मांग  3०  में  0, 48,000  बढ़ा  रही  है  झ्र धिक  खर्चे  कर  रही  है  ।
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 १,४  ४,०००  रुपये  की  इस  मांग  में  अमेरीका  भेजे  गये  प्रतिनिधि  मंडल

 कहा गया  है  कि  यह  व्यय  नदी  घाटी  योजना  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  पुराने

 सम्बन्धी  कुछ  विभागों  को  सिंचाई  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 विद्युत  मंत्रालय  को  हस्तांतरित  कर  देने  से  मंत्रालय  के  सिंचाई  तथा  विद्युत  विभागों

 ee ।  मेरे  विचार  में  नये  पद  निकालने  की  से  भेजा  गया  था  ।  जैसा  कि  माननीय

 का  काम  स्वयं  मंत्रालयों  के  हाथ  में  नहीं  होना  सदस्य  को  याद  उस  समय  भारत

 चाहिये  |  इस  के  लिये  कोई  ara  स्थापित  पाकिस्तान के  बीच  नहरों  के  पानी  का  झगड़ा

 करना  चाहिये  या  अन्य  व्यवस्था  करनी  चाहिये  |  चल  रहा  था  ।  उस  समय  सौभाग्य से  विश्व

 इस  बात  का  करना  कि  क्या  नये  पद
 बेक  के  weet  भारत  में  थे  प्रौढ़  उन्हों  नें

 निकालने  चाहियें  या  नये  विभाग  खोलने  झगड़ा  निपटाने  के  लिये  अपनी  सेवायें  पेश  की

 चाहियें  या  नहीं  कौर  इन  पर  न्यूनतम  कितना  थीं  att  सुझाव  दिया  था  कि  हमारे  मंत्रालय  के

 व्यय  करना  चाहिये  इस  शभ्रायोग  के  हाथ  में  से  जिस  में  सिचाई  ate  विद्युत  विभाग  भी

 होना  चाहिये  |  इस  मंत्रालय के  लिये  कुल  VE  सम्मिलित  थे  कुछ  प्रतिनिधि  वाशिंगटन

 नये  पद  निकाले गये  हें  जिन  में  से  १  संयुक्त  भेजे  जायें  |  प्रशन  के  कानूनी  पहलू  का  ध्यान

 एक  wat  सचिव  कौर  ४  श्रसिस्टेंट्स  रखने  के  लिये  एक  कानूनी  सलाहकार  का  जाना

 के  हैं  ।  एक  प्रो  तो  हम  कहते  हें  कि  हमारा  देश  भी  आवश्यक  इन  का  हमारे  श्रतुसन्थान

 गरीब  शन्नो  हमें  अकाल-पीड़ित  कार्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  चूंकि  सिचाई

 लोगों  के  लिये  दान  मांगना  पड़ता  है  परन्तु  और  विद्युत  विभाग  हमारे  पास  इसलिये

 दूसरी  कौर  हम  नये  विभाग  प्रतीक  वेतन  हमें  यह  मांग  पेश  करनी  पड़  रही  है  ।

 वाले पद  निकालते  जाते  हैं  ।  एक  बात  सनौर  भी

 संयुक्त  अवर  सचिव  ait  कुछ
 में  पुछना  चाहुंगा  वह  यह  है  कि  जब  किसी

 विभाग  को  विभाजित  किया  जाता  है  तो
 पी०  एज़०  के  पद  हम  ने  ai  fat  मांगे  हैं

 क्योंकि  अ  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 वह  पुराना  कर्मचारी  वृन्द  जिस  का  सम्बन्ध

 भ्रनुसंधान  मंत्रालय  के  काम  के  लिये  ११  दिखायें

 a उस  विषय  से  होता  कहां  चला  जाता ?  हें  र  इस  समय  हमारे  पास  केवल  एक

 उप-सचिव  है  ।  चूंकि  हमें  अधिक  कर्मचारियों

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  की  जरूरत  इस  लिये  हम  ने  यह  मांग

 प्रस्तुत की  है  ।  हमारी  फ़जूल  खर्ची  करने  या सम्मान  उपमंत्री  के
 ०  डी०  मालवीय )  :  मुझे

 यह  निवेदन करना  ह  कि  R,Yv,oe0c  रुपये  की
 भ्रपव्यय करने  की  कोई  इच्छा  नहीं  है  ।

 जरूरत  इसलिये  पड़ी  है  कि  प्रशासन  जहां  एक  पाई  भी  बच  सकती  हम  वहां

 कार्य  क्षमता  के  हेतु  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  इसे  बचाने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 वैज्ञानिक  ष्  मंत्रालय  से  अलग  एक  श्री  त्यागी  :  में  सदन  को  बतलाना

 नया  मंत्रालय  स्थापित  करना  पड़ा  था  चाहूंगा  कि  इन  प्रस्तावों  को  अन्तिम  जांच

 इस  का  कर्मचारी-वृत्त घटा  कर  नहीं  की  गई  श्र  अभी  नियुक्तियां  नहीं  हुई  ।

 करते  समय ara  कर  दिया  गया  था  |  हमारा  कर्मचारी  पदों  पर  नियुक्तियां  पुन

 वृन्द  पहले  ही  कम  था  अ्रगस्त  PEXR  परीक्षा  की  जाती  है  और  हो  सकता  है  कि

 इस  में  से  कुछ  कर्मचारी  नियुक्त  न  भी  किये
 में  जब  सिंचाई  तथा  विद्युत  के  विभाग  इस  से

 अलग  कर  दिये  गये  कुछ  we  विभाग  जायें  ।  मेरे  कहने  का  अभिप्राय यह  है  कि  यह

 इस  में  सम्मिलित कर  दिये  गये  थे  अत्यावश्यक नहीं  है  कि  जिन  पदों  का  उल्लेख
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 मन्त्रालय  से  मुझे  यह  उत्तर  मिला  fe  उस  के

 किया  गया  है  उन  सब  पर  नियुक्तियां  की
 पास  चार  कारें  हें  ।  उन  में  से  तीन  १९४८

 केवल  झ्रावश्यक पदों  पर  नियुक्तियां  में  खरीदी  गई  थीं  और  चौथी  नई  एक

 की  जायेंगी  ।
 पुरानी  अनुपयोगी  कार  के  बदले  में  जुलाई

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  में  यह  जानना  १९५२  में  खरीदी  गई  थी  ।  में  यह  पूछना

 चाहूंगा कि  जब  कोई  मंत्रालय अधिक  पदों  की  चाहता हूं  कि  १९४८  में  जब  कि  यह  मन्त्रालय

 मांग  करता  तो  क्या  मंत्रि-मंडल  की  कोई  स्थापित  किया  गया  इस  के  पास  अत्यधिक

 उन  की  आवश्यकता के  बारे  में  काम  था  किन्तु  यह  तीन  कारों  से  अपना  काम

 जांच  करती  है  शौर  उन  मंजूरी  देती
 a

 ?
 चला  पता  था

 ।
 परन्तु  अब

 जब
 कि  यह  कहा

 ह  जाता  हैं  कि  पुनर्वास  मन्त्रालय  का  कार्य
 श्री  के०

 डी०
 मालवीय

 :  गृह  कायें
 लगभग  समाप्त  हो  चुका  है  या  उतना  नहीं

 मंत्रालय ait  वित्त  मंत्रालय  सम्बन्धित
 हैं  जितना  कि  शुरू  में  में  समझता  हूं  कि

 wah  साथ  मिल  कर  निश्चय  करते  हैं  ।
 पुरानी  तीन  कारों  की  मरम्मत  कर  के  उन  से

 सभापति  महोदय  :  set  यह  है  कि  :  काम  लिया  जा  सकता  है  ।  तीन  कारें  होते

 हुए  नई  कार  लेने  कीਂ  आवश्यकता  नहीं  थी  ।

 अनूठे
 }

 वध  में  १००  श्री  ए०  पी०  जेन  :  चौथी  कार  IR4Q

 जाये  ।'
 ~

 रुपये की  कटौती  at  में  खरीदी  गई  थी  ।  इसਂ  कार  के  लिए  यहां

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  ।  व्यवस्था  की  गई  ह  और  यह  उस  कार  के

 बदले  में  है  जो  कि  बेकार  हो  गई  थी  और सभापति  महोदय  :  प्रशन यह  है  कि  :

 PEXR  को  समाप्त  होने
 जिसे  प्रदाय  तथा  उज्जैन  के  महासंचालक

 को  वापस  कर  दिया  गया  था  ।
 are  ay  में  संसाधन  तथा

 निक  अनुसन्धान  मंत्रालयਂ  के  निमित्त जो  ot  गिडवानी  :  पहली  तीन  कारों  की

 उस  के  लिये  राष्ट्रपति को  8, YV,000  मरम्मत  की  जा  सकती  थी  और  पुनर्वास

 रुपये  तक  की  wee  राशि  दी  जाये  ।  मन्त्रालय  इस  १८,०००  रुपये  की  रानी  को

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  पर  खर्च
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 |

 कर  सकता था  |
 श्री  गिडवानी  :  में  कटौतीਂ  प्रस्ताव  संख्या

 श्री  त्यागी  :
 परन्तु  काम  की  देखरेख

 ६३  और  ६५  पर  बोलना  चाहूंगा  |

 सभापति  महोदय  :  परन्तु  कटौती  प्रस्ताव
 ठीक  तरह  से  नहीं  हो  सकती  ।

 श्री  गिडवानी  दूसरी  बात  निर्वाह
 संख्या  ६५  मांग  संख्या  ७९  के  बारे  में  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  में  यह  सुझाव
 भत्ता  योजना  के  बारे  में  है  ।  यह  योजना

 दो  वर्ष  qa  जारी  की  गई  थी  ।  पहले  बूढ़ों
 दे  सकती  हूं  कि  मांग  संख्या

 ७८  और  ७९

 के  लिए  ५०  ay  की  आयु-सीमा  रखी  गई
 को  इकट्ठा लिया  जाये  ?

 बाद  में  यह  ६०  तक  बढ़ा  गई  थी

 सभापति  महोदय  :  बहुत  अच्छा  ॥
 और  साथ  ही  योजना  संशोधित  कर  दी

 श्री  गिडवानी :  मेंने  पुनर्वास  गई  थी  ।  एक  प्रेस  विज्ञप्ति द्वारा  यह  घोषणा

 मंत्रालय  से  पूछा  था  कि  एक  अतिरिक्त  कार  कर  दी  गई  थी  कि  भत्ते  के  लिए  ३०  नवम्बर

 की  आवश्यकता  क्यों  पड़ी  थी  और  इस  समय  तक  प्रार्थनापत्र  आ  जाने  चाहिएं  इस  के

 बाद  आने  वाले  प्रार्थनापत्रों  पर  कोई  कार्य -
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 वाही  नहीं  की  जायेगी  ।  मेरा  तात्पये  यह  है  केन्द्र के  और  राज्य  के  पुनर्वास

 कि  एक  विस्थापित  व्यक्ति  जिस  की  आयु  विभागों  में  जो  पदाधिकारी वे  न  तो

 अनुभवी  हैं  और
 न  ही  समस्या  को  सुलझाने १९५०  के  बाद  ६०  होती  भत्ता

 लेने  का  अधिकारी  नहीं  होगा  ।  में  जानता
 at  योग्यता  रखते  हैं  ।  इस  शासन-तन्त्र में

 हूंगी  यह  तिथि  बढ़ा  दी  गई  किन्तु  फ़िर  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  ले  लिए  गये  जो  कि

 दरबारियों की  भाषा  भीਂ  नहीं  बोल  सकते  । भी  बहुत  से  आदमी  वंचित  रह  गये  हमारे

 पास  बहुत  से  यतीम  बूढ़ी  स्त्रियां
 और  में  चाहती  हुं  कि  शासन-तन्त्र  वस्तुतः  उपयुक्त

 पुरुष  उन्हें  प्रार्थनापत्रों की  तिथि
 ज्ञात  होना  चाहिये  ताकि  इस  पर  aa  किया  गया

 रुपया  व्यर्थ  न  जाये  |  में  इस  सम्बन्ध  में  एक
 नहीं  थी  ।  में  यह  नहीं  समझ  सकता  कि  एक

 तिथि  रखने  का  महत्व  कया  हैं  ।  सिवाय  उदाहरण  ait  पिछले तीन  मासों  में  बहुत

 उन  हालतों  में  जब  कि  किसी  स्त्री  का  पति  से  लोग  आये  जिन्हें  सीमान्त  पर्चियां  नहीं

 मिलीं  ।  इस  का  एक  कारण  यह  था  कि  सी  मानत मर  गया  हो  या  किसी  को  कोई  खतरनाक

 बीमारी  साधार  गया  उन  सब  लोगों  को  क्षेत्रों  में  प्रशासन  की  संख्या

 कम  थी  ।  परिणाम  यह  है  कि  ये  लोग जो  कि  अब  ६०  की  आयु  को  भत्ता
 सियालदा  के  स्टेशनों  और  अन्य  स्थानों  पर

 नहीं मिल  सकता  ।
 पड़े  हैं  और  कष्ट  भोग  रहे  हें  ।  में  जानना

 नई  योजना  के  अनसार  किसी  व्यक्ति  को
 चाहती  कि  यह  जांच  करने  के  लिए  कि

 उसकी  मूल्यांकित  सम्पत्ति  के  आधार  पर  २  वास्तविक  शरणार्थी  कौन  से  हैं  और  कौन

 रुपय  प्रति  १०००  मिलेंगे  ।
 से  नहीं  आप  ने  क्या  व्यवस्था  की  है  और

 यह  धन  किन  योजनाओं  पर  व्यय  किया
 श्री  ए०  पौ०  ऐसा  नहीं  है  ।

 us
 जायगा  ?  आप  किसान  शरणार्थियों के  लिए

 सभापति  महोदय  :  में  जान  स  कता ६  |
 क्या  कर  रहे  इन

 ४००००
 लोगों  में  से

 कि  क्या  आय-व्यस्क  पास  होने  के  बाद  योजना  बहुत  से  किसन  हें  ।  इन्हें  भूमि  देने  के  लिये

 में  कोई  संशोधन  किया  गया  है  ?
 क्या  व्यवस्था है  ?  इन  में  से  बहुत  से  तो  अभी

 सियालदह  और  dist  के  स्टेशनों  पर  पड़ें  हैं  ।
 श्री  उ०  पी०  जेन  :  जी  नहीं  |

 क्या  इन  के  पुनर्वास  के  लिए  कोई  नई  योजना
 सभापति  तो  में  इस  पर  चर्चा

 बनाई  गई  है  ?  क्या  आप  वास्तव  में  इन्हें

 करने
 की  अनुमति नहं  दूंगा

 ।
 ये  सब  प्रदान  भूमि  देना  चाहते  हू  ?

 क्या  सरकार  इस
 आय-व्ययक  के  समय  भी  सामने  थे  और

 रुपये  से  भूमि  खरीद  कर  उन्हें  देगी  और  क्या

 इन  पर  उस  समय  चर्चा  की  जा  सकती  थी  ।
 आप  इस  भूमि  की  उपजाऊ  शक्ति  बढ़ाने

 के  लिए  कुछ  रुपया  खरे  क्योंकि  जैसा श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  में  अपने  दोनों

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहूंगी  ।  में  ने
 कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  कहा

 माननीय  मन्त्री  और  उन  के  विभाग  से  पूछा  अधिकांश  भूमि  जो  कि  सरकार  ने  अवाप्त

 था  कि  ५०  लाख  रुपये  की  ag  uta  किन  की  है  क़षि  योग्य  नहीं  है  ।  हमें  इन  चीजों

 योजनाओं  पर  खां  की  जायेगी  |  परन्तु  मुझे  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  यदि

 इस  का  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  हमारे  लिए  हम  ने  इन  लोगों  को  बसाना  है
 तो

 हमें  भूमि

 विस्तार  में  जाना  बहुत  कठिन  है  ।  क्योंकि
 की  उपजाऊ  शक्ति  बढ़ाने  के  लिये  और  उन्हें

 हमें  यह  तो  ज्ञात  ही  नहीं  कि  यह  रुपया  किन  सिंचाई  तथा  नलों  की  सुविधायें  देने  के

 लिए  अधिक  खर्चें  करना  पड़ेगा  । योजनाओं  के  लिए  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि
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 की  माग

 रेणु  चक्रवर्ती

 मध्यम  वग  के  दरणाधियो  की  समस्या  कटौती  प्रस्ताव  केवल  शरणार्थियों  को  दिये

 अलग  है  ।  इस  समस्या  के  दो  पहल  जाने  वाले  ऋणों  के  बारे  में  है  ।

 उन्हें  रहने  के  लिए  स्थान  देना  और  उन्हें
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  में  इस
 व्यावसायिक  प्रशिक्षण  देना  |  पहले  प्रश्न

 विषय  को  ले  रहा  हूं  ।  अनुदान  पारी  करनें
 के  बारे  में  आप  क्या  कर  रहे  हैं  ?  क्या  आप  और  दशरणर्थियों  को  वित्तीय  सहायता  देन

 बस्तियां  बना  कर  उन्हें  उन  में  बसायेंगे  या
 ध  के  लिए  जो  प्रशासनिक  व्यवस्था  वह

 स्वीकृत  बस्तियों  में  भेजेंगे  ?  व्यावसायिक

 प्रशिक्षण  तो  आप  स्त्री  पुरुषों  को  दे  रहे
 बहुत  अक्षम  और  भ्रष्ट  है  ।  पुनर्वास  वित्त

 प्रशासन  पिछले
 ४

 साल  से  काम  कर  रहा  हैं
 परन्तु  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  उन  की

 और  इस  ने  अब  तक  लगभग  ९  करोड़  रुपये
 बनाई  हुई  चीज  को  बाज़ार  में  बिकवाने

 के  ऋण  मंजूर  किये  हैं
 के  लिए  आप  ने  कया  प्रबन्ध  किया  है

 ?
 जब

 तक  आप  कोई  प्रणाली  या  संस्था  न  स्थापित  श्री  ए०  पी०  जेन  औचित्य

 प्रश्न  के  हेतु  ।  पुनर्वासਂ  वित्त  प्रशासन  पुनर्वास करेंगे  जिस  के  द्वारा  राज्य  ही  इन  चीजों  को

 इन  लोगों  को  पुनर्वासित  नहीं  कियਂ  मन्त्रालय  के  अधीन  नहीं  है  और  विचाराधीन

 जा  सकेगा  और  इन  को  दिये  गये  ऋण  व्यथ  अनुपूरक  मांगें  इस  प्रयास  के  सम्बन्ध  में

 जायेंग े।  नहीं  हैं  ।  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  वित्त  मन्त्रालय

 के  अधीन हैं  ।

 अन्त  में  में  यह  कहूंगी  कि  एक  ऐसी  जांच

 समिति  स्थापित  की  जानी  जो  पुनर्वास  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  किन्तु

 के  सारे  seq  की  जांच  करे  ।  इस  के  बिना  इस  का  सम्बन्ध  शरणर्थी  समस्या  से  है  और

 पुनर्वास  का  कोई  कार्य  नहीं  हो  सकेगा  ।
 इसी  लिए  आनुषंगिक  रूप  से  मैं  ने  इस

 का

 श्री  नम्बियार  :  माननीय  मन्त्री  कृपया
 उल्लेख  किया  है  |

 यह  भी  बतला  दें  कि  क्या  उन  २००  परिवारों  सभापति  महोदय  :  पुनर्वास  वित्त  मन्त्रालय

 को  निकाल  दिया  गया  है  नहीं  ?
 के  बारे  में  कोई  नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  पहले
 श्री  एस०  Udo  गुरुपादस्त्रामो

 :

 में  एक  दो  बातें  पाकिस्तान  से  शरणार्थियों
 जियों को  अन्य  सहायता दी  जा  रही

 के  आगमन  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।
 वह  भी  संतोषजनक  नहीं  है

 ।
 में  ऐसे

 इसे  रोकने  के  लिए  सरकार  ने
 अब

 तक
 जो

 मामले  बतला  सकता  हूं  जिन  में  पुनर्वास
 नीति  अपनाये  रखी  वह  पूर्णतया  असफल

 aaron  ने  अभी  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं

 हुई  है  और  यह  आगमन  रुकता  प्रतीत
 की

 नहीं  होता  ।  यदि  और  लोगों  को  से

 आने  दिया  तो  यह  देश  की  अर्थव्यवस्था  यदि  यह  किसी  ऋण

 के  लिए  बहुत  खतरनाक  होगा  ।  इसी  लिए  का  मामला  हैं  जो  आय-व्यस्क  पास  होने

 के  बाद  लिया  गया  तो  इस  पर  अवस्य में  कहता  हूं  कि  सरकार  को  अपनी  तुष्टीकरण

 की  नीति  को  बदलना  चाहिए  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  अन्यथा  नहीं  की

 सभापति  महोदय :  इक  अवस्था  पर

 अब  माननीय  मन्त्री  उत्तर  देंगे  । नीति  की  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  ।  ये



 >
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 श्री  ए०  पी०  जेन :  में  एक  संक्षिप्त  उत्तर
 यदि  उसे  रेलवे  स्टेशन  पर  भी  पर्ची  न

 देने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  श्री  गिडवानी  की  मिल  तो  प्रवेश  के  पहले  ज़िले  के

 पहली  बात  एकਂ  मोटर  कार  के  क्रय  के  बारे
 पुनर्वास  पदाधिकारियों  से  मिल  सकती  है  |

 में  थी  ।  इस  में  संदेह  नहीं  है  कि  मेरे  मंत्रालय  सरकार  ने  इस  बात  का  पुरा  प्रबन्ध  किया

 के  पास  तीन  कारें  परन्तु  ये  सब  पुरानी  है  कि  उन  सब  लोगों  को  जो  भारत  में
 कारें  हें  जिन्हें  १९४८  में  लिया  गया  था

 रूप  से  बसने  के  लिए  पाकिस्तान  से  आते
 इन  में  से  प्रत्येक  कार  ५०,०००  मील  तय  कर

 परियां  दी  जायें  ।

 चकी  है  ।  चूंकि  मुझे  मेरे  सहयोगी  और  मेरे

 पदाधिकारियों  को  पंजाब  और  अन्य  भूमि  खरीदने  के  बारे  में  में  कह  सकता

 हूं  किं  किसानों  को  इस  के  लिये  कोई  रुपया
 निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  पुनर्वास  योजनाओं  को

 क्रियान्वित  करने  के  लिए  दौरे  पर  जाना  नहीं  दिया  जाता  ।  वास्तव  में  भूमि  सरकार

 देती  हैं  और  बाद  में  हम  झोंपड़ियां
 पड़ता  इसलिए  लम्बी  यात्रा  के  लिए

 एक  कार  की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।  इस
 कृषि  उपकरण  और  बीज  आदि  खरीदने

 के  लिए  उन्हें  कुछ  रुपया  देते  हैं  ।  यह  सच  है प्रयोजन  के  लिए  उन  पुरानी  कारों  से  काम  नहीं

 कि  उपजाऊ  भूमि  अब  उपलब्ध  नहीं  हैं  किन्तु लिया जा  सकता  था  और  एक  नई  कार

 खरीदनी  पड़ी  |  हम  भूमि  को  कृषि  योग्य  बना  रहे  हें  और

 सिंचाई  आदि  की  सुविधाएं  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  गिडवानी  की  दूसरी  बात  निर्वाह  भत्ता
 माननीय  सदस्या  ने  मध्यम  वर्ग  के

 के  बारे  में  है  ।  में  सदन  को  आश्वासन  दे  जियों  की  ओर  भी  निर्देश  किया  है  ।-  निस्सन्देह
 सकता  हूं  कि  आय-व्ययक  पहले  इस  वर्ष

 इन  कीਂ  समस्या  को  हल  करना  बहुत  कठिन

 के  आरम्भ  में  जो  श्रेणियां  मंजूर  की  गई
 ये  लोग  न  तो  अपने  हाथों  से  खेती  कर  सकते

 वे  अब  भी  कायम  हैं  ।  उन  में  कोई  संशोधन
 न  व्यापार  कर  सकते  हें  और  न  ही  ये

 नहीं  किया  गया  और  न  ही  योजना  में  कोई
 पर्याप्त  रूप  से  शिक्षित  हें  ।  इन  की  समस्या

 संशोधन  किया  गया  है  ।  पाकिस्तान  में  छोड़ी
 मुझे  परेशान  करती  रही  है  ।  यदि  माननीय

 हुई  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  दावों  की  तस्दीक
 सदस्य  कोई ऐसे  सुझाव  दे  सकें  जिन  से  कि

 हो  जाने  के  निर्वाह  भत्ता  के  मामले  को
 इन्हें  वास्तव  में  पुनः  बसाया  जा  तो

 जांच  की  जा  रही  हैं  ।
 में  बहुत  कृतज्ञ हगा

 पूर्वी  खंड  के  सम्बन्ध  में  श्रीमती  रेणु  जहां  तक  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  का  सम्बन्ध

 चक्रवर्ती  ने  यह  प्रश्न  उठाया  है  कि  यह  जांच

 करने  के  लिए  कि  कौन  विस्थापित  व्यक्ति

 स्त्रियों  के  प्रशिक्षण  के  बारे  में  एक  कठिनाई

 वह  यह  है  कि  उन्हें  व्यावसायिक

 हैं  और  कौन  क्या  व्यवस्था  है  ।  जब
 प्रशिक्षण  देना  तो  सरल  किन्तु  उन  की  बनाई

 कोई  व्यक्ति  पाकिस्तान  से  भारत  में  प्रवेश
 हुई  चीज़ों  को  बाज़ार  में  बिकवाना  कठिन है  ।

 करता  तो  सीमान्त  पर  उस  से  पूछा  जाता
 कुछ  को  दाई  आदि  का  काम

 है  कि  वह  शरणार्थी  है  या  नहीं  ।  यदि  वह
 गया  है  किन्तु  इन  की

 संख्या  कम  है  ।  अब

 कहता  है  कि  वह  शरणार्थी  है  तो  उसे  सीमान्त  जो  स्त्रियां  आ  रही  वे  ग्रामीण  हैं  ।  मेरे
 पर्ची  दे  दी  जाती  है  ।  यदि  किसी  को  सीमान्त

 विचार  में  यदि  इन्हें  ग्रामों  में  बसा  कर  धान
 पर  यह  पर्ची  न  मिल  सके  तो  उसे  वानगांव

 भूनने  और  पशु  पालने
 का  काम  दियां स्टेशन  पर

 मिल
 सकती  है  ।

 ह
 जाये--य

 {po  S  D
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 ए०  पी०

 रही  हे--तो  अधिक  अच्छा  होगा  ।  में  ने  समिति  महोदय  :  प्रशन  यह  हूं  कि

 इस  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल  को  व्यक्तियो  पर  व्यय

 जो  कि  इन  योजनाओं  को  क्रियान्वित  रही  सम्बन्धी  मांग  में  १००  रुपय  की  कटोती

 अपनी  राय  बतला  दा  हैं  की  जाय े।

 जहां  तक  पुरुषों  के  व्यावसायिक प्रशिक्षण
 प्रस्ताव  हुआ  ।

 का  सम्बन्ध  श्रम  मन्त्रालय के  प्रशिक्षण  सभापति  महोदय  wet यह  हैं  कि

 केन्द्रों  में  बहुत से  व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  दिया
 ३१  १९५३  के  समाप्त  होने

 जा  रहा  है  ।  अन्य  स्थानों  पर  हम  ने  स्वयं भी  वाले  ag  में  व्यक्तियों  पर

 कुछ  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  किये  ह  |  व्ययਂ  के  निमित्त जो  व्यय  उस  के

 लिए  राष्ट्रपति को  १२२,७०,०००  रुपये सदन  को  विदित है.कि  हम  ने  एक  तथ्य

 जानने  वाली  समिति  युक्त  की
 जोकि

 तक  की  अनुपूरक  राशि  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 यह  देखेगी  कि  बंगाल  में  पुनर्वास  योजनाओं

 को
 किस  तरह  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है  सभापति  महोदय  yet  यह  है  कि

 और  हमें  कहां  कहां  और  किस  हद  तक़  सफलता  ३१  १९५३  को  समाप्त

 प्राप्त हुई  है  ।  होने  वाले  वर्ष  में  के  निमित्त

 इस  समिति  के  सदस्य  सरकारी  पदार्धिक्ा री
 जो  व्यय  उस  के  लिए  राष्ट्रपति

 को  22,2%,000  रुपय  तक  की
 होंगे  और  यह  अपनी  रिफोर्ट..मल्त्रियों..की  एक

 समिति  के  समक्ष  करेगी  |  अनुपूरक राशि  जाये  ।
 ”

 वाली  समिति  उन  सब  प्रश्नों  की  जांच  करेगी  प्रस्ताव  स्वीकृत

 जो  कि  पूर्वी  बंगाल  के  के  बारे  कि सभापति  महोदय  प्रदान  यहं

 में  इस  सदन  म॑  उठाय  गय  यदि माननीय
 ३१  १९५३  को  समाप्त

 सदस्य  या  बाहर  के  लोग  कोई  ऐसी  जानकारी
 होने  वाले  ay  में  बिलासपुर  के

 दे  सकें  जो  तथ्य  जानने  .  लिए
 निमित्त  जो  व्यय  होगा  उस

 >
 लिए

 उपयोगी  तो  मेँ  उन  का  आभारी  हूंगा  |
 राष्ट्रपति  4 SL,000  रुपये

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या आप  तथ्य
 अनुपूरक  दी  जाये  ।

 जानने  वाली  समिति  में  गर-सरकारी सदस्यों
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ॥

 को  सम्मिलित  करने  के  लय  तैयार  हें  ।

 सभापति  महोदय :  माग  सख्या  ८५  |

 श्री  उ०  पी०  जन  :  स्मिति में

 श्री  दामोदर  मेनन
 :

 में  ने  अपना  कटौती
 री  पदाधिकारी ही  होंगे  ज़ो  करेंगे

 और  आयेंगे  कि  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।  प्रस्ताव
 इसलिए  प्रस्तुत  किया

 है  कि  सदन

 का  ध्यान  मणिपुर  प्रशासन
 को

 जनतंत्रात्मक
 कि  बनाने

 की  ओर  दिलाया सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह

 जाये
 ।

 में  यह  नहीं  समझ  सकता
 कि

 सरकार
 पुनर्वास  मन्त्रालय  सम्बन्धी  मांग  में

 के  लिए  तत्काल  ऐसा  करना  क्यों  संभव  नहीं
 2ooeqT Bl Heal FY HTS | की  कठौती  की  जायें  |

 है  और

 एक  मन्त्रणा  परिषद्  स्थापित  करने
 का  क्या  लाभ  है  ?  अन्य  भाग  राज्यों में प्रताव  अस्वीकृत  हुआ  ।
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 मांगें

 उधार  सभा किसी  न  किसी  रूप  म  जनतन्त्र  स्थापित  किया  और  प्रादेशिक परिषदें  और  एक  fa

 गया  हैं  ।  यह  विशेषाधिकार मनीपुर  के  लोगों
 स्थापित की  जायेगी  ।

 a
 क्यों

 न
 दिया  जायें

 ?
 में  आशा  करता  हूं  चेतन-श्रेंणी  के  संशोधन के  बारे  माननीय

 कि  माननीय
 मन्त्री

 इस  का  सत्तर

 देंगे  ।  मन्त्री  ने  स्वयं  बात  मानी  ह  कि  मनीपुर

 के  वेतन-श्रेणी  भारत  में
 श्री  रिशांग  किलिंग  :  कहा  है

 सब  कम  हे  प्रारम्भिक  सकल  के  एक
 इस  अनुपूरक  मांग  आवश्यकता  इसलिए  अध्यापक  को  केवल  १५  रुपये  मिलते  हूँ  और

 पड़ी  हूँ  क्योंकि  सरकार  ने  (१)  .  मनीपुर  प्रत्येक  हाई  स्कूल  को  केवल  १००  रुपया  का

 प्रशासन  के  विभिन्न  विभागों  को  पुनर्गठित
 दिया  जाता  हं  ।  एक  मील

 करने  और  (२  )  में  वेतन  श्रेणियों

 को  आसाम  राज्य  की  वेतन  श्रेणियों के  स्तर
 साफ  करने  के  लिये  ६०  मज़दूरों को

 केवल  ७  रुपये  दिये  जाते  हैं  ।  आप  को  न  केवल
 पर  लाने  का  निश्चय  किया  है  ।  इन  दो  बातों  वेतन-श्रेणियां  बढ़ानी  चाहिएं  बल्कि  सड़कें

 पर  कुछ  कहने  से  में  पहले  इस  बात  की  करने  की  मज़दूरी  भी  निकटवर्ती  राज्य
 ओर  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  कि  केन्द्रीय  सरकार

 में  दी  जाने  वोली  मज़दूरी  के  स्तर  पर  लानी
 अनुदान  की  मांग  इतनी  कम  रख  कर  जानबझ

 चाहिए
 कर  मनीपुर  की  समस्याओं  की  उपेक्षा  कर

 रही  और  मं  इसका  कारण  यह  समझता  आसाम  में  हाई  स्कूलों
 को  oo  M  ६००

 हूं  कि  वहां  जो  पदाधिकारी  बैठे  हुए  रुपये  का  सहायतानुदान  दिया  जाता  हैँ
 किन्तु

 अक्षम  और  भ्रष्ट  उन्हें  मनीपुर  में  केवल  १००  रुपये  दिये  जाते  हैं  ।

 आप  को  हर  बात  में  आसाम  राज्य  रक लोगों  से  कोई  सहानुभूति  नहीं  और  वे  उनकी

 समस्याओं  में  कोई  दिलचस्पी  नहीं  लेते  ।  यायी  बनना  |

 लोगों  के  हितों  का  तभी  ख्याल  रखा
 गृह-किये  तथा  राज्य

 मंत्री
 जब  वहां  एक  विधान  सभा  बन  जायेगी  और

 यथा  रूप
 से  कहते  अभी  जो  भाषण

 क  जनतंत्रात्मक  सरकार  स्थापित  हो  दियें  गये  वह  विचाराधीन  प्रस्ताव  से
 जायंगी

 संगत  नहीं  क्योंकि  ये  दो  अनुकरण  अनुदान

 अब  म  पहली  बात  अर्थात्  प्रशासन  एक  छोटे  से  मामले  के  सम्बन्ध  में  हूं  ।  मनी  पुर

 के  विभिन्न  विभागों  के  पुनर्गठन  को  लेता  हूं  ।  कै  संघ  a  सम्मिलित  किये  जान  के  पश्चात

 इस  अनुपूरक  अनुदान  से  अधिक  १९५०  में  यह  निर्णय  किंया  गया  था  कि  वहां

 पद  निकाले  जायेंगे  या  पर्याप्त  वेतन  पाने  जो  बेसन-श्रेणियाँ  हें  उन्हें  आसाम  की  वेतन

 श्रेणियों  के  स्तर
 पर  लाया  जाये  ।  इस  के  लिये वाले  पदाधिकारियों  को  और  भी  अधिक  वेतन

 दिया  जायेगा
 |

 में  समझता  हूं  कि  इस  से  राज्य
 आय-व्यस्क  में  एक  राशि  रखी  गई  थी  जो

 बाद  में  कम  fag  हुई  |  अब  जितनी  राशि के  प्रशासन  में  कभी  सुधार  नहों  होगा  |  केन्द्र  के

 प्रशासन  के  अधीन  अधिकारियों  और
 विभागों

 मांगी  गई  वह  केवल  इस  कमी  को  पुरा

 करनें  के  fae  है  ।  यह  सिद्धान्त  तो की
 संख्या  तो  बहुत  बढ़  गई  है  किन्तु  साथ

 ही  अक्षमता  और  भ्रष्टाचार  भी  बहुत  बढ़  व्यय कं  में  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  कि

 wage  मैं  वेतनों  को  के  वेतनों  के गया  ह  ।  प्रशासन  में  सुधार  तभी  होगा  जब
 fe  इस  का  विकेन्द्रीयकरण  किया  जायेगा  बराबर  करे  दिया  जाये  ।  जहां  तक  ट्र  सिद्धान्त

 लोगों  को  ग्राम  पंचायतें  बनाने  दिया  को  कार्यान्वित  करने  सम्बन्ध  किसी
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 की  मांग

 काटजू

 ने  कुछ  भी  नहीं  कहा  ।  इसके  विपरीत  प्रशासन  जा  कर  देखा  है  कि  वहां  एक  कालेज  बनाया

 के  तथाकथित  जनतन्त्रीकरण  के  बारे  में  जा  रहा  हैं  जिस  पर  २०  लाख  रुपये  खर्च  किये

 बहुत  कुछ  कहा  गया  हूँ  ।  में  ने  मनीपुर का
 जायेंगे  ।  इसी  तरह  मनीपुर  में  भी  चलते  फिरते

 दौरा  किया  है  और  में  वहां  चार  दिन  रहा  हूं  ।  रचनात्मक  कार्य  केन्द्र  और  अस्पताल

 वहां  बहुत  से  लोगों  से  मिला  ।  वहां  के  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।  और  अभी  तो

 केवल  चार  साल  ही  गुजरे  हैं  ।  में  कहता  हूं
 कारी  बाहर  के  लोग  नहीं  ह  ।  एक

 मुख्या युक्त

 दो  तीन  और  उच्चाधिकारी हें  ।  इन  कि  वहां  सब  कुछ  किया  जा  रहा  हैँ  |

 को  छोड़  कर  बाकी  सारी  शासन-व्यवस्था  वहां  सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  हैं  कि

 के  लोगों  की  ही  है  ।  पहले  वहां  कहने  को  तो
 सम्बन्धी  मांग  में  १००

 एक  राजा  साहेब  का  शासन  था  किन्तु  वास्तव
 रुपये  की  कठौती  की  जाये  प

 में  यह  शासन  राजनैतिक  विभाग  का  था  ।

 भारतीयों  को  मनीपुर  राज्य  में  प्रवेश  भी  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ

 नहीं  करने  दिया  जाता  था  |  निस्सन्देह  यह  सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि

 तानाशाही  थी  ।  परन्तु  अब  जब  लोग

 तथ्यात्मक  प्रशासन  चाहते
 तो

 में  कहता
 “39  १९५३  को  समाप्त

 हूं  कि  यह  आप  के  सामने  हू
 ।

 त्रिपुरा  और
 होने  वाले  वर्ष  में  मनीपुर  के  निमित्त  जो

 व्यय  होगा  उस  के  लिए  राष्ट्रपति  को
 मणिपुर  से  आए  हुए  मित्र  यहां  उपस्थित

 वे  मुझ  से  प्रश्न  पूछ  कर  मेरा  सन्मान  बढ़ाते
 VC  १,०००  रुपये  की  अनुपूरक  राशि

 दी  जाये  15.0
 वे  मेरे  पास

 आ
 कर  प्रशासन  के  बारे  में

 सब  प्रकार  के  प्रश्न  पूछ  सकते  हें  ।  वे  कसे  कह
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 सकते  हैं  कि  यह  तानाशाही  हे  ।
 सभापति  महोदय  :  मांग  संख्या  ८६  |

 श्री  नम्बियार  :  हम  यह  जानना  चाहते  श्री  एन०  बी'०  चौधरी  :  मेरे  कटौती

 हँ  कि  मनीपुर  विधान  सभा  क्यों  नहीं  काम
 प्रस्ताव  की  संख्या  ३६  है  ।  मेरे  पुर्व  वक्ता  ने

 कर  रही हैं  ?  जो  कुछ  कहा  है  वह  त्रिपुरा  पर  भी  उतना  ही

 डा०  काटजू
 :  जब  भाग

 ग
 राज्य  अधिनियम  लागू  होता है  ।  अरब  जो  रन  ट्रक  अ्रनुदान  की

 बनाया  गया  था  तो  इस  प्रइन  पर  सविस्तार  मांग  की  गई  उस  में  सामान्य  प्रशासन

 विचार  किया  गया  था  ।  कई  कारणों  से  तथा  wea  विभागों  के  करें  चारीवुन्द  को  दिये

 जिनकी  में  यहां  पुनरावृत्ति  नहीं  करना  जाने  वालें  भत्तों  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है  |

 विधान  सभा  के  स्थान  पर  मन्त्रणा  परिषद्  हम  जानते  हे  कि  मूल  अनुदान  में  पुलिस  पर

 बनाने  का  निर्णय  किया  गया  था  ।  व्यय  करने  के  बहुत  सा  रुपया  था  |

 मुझे  माननीय  सदस्य
 की  यह  बात  सुन

 जेलों  are  सामान्य  प्रशासन  पर  क्यों

 इतना  रुपया  खर्चें  किया  जाता  है  ?  क्या  इसका
 कर  कि  मनीपुर  में  कुछ  भी  नहीं  किया  जा

 रहा  और  इस  के  लिए  वहां  के  पदाधिकारी  कारण
 यह  है  कि  वहां  मुख्या युक्त  का  शासन

 जो  fa  वास्तव  में  तानाशाही  शासन  है  ।  यह
 जिम्मेदार  हैं  बहुत  आईं  हुआ  हूं

 ।
 उन  के

 लिए  tar  कहना  बिल्कुल  उचित  रुपया  सामान्य  प्रशासन  पर  व्यय  किया

 जो  कि  लोगों  के  हित  में  नही ंहै  ।  यदि  वहां क्योंकि  वे  पदाधिकारी  उत्तर  देने  लिए

 यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  में  ने  स्वयं  त्रिपुरा  में  Waters  लोक्ेंत्रात्कक  होती  wk
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 मांगें

 विधान  मंडल  होता  ,  जिसकी  मांग  लोग  इतने  का  त्रिवार  तो  लोग  अवश्य  इसका  विरोध

 mrt  |  |
 समय से  रहे  तो  पुलिस  we  सामान्य  DE

 प्रशासन  पर  इतना  व्यय  न  किया  जाता  शर
 डा०  मुझे  वास्तव  में  और  कुछ

 मुख्याधुक्त  के  कार्यालय  कौर  कर्मचारी वृन्द

 पर  ३५  लाब  रुपये  का  खर्चे  किया  जाता  ।  नहों  कहना है  ।  मेरे  माननीय  मित्रों  ने  स्वयं

 aq  मांग  के  सम्बन्ध  में  भी  नहीं

 श्री  दीदार  देव  :  में  सदन  का  ध्यान  इस  कहा  ।  केवल  नौकरशाही  प्रशासन  की

 बात  की  ate  दिलाना  चाहता  हुं  कि  यद्यपि  चता  की  गई  है  star  कि  मुख्या युक्त  कोई

 त्रिपुरा  के  लोगो ंने  भारत  सरकार  को  हजारों  स्वच्छन्द  शासक  हो  ।  वह  तो  सिद्ध  का  सेवक

 तै हस्ताक्षर  वाली  भ्र भि या  बनायें  भेजी  हें  जिन  में
 ए  ।  नौकरशाही  या  स्वच्छन्द  प्रशासन  के

 उन्होंने  एक  विधान  सभा  बनाने  की  मांग  जनतंत्रिक रण  के  बारे  में  जो  इतनी  बातें  कहीं

 की  फिर  भी  सरकार  ने  कोई  प्रत्युत्तर  नहीं  गई  वे  मेरे  विचार  में  बिल्कुल  व्यर्थ  हैं  ।

 दिया  कौर  हम  से  यह  अनुपूरक  मांग  स्वीकार  बात  वास्तव  में  यह  थी  कि  वहां  सरकारी

 करने  के  लिए  कहा  जा  रहा है  ।  माननीय  मंत्री
 कर्म  चा  जेल

 ने  सुरक्षित  area  कौर  राज्य  की  सुरक्षा  का  भ्र स्प ताल  कर्मचारियों--के  वेतन

 उल्लेख  किया  परन्तु  में  नहीं  समझ  सकता
 बहुत  कम  थे  ।  कौर  हम  इन्हें  पश्चिमी  बंगाल

 कि  लोगों  के  सहयोग  के  बिता  इन्हें  कसे  के  स्तर  पर  लाना  चाहते  थे  ।  राय-व्यस्क

 बनाये  रखा  जा  सकता  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  में  जो  राशि  रखी  गई  वह  इस  के  लिए
 कल  दरपन  उत्तर  में  कहा  था  कि  त्रिपुरा  और  कम  साबित  हुई  ।  हम  प्राय-व्ययन  तक

 मनीपुर  में  पहले  लोकतंत्रात्मक  प्रतीक्षा  कर  सकते  थे  ।  किन्तु  वहां  के  लोगों

 व्यवस्था  है  ?  क्या  उन  का  विचार  यह  है  कि  ने  विरोध  किया  अर  हम  ने  वित्त  विभाग

 मुख्या युक्त  का  शासन  ही  लोकतंत्रात्मक
 से  अनुरोध  किया  था  कि  हमें  इस  वर्ष  ही

 शासन  होता  है  ?  यह  तो  एकਂ  झ्रादमी  का
 यह  घन  भरदा  करने  दिया  जाय  ।  इस  भ्रनुपूरक

 राज  है  कौर  नौक  शाही  का  सेब  से  बुरा  नमूना  मांग  का  Mra  यही  है  ।  परन्तु  मेरे  माननीय

 है  ।  हम  इस  वहां  नहीं  चलने  देंगे  ।
 मित्र  लोकतन्त्रात्मक  लोगों  के

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  के  अधिकार  शादी  की  बातें  कर  रहे  हें  ।  में  उन्हें

 तंक  बिल्कुल  भ्र संगत  हैं  ।  उन्हें  अपना  भाषण  बतला
 सकता  हूं  कि

 तथाकथित  लोकतंत्रात्मक

 मांग  संख्या  ८६  में  दिये  गये  नोट  के  विषय  प्रशासन  पर  विमान  प्रशासन  की  अपेक्षा

 तक  सीमित  रखना  चाहिए  ।  कहीं  अधिक  रुपया  खां  करना  पड़ेगा  |

 श्री  दशरथ  देव  :  कहा  गया  है  कि  सैनिक
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  किः

 दृष्टि  से  त्रिपुरा  एक  महत्वपूर्ण  स्थान है  ।

 क्या  ऐसे  स्थान  की  रक्षा  का  यह  तरीका है  कि  सम्बन्धी  मांग  में  १००

 वहां  का  प्रशासन  लोगों  की  या  एक  निर्वाचित  रुपये  की  कटौती  की  पंजाब

 विधान  सभा  की  सहायता  के  बिना  चलाया

 प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  TAT  | जाये  ?  त्रिपुरा  के  लोग  एक  सम्पूर्ण

 तंत्रात्मक  विधान  सभा  चाहते  में  सरकार  से
 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 निवेदन  करता  हूं  कि  वह  उन  की  मांग  को

 पूरा  करें  ।  यदि  कोई  मंत्रणा  पषऋ  या  प्रशासनिक  "३१  १९५३  को  समाप्त  होने  वाले

 परिषद  स्थापित  की  जैसा  कि  सरकार  वर्ष  में  के  निमित्त  जो  व्यय  हगा
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 उसके  लिएं  राष्ट्रपति  को  १०,४४,०००  रुपय  चय प्रग्रज  पदाधिकारी  करते  थे  उन  लोगों

 तक  की  अ्रनुपूरक  राशि  दी  जाय  को  भी  साधारण  पदोन्नति  दी  जाती  थी  जो  कि

 सब  से  नीचे  होते  थे  ।  उन्नति कर  के
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 वे  कम्पनी  कमांडर  बन  जाया  करते  थे  ।

 श्री  qo  एम०  केन्द्रीय  feats

 डा०  काट  :  औचित्य  we
 पलिस  उल्लेख  पहली  बार  इस  अनुपूरक

 बजट  में  किया  गया  है  ।  इस  से  पहले  इसे  के  हेतु  ।  मेरे  माननीय  मित्र  न  पदाधिकारियों

 न्द्रीय  सशस्त्र  पुलिस  कहा  जाता  था  |  स्वय  पर  बहुत  गम्भीर  भ्रारोप  लगाय  ह  ।  उन्होंने

 माननीय  मंत्री  को  भी  यह  ज्ञात  नहीं  था  शौर  जो  कुछ  भी  कहा  है  वह  सब्र  अनियमित  है

 क्योंकि  मांग  तो  केवल  ४  या  ५  चीज़ों  के  बारे
 उन्होंने  जानने  का  प्रवर्तन  ही  नहीं  किया  कि

 ne  केन्द्रीय  सशस्त्र  बल  क्या  था  कौर  इसे  कब  में  किन्तु  इन्होंने  कई  बातें  कही ह  ।
 मु

 इन  पदाधिकारियों  के  पक्ष  में  सफाई  देन  के  लिए
 केन्द्रीय  रिज़वी  पुलिस  बल  में  परिवर्तित  किया

 गया  था  |  उन्हें  देखना  चाहिये  था  कि  केन्द्रीय  कम  से  कम  पांच  मिनट

 क्योंकि  उन  की  सब  बातें  निराधार  हे  ।
 रिजर्व  पुलिस  का  प्रशासन  किस  तरह  किया

 जा  रहा  है  |  श्री  यह  एम०  त्रिवेदी  :  ब्रिटिश  शासन

 काल  में  इस  बल  में  निम्नतम  पद  का
 ग्राहको  यह  देख  कर  श्राइचयें  होगा  कि

 केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  में  केवल  विशिष्ट  राज्यों
 भ्रंग्रेजी  का  एक  दाऊद  न  जानते  हुए  उन्नति

 कर  यदि  ग्रसित  तो  डिप्टी  सारी
 के  लोग  ही  भर्ती  fea  जाते  हैं  ।  यह  feta

 पुलिस  है  तो  सारे  भारत  के  लिए  परन्तु
 न्टन्ड्न्ट  अफ़  पुलिस  बन  सकता  था  |

 तामिलनाडु  से  कोई  आदमी
 डा०  काट  :  अ्रावश्यक  रूप  से  नहीं  |

 भर्ती  नहीं  किया  जांता  ।  कोई  बंगाली  या

 सारी  भर्ती
 गुजरातीं  नहीं  frat  जाता  ।  श्री  एम०  त्रिवेदी  परन्तु  राज

 जालन्धर  में  की  जाती  स्थिति  क्या  है
 ?  उन  लोगों  को  जिन्हें  डिप्टी

 silt  यंह  कोई  नहीं  जानता  कि  भर्ती  का  तरीका
 सुपरिन्टेन्डेन्ट  कौर  कम्पनी  कमांडर  बनाया

 क्या है  ।  पदाधिकारी  आनन्द
 ले  रहे हूं

 ।  हाल  जाता  उन  की  सेवा  कौर  कार्यक्षमता  के

 मे ंमें  ने  माननीय  मंत्री का  ध्यान  इस  बात  की  बावजूद  केवल  इस  लिए  नजर  अन्दाज़  किया

 प्रो  दिलाया  था  कि  एक  महल  जसी  इमांरत  म  जा  रहा  है  कि  वे  केवल  हिन्दी  जानते  अ्रंग्रेजी

 जिस  पर  २४  लाख  रुपया  खच  राया  था
 नहीं  जानते  कौर  यह  उस  समय  किया  जा

 केवल  दो  विवाहित  पदाधिकारी  रहते  हें  ।
 रहा हैं जबकि  हम  चिल्ला  चिल्ला  कर  कह  रहे

 इसे  केन्द्रीय  ford  पुलिस  मैस  कहा  जाता  है  |  हूं  कि  हिन्दी  हमारी  राष्ट्रभाषा  बनेगी  ।  रेलवे

 पुलिस  के  बारे  में  भी  म  एक  बात  कहुंगा  ।

 महोदय  भ्रध्यक्ष-पद  पर
 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस

 केन्द्रीय  रिज़र्व  पुलिस  को  सब  चीजें  कौर  रेलवे  पुलिस  की  व्यवस्था  की  जांच  करे  श्र

 इसे  जिलों  को  सौंप  उस  तरह  जिस  तत सुविधाएं  निःशुल्क  मिलती

 संदेशा  वाहक  इत्यादि  ।  में  श्राप  को  कि  बम्बई  कौर  मद्रास  में  ज़िला  पुलिस  रेलवे

 ऐसी  बातें  बतला  सकता हूं  जिसे  सुन  कर  विभाग  का  काम  करती है  ।  मध्य  भारत  कौर

 को  आइचयें  होगा  ।  ब्रिटिश  राज्य  में  जब  यहां  राजस्थान  रहने  वाले  लोगों  के  प्रशासन के



 ee ~
 १६९७  १९५२-५३ के

 4  १२  दिसम्बर  १९५२  अनुपूरक  १६९८

 की  मांग

 लिए  शभ्रजमेर  में  एक  पृथक्  पुलिस  दल  रखने  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  कि

 की  क्या  झ्रावस्यकता  है
 ?

 ्
 १६४५  ३.को  समाप्त  होने

 वाले  वर्ष  में  राज्यों  सम्बन्ध डा०  |  अ्रारस्भ म में  यह  कहना

 चाहूंगा  कि  यदि  कोई  विशिष्ट  शिकायतें  हों  के  निमित्त  जो  व्यय  उसके

 जिन  का  माननीय  सदस्य  को  ज्ञान  तो  लिये  :  राष्ट्रपति  को  ४,  ६३,०००  रूपये

 सहने  उन  की  जांच  करूंगा  |  मेरी  भी  केन्द्रीय  | तक  की  भ्रनुपूरक  राणा  दी  जाय

 पुलिस के  बारे  में  कुछ  जानकारी है  नीमच
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 पुलिस में  २०००  प्राप्ति  हे  ।  उत्तर  भारत  के

 सब  राज्य  मध्यभारत  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  कटौती  प्रस्ताव

 सख्या  ७०  मांग  संख्या  ८८ रखी  इस  पुलिस  को  अपना  मित्र  समझते

 जब  भी  डाके  इरादी  पड़े  इन  लोगों  श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  Alaa,

 वहां  जा  कर  बहुत  सहायता की  है  ।.  ये  अपनी  भाषण  यथासंभव ध्यक्ष  मेरा

 कार्यक्षमता  और  अनुशासन  के  लिए  सुप्रसिद्ध  संक्षिप्त  होगा  ।

 हूं  wt  जिस  राज्य  में  ये  गये  वहां
 उपाध्यक्ष  महोदय  केवल  पांच

 इन  की  प्रशंसा  हई  है  |  मेरे  माननीय  मित्र
 मिनट  दूंगा  |  परन्तु इस  में  तो  काश्मीर  सरकार

 ने  पदाधिकारियों  के  मेस  का  उदाहरण  दिया

 है  ब्र  में  ने  वह  मकान  देखा  है  |  वहां  एक
 की  नीति  पर  चर्चा  करने  के  लिये  कहा  गया है

 मुझे  खेद  है  कि म  ने  इसकी  प्राज्ञा दे  दी  थी  ।
 न्यायाधीश  का  कार्यालय  है  कौर  पदाधिकारी

 रहते  हें  ।  आखिर  उन्होंने  प्रेयसी  गरिमा  बनाये
 मेरे  विचार  में  यह  गलत  म  इसे  अ्रनियमित

 रखनी  है  ।  एक  समिति  भी  बनाई  गई  थी  ठहराता  हूं  ।

 जिस  के  वे  स्वयं  सदस्य  थे  व्यक्तिगत  इस  के  बाद  एक  कटौती  प्रस्ताव  श्री

 मामलों  में  नहीं  जाना  चाहता  |  यह  उचित  शिरोमर्मा  स्वामी  के  नाम  से  है  हैदराबाद

 नहों  कि  अनुपूरक  ग्रनुदांन  की  मांग  में  थे  सब  राज्य की  वित्तीय  उस  की  परियोजनाओं

 बात  कही  जायें  ।  श्राप  को  स्मरण  रखना  की  समाप्ति  के  लिए  तुरन्त  सहायता  देने  की

 चाहिये  कि  सदन  ने  इस  केन्द्रीय  शिकवे  पुलिस  श्रावइ्यकता  कौर  राज्य  के  कमी  वाले  क्षेत्रों  में

 के  लिए  प्राय-व्ययन  में  ३५  लाख  रुपये  मंजर  लोगों  को  सहायता  देनेਂ  के  .  विषयों  पर  चर्चो

 किये  श्रब  चार  मर्दे  नई हें  कौर  सफ़र
 करने  के  लिये  है  |

 यह  भी  निमित  नहींहै

 ।

 बढ़ाये  गये  वेतनों  कौर  भत्तों  के  लिए  २

 रुपय  चाहियें  |  उन्होंने  इन  के  बारे  में  कूद  श्री  एस०  एस०  मोरे
 :  श्रौचिंत्य  प्रशन

 थीं  कहा  किन्तु  अपने  भाषण  में  प  दधि का  रियों
 के  हेतु  ।  हम  लाइन

 अधिकारों  के
 बारे  में  कुछ

 स्पष्टीकरण  चाहते  हें  |
 मान  लीजिये  कोई कड़ी  परन्तु  भ्रनुचित  आलोचना  .  करते

 सह
 कटौती  प्रस्ताव  नियमित

 ठहराया  जाता  है

 क्या  तब  हम  किसी  विचाराधीन  मांग  पर

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान यह  है  कि

 चर्चा  नहीं
 कर  सकते  शर  उस  पर  झ्रालोचना

 cee
 राज्यों  के

 साथ  सम्बन्धਂ  सम्बन्धी
 नहीं  कर  सकते

 !

 मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती
 की

 ~  SATA  :  किसी  मांग
 जाय  11.0

 बोलने  के  यह  झ्रावश्यक नहीं  कि  माननीय

 प्रस्ताव  सदस्य  प्रमुख  कटौती  ह  की
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 हर
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 किन्तु  ऐसा

 ये स्वयं इ
 हते  a  कि

 करते  हुए  प्रिया  भाषण  मां

 क

 1  साथ  मानव HAT  व्यवहार  न  कया

 ।  मत  माननीय  मंत्री  से  मेरा विषयों त  ही  सीमित  रखना
 चाहिए

 ।

 eee वे  इन  बातों की  जांच क  रें  इन
 नम्बियार :  कपा  स

 व
 डु

 और
 aa

 नहीं
 बढ़ा

 या  जा  सकता  ?  Qiu a aqtetat  को  स्थायी  करें  कौर  इन्हें

 वेतन  भ्रायोग  द्वारा  निर्धारित

 उ  iy  ay  पटौदी
 :  गी

 नहीं  ।  में  इस
 श्र  भत्तों  की  सुविधाएं  दें  ।

 लिए  तैयार

 हीं हं

 7  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद

 see
 महोदय

 प्रह्न यह है क  कि: ः
 स्वरण  माननीय

 ही

 १  REY2 HT i को  र  aca  है  ो  बातें  कही  भ्रनुपूरक  नि  की

 पांग से  उत्पन्न  नहीं  क्योंकि  यह  तो में  राज्य  मंत्रालय  के  अधीन

 oe  प  के  निमित्त  ज
 प्रय  होग  एक  छोटे  से  विषय  के  बारे  में  है  ।  फिर

 भ में  इसका  उत्तर  दे  देता  हुं  । लए  राष्ट्रपति  को
 १

 फा
 mh

 क  की  अनुपूरक  राशि
 जहां  तक  वेतन  अयोग  की

 के  _

 ्

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 Oo

 को  कार्यान्वित  न  करने  के झरा रोप  का  दाव

 Car Frat raqeey THT
 >

 में  सीधा  कह  सकता  हूं  कि  ag  बिलकूल ग

 उपाध्यक्ष  महोदय

 2
 मांग  संख्या Tey.

 द्  |  इन  कर्मचारी-वेद  के  सम्बन्ध  में  त

 aq  कर्मचारियों के  सम्बन्ध  में  भी  वेतन

 कि

 मेरे  नाम  से  दो  कटौती

 |  छंटनी के  कारण  शौर  इस  तथ्य  के  आयोग  की  सिफारिशों  को  पूर्णतया  कार्य

 fe  aa  चाज  भ्रांतियों  को  स्थायी  किया  गया  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मझे  दे

 किप  रही  श्र  उन्हें  सामान्य  वेतन  कोई  उदाहरण  जिन  में  ऐसा  न

 किया  तो  में  उनकी  जांच  करने वे तथा  भत्ते  नहीं  दिये  जा  गृह-निर्माण  नीति

 को  कार्यान्वित  नहीं  किया जा  इस  विभाग  तेयार  हूं  ।

 १००००  कमंचारी  तक  छंटनी  माननीय  सदस्य  न  यह  सामान्य  पि

 ये  जा  चके  हें  और  प्रतिदिन  और  आदमियों  उठाया
 है  कि

 ठेकेदारों
 की  संस्था को  हटा  देन

 क  निकाला  जा  रहा है  ।  काम  को  शीघ्र  समाप्त
 चाहिए  और  सब  काम  स्वयं  सरकारी  अभिकरण

 रने  की  बजाय  यह  ठेकेदारों  को  दिया  जा  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  हे  |

 ं  हा  है  तर  ये  करदाताओं  का  खून  चूस  रहे  इस  समय  जो  हमारी  संसाधन  और  विकास

 ।  हम  एसा  नहीं  करन  देंगे  ।  इस  नीति  सम्बन्धी  अवस्था  उसे  ध्यान  में  रखते  हए

 ः  को  जिस  के  waa  काम  ठेकेदारों  को  यह  सुझाव  व्यवहार  नहीं  है
 ।  हमारे पास  इतने

 सौंप  दिया  जाता  कमंचारियों  की  छूटने  में
 ....

 कर्मचारी  नहीं  दें  कि  सब  निर्माण  कार्प  tay

 लाया  जाता  है  कौर  इन  आदमियों  को  नौकरी
 गीय  रूप  से  किया  जाये  |  कुछ  हद  तक

 की  अ्रौर  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों
 हमें  ठेकेदारों पर  frat  होना  पडता है  ।  में

 सुविधायें  दिये  बिना  वक  चाज  ग्रा धार  पर
 मानता हूं  कि  कुछ  ठेकेदार  ईमानदार  नहीं

 हो

 जाता  जारी  नहीं  रखना  चाहिये  ।  ये  लोग

 |  ज  हु  ।

 किन्तु  सब  की  एक  साथ  निन्दा  करना  उचित

 अपने  लिए  मकान  नहीं  बना  सकते  े  र  प  ४.
 कटे  |

 में  उन  का  वकील  नहीं  हुं  ।  या

 उन्होंने  ं  के  लिए  महल  amie
 ठेकेदार

 के  विरुद्ध  कोई  f  कायत  हों

 ्

 ् क  BS



 2908.0  १९५२-५३  के  लिये  १२  दिसम्बर  PA4R  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  १७०२

 में
 उनकी  जांच  करने  के  लिपे  तैयार हूं  ।  किन्तु  विनियोग  ३)  विधेयक

 ठेकेदारों  की  सारीਂ  व्यवस्था  को  ही  हटा  देना
 राजस्व तथा  व्यय  मंत्री

 ः
 संभव  नहीं  है  ।

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  PEYQ—AZ  वित्तीय

 इस  सामान्य  शिकायत  के  बारे  में  कि  उन  ay  के  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में

 लोगों को  जो  स्वयं मकान  बनाते  उन  में  से  आगे  कुछ  राशियों  का  भुगतान  तथा

 रहने  नहीं  दिया  में  कह  सकता हूं  कि  योग  करने  का  झ्र धि कार  देने  वाले  एक  विधेयक

 हुम  ने  प्रौद्योगिक  गृह  व्यवस्था  योजना  शुरू  को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी  जाय े।

 की  है  शर  हम  ara  करते  हें  कि  इसके  उपाध्यक्ष  महोदय ?  wet  यह  है  कि  :

 कार्यान्वित हो  जाने  पर  गरीब  लोगों  की

 विशेषतया  औद्योगिक  मज़दूर वर्ग  की  मकानों

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दीਂ  जायेगा  |

 की  समस्या  बहुत  हृद  तक  हल  हो  जायेंगी ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  न्यून  यह  है  कि  :  श्री  त्यागी :  मे  विधेयक को  स्थापित

 उत्पादन  तथा  रसद  मंत्रालय
 करता  हूं  कौर  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  इस  विधेयक

 पर  विचार किया  जाये  ।
 सम्बन्धी  मांग  में  १००  रुपये  की

 कटौती  की  जाये  पी  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 gan far  विधेयक पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  FAT  |  डा०
 लंका  सुन्दरम  )  :

 में ने  राज  विनियोग  विधेयक  पर  चर्चा
 उपाध्यक्ष  महोदय :  wet  यह  है  कि  3

 करने की  शभ्रावश्यकता  तथा  महत्व के  बारे  में

 "३१  मार्च  को  समाप्त  होने  वाले  एक  प्रदर  उठाया था  ।  श्राप  मुझ  से  पुछेंगे कि

 ag  उत्पादन  तथा  रसद  अनुदानों  की  मांगों  को  निपटाने  के  बाद  क्या

 मंत्रालय  के  निमित्त जो  व्यय  उसके  कोई  महत्वपूर्ण  विषय  रह  गये  हे  |  इस  सम्बन्ध

 लिए  राष्ट्रपति को  2,&Y¥,000  रुपये  तक  में  मेरा  निवेदन है  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 की  मांग  संख्या  ४९  ग्रोवर  ११८  पर  जिन  की की  अनुपूरक  राशि  दी  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 राशि  ५  करोड़  और  &2  लाख  रुपये

 चर्चा  नहीं  हुई  ।  में  तराशा  करता  हूं  कि  श्राप

 उपाध्यक्ष महोदय  प्रशन  यह  है  कि  १  इन  पर  एक  दो  प्रश्नों पर चर्चा पर  चर्चा

 करने के  लिये  उपयुक्त समय  निश्चित  करेंगे  ।
 १९५३  को  समाप्त  होने

 वाले  वर्ष  में  प्रदेश  पत्र  को  स्तम्भ  दो  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सस्य

 बोलना  चाहते  तो  वे  अ्रभी बोल सकते बोल  सकते  ह उल्लिखित  मांगਂ  संख्या  €  ५,  १००,1१०  १,

 ११८  १३२  के  निमित्त  जो  व्यय  श्री  क्या  बाप  इसके  लिए  प्रवर

 उसके  लिए  उक्त  area  पत्र  समिति  का  सुझाव  देते  हें
 ?

 के  स्तम्भ  तीन  में  दिखाई गई  अन्यान्य
 डा०  लंका  सुन्दरम  जी  |

 परिमाण तक  की  रानियां  राष्ट्रपति  को

 दी  जाय  ।
 न  ”?  श्री  तो  श्राप  चाहते  हूँ  कि

 इसे  छपवाया  जाय  are  परिचालित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हम्ना  |  जाये  ।  परिचालन का  at  यह  है  कि  इसे

 146  PSD
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 [att

 समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  किया  जाये  पौर  विधेयक  में  केवल  वही  मांगें  हें  जिन्हें  स्वीकार

 लोगों  की  राय  मांगी  जाये  ।  किया जा  चुका  ह  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 कोई  नई  बात  करना  चाहते  हैं  और  यह  बातें
 डा०  लंका  सुन्दरम्  :  परिचालन से  मेरा

 अनुपूरक  मांगों  के  सम्बन्ध  में  ही  होनी
 भ्र भि प्राय यह  था  कि  इसे  संसद्  के  सदस्यों में

 परिचालित  किया  ताकि  इस  पर  चर्चा  तो  में  उन्हें  बोलने  की  आज्ञा  देता  हूं  |  जब

 की  जा  सके  |
 तक  कि  इस  विधेयक  को  निपटा  नहीं  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मेरे  विचार  में  हम  कुछ  देर  तक  और  ...  जाते  हैं  ।

 इसे  आज  अवद्य  पारित  करना  हैं  ।
 माननीय  सदस्यों  के  पास  विनियोग  विधेयक

 की  प्रतियां  होंगी  ।  श्री  नम्बियार

 अब  में  बोलता हुं  ।  संख्या  २३  के  सम्बन्ध
 बहुत  से  माननीय  सदस्य

 :
 जी

 में  मेंने  एक  कटौती  प्रस्ताव  प्र  तुत  करना
 श्रीमान  |

 चाहा  जिसमें  कहा  गया  था  कि  उन  लोगों
 श्री  मेरा  निवेदन है  कि  विधेयकों

 को  जो  एक  विशेष  प्रयोजन  के  लिए  चीन  जाना
 प्रतियां  माननीय  सदस्यों  को  दी  जाती

 चाहते  पारपत्र  नहीं  दिये  गय  थे  |  किन्तु

 या  जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल  की  ०».

 उनमें  परिचालित की  जाती  हें  ।  यदि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  असंगत नीय  सदस्यों  ने  उनका  अध्ययन  करना  तो

 सूचना  दी  जाती  हूँ  और  यदि  उनके  कोई  नये
 है  ।  किन्हीं  व्यक्तियों  को  पार-पत्र  दिये

 जाने न  जाते  कम  प्रश्न
 सुझाव  तो  वे  संशोधन  प्रस्तुत  करते  हैं  |

 परन्तु  विनियोग  विधेयक  में  कोई  नई  चीज
 यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  यह  केवल

 नहीं
 हैं  ।  जो  कुछ  भी  इसमें  है  उस  पर  चर्चा

 प्रतिनिधिमंडल  के  बारे में  आप

 यह  कह  सकते  हें  कि  प्रतिनिधिमंडल  को  अधिक
 हो  चुकी  है  और  उसे  स्वीकार  किया  जा  चुका

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 प्रभावोत्पादक  होना  चाहिए  था  या  इसके

 सदस्यों  को  अधिक  सावधानी  से  चुनना  चाहिए कि  इस  विधेयक  का  विषय  केवल  यही

 प्रथा यह  है  कि  इसे  पुरःस्थापित करने  से  पहले  आप  इस  बात  की  चर्चा  नहीं  कर  सकते

 सदस्यों को  नहीं  भेजा  जाता  I  पुरःस्थापित
 कि  उन्होंने  किसी  व्यक्ति  विद्वेष  को  क्यों  नहीं

 होने  के  तुरन्त  बाद  इस  पर  विचार  आरम्भ  चुना ।

 कर  दिया  जाता  है  ।  यह  केवल  प्राविधिक
 कुमारी  मनी  मस्टरोल  :

 मामला है  ।  मं  इस  विधेयक  का  विरोध  करती  हूं  क्योंकि

 यह  सरकार  देश  का  प्रशासन  चलाने  के श्री  एस०  एस०  मोर

 किन्तु हम  ऐसा  नहीं  समझते  |  बिल्कुल  अक्षम

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें इस  बात  पर
 उपाध्यक्ष  महोदय  बहुत  अच्छा  ।

 अधिक  वादविवाद नहीं  करना  चाहिए  में
 a

 डा०  लंका  :
 मांग

 चर्चा  करने  की  अनुमति  देता  हूं  ।  जो भी  संख्या  ४९  और  ११८  की  ओर  निर्देश  कर  चुका

 सदस्य  बोलना  बोल  सकते  हैं  ।  इस  हूं  ।  इनकी  कुल  राशि  ५  करोड़  और  ९२

 विधेयक में  केवल  दो  खंड  माननीय  लाख  रुपये  हूँ  |  म
 आशा  करता  हूं  कि

 सदस्य  लाबी  से  प्रतियां  ले  संकते  हैं  ।  इस  माननीय  मंत्री  यह  स्पष्ट  करेंगे  कि  ६  मासों
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 के  अन्दर  अन्दर  लगभग  ६  करोड़ रुपये  की  इस  यह  तो  सचिवालय का  काम  है

 अतिरिक्त  राशि  की  कैसे  आवश्यकता  पड़ी  श्री  त्यागी :  जी  श्रीमान्  ।

 at ?  इसमें  जो  कठिनाई  वह  स्पष्ट  करता

 में  सदन  का  रुख  या  रवैया  पहले  नहीं श्री  त्यागी  :  में  नहीं  समझ  सकता  कि

 इन  राशियों  के  सदन  द्वारा  स्वीकृत  किये  जाने
 जान  क्योंकि  यह  संभव  है  कि  सदन

 अनुपूरक  या  आय-व्यस्क  की  मांगों  में  संशोधन
 के  बाद  यह  प्रदान  कैसे  उत्पन्न  होता हैं  दसरे

 पक्ष  से  में  केवल  यह  आशा  करता  था  कि  वे
 करना  चाहता हो  में  तो  ag  विधेयक

 तभी  प्रस्तुत  कर  सकता  हूं  जबकि  मांगें  सदन यह  बतलायेंगे कि  व्यय  में  क्या  और

 कैसे  अग्रेतर  कमी  की  जा  सकती  है  या  बचत
 द्वारा  स्वीकार  की  जा  चुकी  हों  ,  कयोंकि  में

 कैसे  की  जा  सकती  है  ।  यदि  कोई  रचनात्मक
 केवल  इतनी  राशि  ही  मांग  सकता  हूं  जितनी

 में  पहले  से
 सुझाव  दिये  जा  सकते

 at  इस  समय
 कि

 सदन  नें  स्वीकार  की  हो  ।

 चर्चा  करने  का  कुछ  लाभ  भी  होगा ।
 कोई  विधेयक  नहीं  दे  सकता  ।

 परन्तु  उन  अनुदानों की  आलोचना  करना  उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  कि  :

 जिन्हें  सदन  स्वीकार  कर  चुका  उचित  नहीं  पर  विचार  किया  जाये  ी

 होगा  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  कुछ  शर्तों  के  साथ

 खंड  १  से  ३  को  विधेयक का  अंग  बना
 विनियोग  विधेयक  पर  चर्चा  की  जा  सकती

 ह  इसलिए  विनियोग  विधेयक  के  सम्बन्ध
 लिया  गया  |

 में  जब  भी  पुरःस्थापन और  विचार  के  प्रस्ताव  अनुसूची  को  विधेयक  का  अंग  बना  लिया

 एक  ही  दिन  प्रस्तुत  किये  at  इस  बात

 का  ख्याल  रखना  चाहिए  कि  पुरःस्थापन  से
 नाम  तथा  अधिनियम सुत्र  विधेयक

 qa  ही  माननीय  सदस्यों  को  विधेयक  की  का  अंग  बना  लिया  गया  ।

 प्रतियां  दी  जायें  ।
 श्री  त्यागी

 :
 में  प्रस्ताव करता  हुं  कि

 श्री  त्यागी  :  में  आपका  निर्णय  स्वीकार  को  प्रेरित  किया  जाये  ी

 करता  किन्तु  ऐसा  करना  मेरे  लिए  बहुत
 प्रस्ताव  स्वीकृत  आ

 ।

 इसक  सदन  की  बैठक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  आप  क्यों  चिन्ता  १३  १९५२  के  पौने  ग्यारह  बजे

 करते हैं  ?  तक
 के

 लिये  स्थगित हो
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